
З а в е р -
шается
кампа-

ния по выбо-
рам депутатов
Московской го-
родской Думы.
4 декабря со-
стоится голо-
сование. Это
очень ответст-
венный момент в жизни города, в
судьбе каждого из нас.

Предстоящие выборы отличают-
ся от предыдущих. На них мы впер-
вые будем избирать Думу по-ново-
му: 15 депутатов по одномандат-
ным избирательным округам и 20
депутатов по партийным спискам.

Но главное отличие их состоит
в том, что мы будем избирать та-
кой орган власти, которому в но-
вой политической системе отве-
дена важная роль в формирова-
нии исполнительной власти го-
рода.

Дума, которую вы выберете,
будет по представлению Прези-
дента избирать мэра города
Москвы, с большей степенью
вероятности, на основе предло-
жения партии, победившей на
выборах.

В целом доволен тем, как ра-
ботала предыдущая Дума и ис-
кренне благодарен за это ее
депутатам, в том числе и депу-
татам фракции «Единая Рос-
сия», которых большинство в
действующей Думе.

Как мэр Москвы и дальше бу-
ду конструктивно сотрудничать
со всеми здоровыми силами,
которые будут избраны в Мос-
гордуму.

Дорогие москвичи! Верю в ис-
кренность и мудрость вашего
выбора. Надеюсь, что вы приде-
те на выборы и проголосуете за
тех, кому доверяете, кого вы
знаете не по обещаниям, а по
полезным для города делам.

С уважением,
Ю.М. ЛУЖКОВ

ЗЕЛЕНЕЙ, СТОЛИЦА! Департамент приро-
допользования и охраны окружающей среды
столицы полностью завершил работы по
осенним посадкам, проинформировали
«МС» в пресс-службе этого ведомства. Всего
за осенний период в городе высажены 1852
дерева и 1714 кустарников. 

ПО ЛЕНИНГРАДКЕ С ВЕТЕРКОМ. Подготов-
лен проект реконструкции Ленинградского
проспекта от Беговой улицы до станции мет-
ро «Сокол». Об этом сообщили в пятницу, 25
ноября, в Департаменте транспорта и связи
столицы. По проекту проезжая часть проспе-
кта увеличится с нынешних 14 до 18 полос –
по 9 полос в каждом направлении. Подгото-
вительные работы запланированы на начало
2006 года.

ОБМАНУТЫХ В ОБИДУ НЕ ДАДИМ! Все об-
манутые недобросовестными строительны-
ми компаниями-застройщиками так называ-
емые соинвесторы столицы, безусловно, по-
лучат квартиры, в которые они вложили свои
«кровные». Об этом в четверг, 24 ноября,
проинформировал руководитель пресс-
службы мэра и правительства Москвы Сер-
гей Цой, сославшись на решение, принятое
правительством Москвы.

ГАИ ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ. Столичная
ГИБДД в субботу, 26 ноября, провела День
открытых дверей для учащихся выпускных
классов общеобразовательных школ Моск-
вы. Школьников ознакомили со спецификой
работы различных служб ГИБДД - ДПС, реги-
страции, Центра оперативного управления
движением транспорта... 

ПУТЕШЕСТВИЕ ДЕДА МОРОЗА. В поне-
дельник, 28 ноября, из Великого Устюга в
Москву выехал «главный» Дед Мороз Рос-
сии. По дороге в столицу он намерен заехать
еще в двадцать городов страны. В Москву
Дед Мороз пожалует 25 декабря.

НОВОСТИ

Виктор ЩЕРБИНИН,
системный программист:

- Приветствуя идею приватизации,
считаю: проводится она наспех, без
должной юридической и формальной
подготовки. Отсюда - и отсутствие
нужных бланков, и меняющиеся фор-
мы. Из-за этого, боюсь, могут возни-
кать сложные конфликты и споры.

Сергей ЦЕРЕВИТИНОВ,
почетный председатель
территориальной общины
«Сокол»:

- При приватизации мы, к сожале-
нию, не учитываем опыт передовых ци-
вилизованных стран. Скажем, такая ор-
ганизация, как «Хабитат» при ООН, вся-
чески противится приватизации, по-
скольку она приводит к массовому поя-
влению бездомных, разрушает семьи,
порождает взяточничество чиновников.

Светлана УВАРОВА,
художник-дизайнер:

- Вначале поверила в приватизацию
квартиры, а вот в последнее время ча-
ще стала задумываться над тем, что я

приватизировала. Если представить
мою квартиру как параллелепипед, ог-
раниченный стенами, полом и потол-
ком, то я фактически владею паря-
щим на седьмом этаже объемом воз-
духа в этом параллелепипеде, меж-
комнатными перегородками (которые
не имею права переставлять без раз-
решения), ну, может быть, тонким
слоем обоев, напольным покрытием.
Все остальное не мое: ведь дом-то му-
ниципальный. По-моему, мы все, кто
приватизировал свои квартиры, соб-
ственники воздушных - нет, не замков
- параллелепипедов.

Анатолий ПОЛЯКОВ,
председатель комитета
общественного самоуправления
«Чертаново Западное»:

- Ажиотаж вокруг приватизации
привел к тому, что только за очередь
люди отдавали по 500 рублей. А за
что? За то, чтобы утвердить в своей
собственности то, что и так им при-
надлежит? Мы в своем комитете воз-
держиваемся от советов - приватизи-
ровать квартиру или нет. Чем-то этот

процесс напоминает недоброй памяти
ваучеризацию. 

Ирина КРАСНОВА,
заместитель генерального
директора риелторского
агентства «Нотра-Центр»:

- Приватизация квартиры становится
все более сложным делом. Во-первых,
почему-то увеличивается перечень тре-
буемых для ее оформления докумен-
тов. Когда приватизация начиналась,
можно было просто прийти в РЭУ толь-
ко с паспортом. Сейчас нужна целая ки-
па дополняющих паспорт бумаг. 

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- Пока процесс приватизации не от-
работан организационно. Результат -
сроки приватизации растягиваются на
долгие месяцы, вызывая справедли-
вые нарекания людей. Раз так, созда-
ются условия для взяточничества, ко-
гда с горожан берут деньги за рассмо-
трение их обращений в сокращенные
сроки либо в обход существующего

порядка. Если не «отремонтировать»
всю эту «машину», она, глядишь, про-
сто остановится.

Ирина ЖУРИНА,
народная артистка России:

- Приватизация жилья, по-моему,
нужна. Мы хоть какую-то собствен-
ность получаем и можем передать ее
нашим наследникам. Но как ужасно
организован этот процесс! Я живу на
Юго-Западе, в Черемушкинском рай-
оне. Начала заниматься приватизаци-
ей квартиры в марте, а получила до-
кументы неделю назад. Их трижды те-
ряли, я трижды платила через Сбер-
банк каким-то поручителям и, как
оказалось, бесполезно. Вообще, с та-
ким безобразным отношением к лю-
дям, как при оформлении приватиза-
ции, я никогда и нигде не встречалась.

Галина КАМЕНЕВА,
муниципальная служащая:

- Новый Жилищный кодекс не поз-
воляет приватизировать квартиры
москвичам, которые получили их по-
сле 1 марта 2005 года. Считаю это
дискриминацией. И вообще, в Моск-
ве до сих пор много неприватизиро-
ванных квартир - 750 тысяч. Надо
продлить сроки бесплатной привати-
зации как минимум до 2010 года.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ДОРОГИЕ
МОСКВИЧИ!

Южный округ, Чертаново Северное,
строительный адрес: Балаклавский
проспект. Здесь идет освоение уча-
стка под строительство нового жи-
лого квартала. Однако когда эту зе-
млю выделяли под застройку, иссле-
дования грунтов вопреки правилам
не провели. 

Позже, уже в ходе инженерно-геологических изысканий, на
участке была обнаружена старая свалка, присыпанная
грунтом. Стоило копнуть, и пошли газы - метан и двуокись

углерода, продукты разложения отходов. Здоровье рабочих ока-
залось под угрозой. 

Химическое, биологическое, радиоактивное загрязнение
почв в Москве – это скорее правило, чем исключение. Так, по
данным наблюдений органов санэпиднадзора в ЮАО, в почвах
районов Даниловский, Зябликово, Бирюлево Восточное и За-
падное, Царицыно, Орехово-Борисово Северное содержится
большое количество свинца. Неудовлетворительные микробио-
логические показатели отмечены в районах Бирюлево Запад-
ное, Царицыно, Братеево, Чертаново Северное и Центральное. 

Несанкционированные свалки и захоронение отходов на быв-
ших московских окраинах сделали реальной угрозу, что под но-
вую жилую застройку могут попасть участки с  радиоактивным
загрязнением почв. Нельзя быть уверенным и в чистоте грунта,
привозимого из других регионов для выполнения работ по благо-
устройству. Где гарантия, что какой-нибудь цветник в городском
парке не будет «фонить»?
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-Олег Валерьевич, что изменилось
в работе Мостеплоэнерго с об-
разованием МОЭК?

- МОЭК – объединенная энергетическая
компания города, преобразованная из
трех ГУПов: филиал № 1 – Теплоремонт-
наладка, филиал № 2 – Мостеплоэнерго и
филиал № 3 – Мосгортепло. С точки зре-
ния логики организации энергетики – точ-
нее, бизнес-энергетики – с позиции задач,
поставленных городом, создание МОЭК –
абсолютно верное решение: теперь мож-
но оперативно взаимодействовать с объе-
ктами теплоэнергетического хозяйства
Москвы. Управляемость стала намного
проще и понятнее. Упростились взаимо-
связи. Обращу внимание еще и на надеж-
ность нашей работы. В ближайшее время,
когда произойдет сращивание МОЭК с те-
плосетевой и электросетевой компаниями
Мосэнерго, теплоэнергетика Москвы с
точки зрения управляемости поднимется
на более высокий уровень. Это позволит
реально улучшить надежность теплоснаб-
жения, оптимизировать затраты.

Напомню: в энергетике столицы ста-
ли применять новшество – газотурбин-
ные и парогазовые установки. В резуль-
тате Мостеплоэнерго в прошлом году
впервые за свою бытность стало выра-
батывать еще и электроэнергию. Напра-
вление называют новым, но специали-
сты хорошо знают, что в данном случае
новое – это хорошо забытое старое. Па-
рогазовый и газотурбинный циклы из-
вестны давно. Газовые турбины тради-
ционно используются в газовой про-
мышленности на газоперекачивающих
станциях, правда, без электрического
цикла. Агрегаты с турбинами на базе
Пермских моторов и Рыбинского заво-
да, установленные на наших станциях, –
машины, которые помимо тепловой вы-
рабатывают электрическую энергию.
Применение этих установок, кстати,
вписывается в энергетическую концеп-
цию города, скорректированную после
известной крупномасштабной аварии в
Мосэнерго. Московское правительство
поставило перед энергетиками задачу:
до 2020 года повысить надежность теп-
ло- и электрообеспечения. Иными сло-
вами, наши тепловые станции должны
надежно работать вне зависимости от
сетей Мосэнерго. Задача выполняется.
В ближайшее время на ряде станций –
Строгино, Внуково, Зеленоград-4, Те-
решково – будут пущены дополнитель-
ные электрические мощности. Таким
образом, мы значительно повышаем
надежность электроснабжения: даже в
случае крупномасштабной аварии в се-
тях Мосэнерго у нас появляется воз-
можность работать независимо, полу-
чать электроэнергию на так называе-
мые собственные нужды. 

Чем еще хороши газотурбинные уста-
новки? Скажем, те, что в Люблине, позво-
ляют летом вырабатывать тепло и элект-
роэнергию, не включая котлов. ГТУ позво-
ляют покрывать пики нагрузки теплопо-
требления.

Как видите, газотурбинные установки
позволят обеспечивать теплоснабжение
прилегающего массива. Перед нами тот
самый случай, когда надо считать, что вы-
годнее: или строить и реконструировать
большие ТЭЦ – при этом понимать, что
остается проблема огромных затрат и за-
висимости от электрических сетей Мос-
энерго с реконструкцией подстанций и ос-
тального оборудования, к тому же надеж-
ность самих тепловых станций не повы-
шается: как были зависимыми от источ-
ника питания, так и остались, – или стро-
ить ГТУ, которые помимо тепловой дадут
еще и электрическую энергию. Плюс ста-
новимся независимыми от Мосэнерго. То
есть повышаем надежность своей работы.
Мы выбираем второй путь. И считаем его
верным.

Вот вкратце то, что в принципе измени-
лось с образованием МОЭК.

- Теперь – о других проблемах, которые
предстоит решать.

- Проблемы известны. Прежде всего
повышение надежности наших станций –
это то, о чем мы только что говорили, но
еще и перекладка тепловых сетей только
в пенополиуретане и пластике. Например,
у труб в ППУ-изоляции срок службы от 20
до 40 лет – во всяком случае, так говорят
разработчики. Вместе с трубами в ППУ-
изоляции устанавливается система конт-
роля, которая позволяет с точностью до
сантиметра определить участок повреж-
дения – это и есть повышение надежности
и, главное, уменьшение времени по устра-
нению повреждений.

- А нельзя ли наглядно показать это
уменьшение?

- Для наглядности вспомню старую тех-
нологию - бесканальную прокладку в изо-
ляции из армопенобетона. Повреждение
тогда искали до 5-6 часов на отрезках до

полутора километров, потому что утечка
могла произойти в одном месте, а вода
выйти наружу где-то за 500 метров от нее.
Копнули там, где сочится вода, – а повре-
ждения нет. И начиналась морока: копали
мелкими участками – искали место повре-
ждения. А теперь место утечки показыва-
ет прибор – с точностью до сантиметра!
На поиск уходит на порядок меньше вре-
мени. Наглядно?

Представляете, как довольны жители:
приехали аварийщики. Устранили течь.
Закопали. Уехали. Кстати, такая скорость

в работе снижает сроки отключения теп-
ла. И здесь жители тоже выиграли.

- Вы упомянули еще и пластиковые
трубы. Чем они хороши?

- Пластиковые трубы, которыми мы
сейчас заменяем сети горячего водоснаб-
жения, – следующий шаг в повышении
надежности. Некоторые специалисты го-
ворят, что срок службы этих труб – 50 лет.
Но, на мой взгляд, они вечны: если пере-
ложить все трубы в пластике, то можно
быть уверенным: мы забудем о поврежде-
ниях на сетях горячего водоснабжения.

- Забудете вы, пока работаете. Но про-
блемы появятся у внуков, которые придут
на ваше место...

- Думаю, к тому времени появятся и но-
вые материалы. Нет предела совершенст-
ву...

Впрочем, чтобы мои слова не казались
неким победным кличем, должен заме-
тить, что какое-то время нам неизбежно
придется устранять утечки на тепловых
сетях. Но при этом твердо знаем: пере-
кладывая сети только в новых материа-
лах, мы, как я уже сказал, повышаем на-
дежность сетей и – самое главное! – эко-
номим газ, воду, людские ресурсы. Если
раньше мы должны были предвидеть,
что аварии могут случиться сразу в трех
местах, то и персонал аварийной служ-
бы, соответственно, рассчитывали на та-
кое количество. У нас было несколько
аварийных бригад. Теперь мы знаем, что
с увеличением объема труб в ППУ-изоля-
ции количество аварий резко уменьшает-
ся, – зачем держать большой персонал,
достаточно одной бригады квалифици-
рованных рабочих, которые прибудут
точно на место утечки и за считанные ча-
сы ее устранят. Никакой спешки. Ника-
кой хаотичности. Через какое-то время
мы придем к переходу на круглогодич-
ное обеспечение москвичей горячей во-
дой. В Люблине и Бутове, кстати, уже два
года отключают горячую воду для про-
филактики сетей всего на 3-4 дня. Этим
летом жители этих районов фактически
не почувствовали отсутствия горячей во-
ды. Да и персонал настроен на предель-
но короткие сроки ремонта, ведь наши
люди живут, как правило, рядом со стан-
циями и знают: чем быстрее закончат
профилактику, тем раньше у них дома
будет горячая вода. В перспективе сети
будут планово отключать на 3-4 суток, а
то и на несколько часов.

- Олег Валерьевич, когда же будут ос-
частливлены не только жители Люблина
и Бутова, но и других районов столицы?

- Не все сети Москвы в моем подчине-
нии. Но могу сказать точно, что в первую
очередь это районы-новостройки, где теп-
лосети изначально укладываются по сов-
ременной технологии. Некоторые сети на-
ходятся в ведении Мосэнерго – у них не-
сколько иная ситуация. Но, думаю, что на
сетях МОЭК такое реально может про-
изойти за 7-8 лет. 

- Поговорим о профессиональном
обеспечении работы Мостеплоэнерго. У
вас проблема с квалифицированными
кадрами?

- Есть такая проблема.
- И как вы ее решаете сегодня?
- У нас свой тренажерный центр, где

мы обучаем персонал. У нас есть своя
группа в МИИТе, где готовят специали-
стов по теплогазоснабжению, которые
обучаются и приходят к нам работать. В
контракте написано, что они должны три
года отработать в нашей системе. Опыт
показывает: никто не уходит. Так что
кузница кадров у нас есть. Самые дефи-
цитные профессии – электрики, КИПов-

цы и специалисты по АСУТП – автомати-
ческим системам управления технологи-
ческими процессами. Гастарбайтеров
здесь не найдешь. Нам нужны специали-
сты высокого класса. Но, увы, их не хва-
тает, потому в этой области большая
конкуренция в Москве. 

- Их в немалом количестве готовят ву-
зы...

- Все равно не хватает. 10 лет назад их
было недостаточно и 15 лет назад, когда я
оканчивал институт, их было недостаточ-
но. Такие специалисты всегда были дефи-
цитны. Самая дефицитная профессия во
все времена: системщики. Системщик мо-
жет работать в любой области. Он может
заниматься системным анализом, систем-
ным проектированием, может работать в
области технологических процессов.
Плюс к тому же он должен знать компью-
тер. Главная особенность такого специа-
листа: умение системно мыслить, анали-
зировать. Это человек, который умеет
связать все проблемы воедино и предло-
жить решения.

- И как вы таких находите?
- Допустим, выпускники МИИТа работа-

ют на каждой станции, там есть свои ню-
ансы управления. Мы к новичкам пригля-
дываемся. И находим тех, кто нам нужен.
Не пустыня Сахара. Люди такие есть все-
гда.

- А для них привлекательна ваша орга-
низация с точки зрения оплаты способно-
стей?

- Хороший вопрос. Думаю, фифти-
фифти. Некоторых устраивает наш ре-
жим работы: с 8.00 до 17.00. Устраивает
система оплаты. Устраивает социальное
обеспечение, страховка и все остальное.
Но главное – социальная защищен-
ность. МОЭК – акционерное общество,
которым владеет правительство Моск-
вы. Поэтому социальная защищенность
стопроцентная. В отличие, кстати, от
мелких акционерных обществ, которые
предлагают чуть большую зарплату, но
при этом неясный режим работы, неяс-
ные социальные условия – отпуск и про-
чее. Из опыта скажу: люди, которые
приходят в нашу систему, из нее уже не
уходят.

- Олег Валерьевич, мы подошли еще к
одному важному вопросу – экономиче-
ской эффективности работы МОЭК в Мо-
скве.

- Энергетический бизнес имеет свои
особенности – тепло разносим не в вед-
рах. Обратите внимание: мы не просто так
перекладываем те же тепловые сети в пе-
нополиуретане – стремимся к уменьше-
нию потерь в теплосетях. Мы не просто
так ставим тепловые счетчики, а для того,
чтобы люди платили за реальное потреб-
ление...

- Но вам же это невыгодно...
- Это узкий подход! Здесь действует

другая арифметика. Мы городская стру-

ктура. Уменьшение наших затрат – это
экономия городских денег, уменьшение
бремени города. Уменьшение наших за-
трат позволяет городу строить на сэконо-
мленные деньги дороги и подземные пе-
реходы, детские сады и школы. Но преж-
де всего счетчики – это уменьшение за-
трат москвичей на тепло и горячую воду.
И мне, и вам это выгодно: платим мень-
ше.

- И все-таки, что выгоднее для вас:
быть государственной структурой или
частной?

- Однозначного ответа нет и быть не
может. Поясню. В системе Мостепло-
энерго 14 предприятий. Для примера
возьмем предприятие № 6, которое зани-
мается малыми котельными. Если при-
дет дядя и скажет: «Отдайте мне пред-
приятие № 6, буду его эффективно экс-
плуатировать», я отвечу: «Попробуйте!»-
потому, что оно убыточное. Малые ко-
тельные, расположенные в центре Моск-
вы, требуют большого количества персо-
нала для обслуживания; сети, проложен-
ные уже давно, ветхие, здесь большое
количество ремонтов, что и делает ко-
тельные заведомо убыточными. В систе-
ме филиала эта убыточность нивелиру-
ется, дотируется другими предприятия-
ми и позволяет решать те проблемы, ко-
торые есть у 6-го предприятия. Таким об-
разом, мы сохраняем общий баланс. 

Или – ЦТП. Должен заметить, что ра-
бота ЦТП экономически эффективна в
первые 3-5 лет, потом – одни убытки. Но
в общей системе – сегодня отремонтиро-
вали один ЦТП, завтра другой – эти убыт-
ки компенсируются их общей работой:
поскольку есть десять новых ЦТП – экс-
плуатация этих десяти позволяет ремон-
тировать два. Такая система, с точки зре-
ния выгоды для города, продуктивнее.
Но если мы говорим о включении в ры-
нок, то подход здесь должен быть иной:
речь должна идти об инвестировании в
определенные городские проекты. Допу-
стим, инвестор вкладывает деньги в ту
же газотурбинную установку. Он ее стро-
ит, затем передает нам в эксплуатацию. В
этом случае мы, повторяю, ничего не
вкладывали, но получили двойной эф-

фект: сэкономили свои ресурсы и повы-
сили надежность теплового оборудова-
ния. Потом, когда закончится контракт,
это будет наше оборудование. Так, ниче-
го не тратя, мы получили новую собст-
венность. Выгодно всем: инвестору, нам,
городу и жителям.

Вот такой рынок признаю. Я абсолют-
но уверен, что в системе такого мегапо-
лиса, как Москва, отдавать в частные ру-
ки управление любой системой жизне-
обеспечения города нельзя. 

Кстати, и в Америке подход к этому
бизнесу – хотя он там частный – тоже
продуманный. Там законодательно за-
креплено: сначала нагружаются малые

мощности, затем – большие. Поясню:
допустим, вы поставили свою динамо-
машину на велосипед и крутите пооче-
редно всей семьей педали, вырабатыва-
ете электричество. Продаете соседям. И
заявляете: будем крутить неустанно 24
часа в сутки – каждый из нас, четырех,
по шесть часов. Вопросов к вам не бу-
дет. Крутите и продавайте. А энергети-
ческий монстр, который построен рядом
и вырабатывает в миллион раз больше,
будет стоять в очереди. Таков закон:
сначала свое электричество должен
продать этот велосипедист, и только по-
том – монстр. 

- Рациональное зерно в чем?
- Защита от монополиста! Американцы

ввели эту систему, когда у них произош-
ло глобальное отключение. Они поняли:
пусть будет много небольших энергосис-
тем, но при этом надежность энергообес-
печения повысится, нежели зависеть от
огромного монстра, который, выйдя из
строя, оставляет миллионы людей не
только без света и тепла, но и, по сути,
без средств к существованию...

- А какой у нас извлекли вывод из
американского опыта?

- У нас не так, но мы стремимся к со-
вершенству...

- Олег Валерьевич, теперь личный во-
прос. Вы, конечно, специалист, прошед-
ший огонь, воду и медные трубы. Но как
чувствуете себя в новой роли? Легко ли
вошли в нее?

- Скажу откровенно. Я действительно
прошел нелегкий путь от инженера до
директора крупного филиала энергети-
ческой компании: был инженером, ве-
дущим инженером, начальником ПТО,
построил две станции: в Люблине и
Курьяновскую. Ввел в эксплуатацию
первую газотурбинную установку в си-
стеме Мостеплоэнерго. Вел технадзор
за строительством теплосетей в Жуле-
бине, Курьянове, Люблине, в Химках-
Ховрине. Был директором теплоснаб-
жающего предприятия. Так что работу
знаю. И, как говорит наш генеральный
директор Александр Николаевич Реме-
зов, какая разница, чем управлять: од-
ним предприятием или десятью. Разве
что ответственности больше, а с адми-
нистративной точки зрения – неважно.
Знаешь, как управлять одним предпри-
ятием, значит, сможешь управлять де-
сятью. 

- Но ведь не бывает так, чтобы пришел
новый руководитель без реформатор-
ских планов. Есть такие?

- Есть. У нас в филиале № 2 МОЭК все
станции построены по типовым проек-
там, но одновременно и не похожи одна
на другую. Разные основные мощности,
разные присоединенные нагрузки, раз-
ное количество ЦТП, разное оборудова-
ние, наконец, разные административные
округа. При этом наши предприятия раз-
ные по численности и структуре. Так сло-
жилось исторически. Моя задача – до но-
вого года мы это сделаем – унифициро-
вать все предприятия. Не буду вдаваться
в тонкости, замечу лишь, что речь идет
об оптимизации не только затрат, но и
системы управления. Каждый должен за-
ниматься своим делом.

- Похоже, вы как раз тот системно
мыслящий специалист, о которых мы го-
ворили пятнадцать минут назад...

- Возможно, что – да.
- Вы довольны тем, что делаете?
- Недоволен. Не все всегда получается. 
- Дело времени – получится, если, ко-

нечно, есть единомышленники...
- Если человек не вписывается в еди-

номышленники, значит, у нас не работа-
ет. Лозунг Мостеплоэнерго: либо мы луч-
шие – либо никакие! В общей структуре
МОЭКа постараемся соблюсти тот же
принцип. Во всяком случае, краснеть за
свою работу не будем...

Василий ДВОРЫКИН
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В ТАКОМ МЕГАПОЛИСЕ, КАК МОСКВА,
НЕЛЬЗЯ ОТДАВАТЬ В ЧАСТНЫЕ РУКИ
УПРАВЛЕНИЕ ЛЮБОЙ СИСТЕМОЙ
ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ 

От первого лица
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И ТЕЧЬ УСТРАНИМ, И ДВОР СОХРАНИМ
Олег СИЛАЕВ родился в 1966 го-
ду в Ростове-на-Дону. В 1989 го-
ду окончил Московский авиаци-
онный институт, в 1992 году –
экономический университет. Ра-
ботал в НИИ прикладной элект-
ромеханики и электродинамики
при МАИ в области стратегиче-
ской оборонной инициативы. С
1994 года - ведущий инженер-
энергетик в системе Мостепло-
энерго, в настоящее время – ди-
ректор филиала № 2 Мостепло-
энерго ОАО «МОЭК». Женат.
Воспитывает дочь. Спортсмен.

Олег СИЛАЕВ:
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3Что нас волнует...
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

ВОЗНИКАЮТ ТАМ, 
ГДЕ У ЛЮДЕЙ  ПОЯВЛЯЕТСЯ
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Вице-премьер, министр
обороны РФ Сергей Ива-
нов на днях опроверг слу-

хи о том, что Россия собирается
создать военную базу в Узбеки-
стане. Однако сам факт появле-
ния таких слухов свидетельству-
ет о том, что Ташкент дрейфует
в сторону Москвы. По крайней
мере можно говорить, что в
краткосрочной перспективе
ожидать каких-то новых изме-
нений во внешней политике рес-
публики, наверное, не следует.
Слишком далеко зашло проти-
востояние Ташкента и, условно
говоря, объединенного Запада.
Сейчас уже понятно, что следом
за ликвидацией американской
военной базы в Ханабаде, кото-
рая была размещена здесь в
рамках антиталибской кампании
США в Афганистане, бундесверу
придется выводить и немецкую
базу из Термеза.

С закрытием неба над Узбеки-
станом для пролета натовской

авиации, во-первых, создаются
большие проблемы для снабже-
ния контингента Североатланти-
ческого альянса и американских
войск, дислоцирующихся в Аф-
ганистане. Одновременно давле-
ние на Узбекистан по разным на-
правлениям будет нарастать. 

Думаю, что Ташкент как мини-
мум на ближайшие два-три года
останется в орбите российской
внешней политики. Подписан-
ный 14 ноября во время офици-
ального визита Каримова в Мо-
скву российско-узбекский Дого-
вор о союзнических отношениях
имеет огромное значение. Таш-
кенту он в первую очередь обес-
печивает российский оборонный
зонтик от возможного внешнего
воздействия. Если внимательно
почитать этот договор, становит-
ся понятно, что основным содер-
жанием тех статей, которые ре-
гулируют вопросы координации
действий двух стран в сфере
обороны, является не возмож-

ное участие России в подавле-
нии неких «новых Андижанов» в
Узбекистане, а именно защита
его от возможного внешнего
воздействия. На мой взгляд, в
Ташкенте больше всего боятся
сейчас именно этого.

Пока, конечно же, речь не
идет о том, что, записав Узбеки-
стан в перечень стран-изгоев,
США попытаются осуществить
против этого государства некую
военную интервенцию. Скорее в
Ташкенте опасаются возможных
непрямых действий с использо-
ванием различных специальных
средств и методик. В первую
очередь с территории Афгани-
стана, где, как известно, имеется
переизбыток вербовочного по-
тенциала. Кроме того, люди, ко-
торые там способны быть моби-
лизованы под те или иные ради-
кальные акции, обладают серь-
езным опытом. Которым, к со-
жалению, не обладает значи-
тельная часть силовых структур
Узбекистана, как это показали те
же андижанские события.

Именно защита от подобного
рода непрямых воздействий со
стороны неких внешних сил или
структур является сейчас для
Ташкента основной головной
болью, которую он и пытается
разрешить, координируя свои

действия в сфере безопасности
с Российской Федерацией.

Мы же, вне всякого сомне-
ния, выигрываем один из раун-
дов геополитических игр вокруг
Среднеазиатского региона.
Сколько бы ни утверждали раз-
личные официальные лица - и у
нас, и на Западе - что в Средней
Азии не идет возрождение неко-
его подобия большой геополи-
тической игры, на самом деле
факты последних трех-четырех
лет говорят: упорная борьба за
влияние в этом регионе, важном
по очень многим показателям,
ведется - и ведется самыми раз-
ными игроками. Основными из
них, безусловно, являются Рос-
сия, Китай и Запад под эгидой
Соединенных Штатов. Отчасти
пытается играть свою игру на
этом поле Евросоюз, правда, не
слишком удачно. 

Кроме геополитического
выигрыша Россия получает
возможность ведения здесь
более осмысленной политики.
Политики, способной дать
больший эффект, нежели это
было раньше. Все-таки, если
называть вещи своими имена-
ми, до последнего времени у
России здесь был только один
основной и, по сути, единст-
венный стратегический союз-

ник - Казахстан. А с учетом
этого особого положения Ка-
захстану удавалось добивать-
ся от России значительных
преференций в разных облас-
тях. Теперь у нас в качестве со-
юзника в регионе появляется
второй значимый субъект. А
это расширяет поле для воз-
можного маневра.

Кроме того, не следует забы-
вать, что, несмотря на все проб-
лемы в экономической и соци-
альной сферах, Узбекистан на-
ряду с Казахстаном остается
крупнейшим государством реги-
она. Именно две эти бывшие со-
ветские республики и являются
сейчас основными претендента-
ми на место некоего региональ-
ного лидера. Если Казахстан де-
факто уже занял это место в
экономическом плане, то по
многим другим показателям
(демографическим, оборонным)
Узбекистан, пожалуй, занимает
лидирующие позиции.

Подписание Москвой и Таш-
кентом Договора о союзниче-
ских отношениях и последую-
щие шаги по реализации его по-
ложений - если они будут сдела-
ны и не вмешаются какие-то
форсмажорные обстоятельства
(например, если не произойдут
новые мятежи, подобные анди-

жанскому), если ситуация будет
развиваться примерно так, как в
последние полгода, - сыграет
значительную роль в процессе
общей стабилизации обстанов-
ки в Средней Азии. Как справед-
ливо отметил Ислам Каримов
еще перед подписанием этого
документа, тот, кто замахнется
на Узбекистан, де-факто совер-
шит агрессию и против России.
А поскольку группы элит, отста-
ивающих идеи различных пере-
мен и трансформаций в Средней
Азии, в том числе с использова-
нием радикалистских методов,
вряд ли готовы сейчас идти на
конфронтацию с Россией, по ло-
гике вещей, ситуация во всем
регионе должна стабилизиро-
ваться.

В итоге мы получаем, во-пер-
вых, большее спокойствие в
этом весьма важном и очень
значимом для всего континента
регионе. Во-вторых, получаем
возможность развития взаимо-
выгодного экономического сот-
рудничества. 

Сейчас мы практически соз-
дали условия для своего долго-
временного присутствия в реги-
оне - и экономического, и воен-
но-стратегического. И для боль-
шего участия Российской Феде-
рации во всех серьезных про-
цессах, протекающих и внутри
элит, и внутри общества. При-
чем не только в Узбекистане, но
и во всей Средней Азии.

Андрей ГРОЗИН,
заведующий отделом Средней
Азии и Казахстана Института
стран СНГ

Опыт приема экзаменов по рус-
скому языку и литературе позво-
ляет мне  прийти к неутешитель-

ному выводу: с каждым годом проис-
ходит снижение уровня подготовки
выпускников средних школ, причем
весьма интенсивными темпами. Около
50 процентов абитуриентов не могут
самостоятельно и качественно спра-
виться с предложенными темами по
литературе, большое число их не  в со-
стоянии изложить текст повествова-
тельного характера. Подводит не толь-
ко слабая орфографическая и пункту-
ационная грамотность, но и отсутствие
необходимых коммуникативных уме-
ний в области языка, позволяющих
четко и правильно выразить необходи-
мую мысль.

Если задуматься над причинами та-
кого положения, можно прийти к по-
ниманию: эта негативная тенденция
берет свое начало в тех годах, когда в
сфере среднего образования началась
«перестройка» традиционных и  усто-
явшихся методов обучения.

Сошлемся на исследования извест-
ного американского ученого Герберта
Шиллера, который в своих трудах (в
частности, в книге «Манипуляция со-
знанием») проанализировал те пути,
которые используют заинтересован-
ные силы в целях изменения поведе-

ния людей в необходимом для них
направлении, в  том числе через из-
менения в системе изучения нацио-
нального языка в средней и высшей
школе. 

Соответственно те результаты, кото-
рые мы имеем сегодня, являются зако-
номерным итогом наметившихся в
конце 1980-х «перестроечных» тенден-
ций. Вот некоторые из  них.

Начавшиеся в конце 1980-х поиски
форм итоговой аттестации за курс ос-
новной средней школы проходили в
следующем порядке: сначала школе
было предложено самостоятельно де-
лать выбор между сочинением, изло-
жением и диктантом, затем формой
экзаменационного испытания повсе-

местно (за исключением школ гума-
нитарного профиля) стало изложение
с элементами сочинения. Последняя
форма закрепилась настолько, что со
второй половины 1990-х годов эти
тексты сделали «открытыми» - опуб-
ликованными.  Из практики препода-
вания русского языка в 9-м классе на-
чало уходить творческое, созидатель-
ное начало, что в итоге сказалось не
только на общей подготовке по рус-
скому языку, но и на уровне эмоцио-
нальной, духовной составляющей об-
разования.

Педагог, работающий в выпускном
девятом классе, вынужден значитель-
ную часть учебного времени отводить
на подготовку к сдаче выпускного эк-

замена по русскому языку. Но ранее
перед учащимся стояла задача подго-
товиться к сдаче выпускного экзамена
в форме сочинения на публицистиче-
скую тему, и это побуждало учащихся
размышлять о важных нравственных
категориях, высказывать свои сужде-
ния о наболевших проблемах, искать
образцы поведения в раздумьях о чес-
ти и достоинстве, о добре и зле, о доб-
лести и мужестве, о подлости и низо-
сти. Такие рассуждения давали воз-
можность развивать ученическую ин-
дивидуальность, уводили от стандарта,
от единообразия. 

Теперь же изложить на бумаге два-
три раза прочитанный учителем текст
можно почти так же, как это сделает
большинство учеников класса. Оценка
этой работе будет дана не за индивиду-
альность, а за умение четко следовать
чужой мысли.

Но это не единственная негативная
черта такой формы экзаменационного
испытания. 

«Перестроечные» изменения лишь
этого традиционного аспекта подго-
товки в средней школе вывели за ее
пределы один из важнейших стерж-

ней, на которых держалось формиро-
вание личности учащегося. За этим по-
следовало естественное неумение не
только размышлять на важнейшие
этические и эстетические темы, но
мыслить вообще. Если же эти черты не
сформировались в достаточной мере,
если выпускник научился в основном
пересказывать созданное другими, а
учитель требует уже не пересказа, но
осмысления, то путь только один -
найти источник, из которого можно
черпать мысли чужие, тоже штампо-
ванные, но зато легко, без особого на-
пряжения дающиеся.

Здесь удивительный «гуманизм»
проявили те люди, в задачу которых
входило научить думать, мыслить и
чувствовать: стали появляться одно за
другим многочисленные издания с
«лучшими», «золотыми», «серебряны-
ми» и иными сочинениями, которые
увели школьника от малейшего жела-
ния писать самостоятельно - зачем ид-
ти нетореной дорогой?

Все это заставляет прийти к неуте-
шительному выводу: сегодня, выходя
за порог средней школы, молодой че-
ловек оказывается обделенным в пла-
не той нравственной, духовной, эстети-
ческой, мировоззренческой, интеллек-
туальной нагрузки, которую он мог бы
получить, но не получил.

Марина БОНДАРЕНКО, 
старший преподаватель 
Академии труда и социальных отношений

ПОКУШЕНИЕ НА МЫШЛЕНИЕ

Забавную оговорку сдела-
ла в своем выступлении
одна из участниц кругло-

го стола «Роль общественного
сектора в развитии граждан-
ского общества столицы»:

- И тогда эти общественные
организации, -  сказала она, -
умрут собственной жизнью.

Симптоматична эта оговор-
ка именно сейчас, несмотря на
то что в Москве созданы не
просто благоприятные, а пря-
мо-таки уникальные в России
условия для развития общест-
венных организаций и вглубь,
и вширь. Еще в 1996 году сто-
личное правительство приняло
«Закон о взаимодействии ор-
ганов власти с негосударст-
венными некоммерческими
организациями», закрепив тем
самым роль общественности в
решении городских социаль-
ных программ и подтвердив

свою готовность оказывать им
моральную, организационную
и материальную поддержку.
Пришло время подведения
первых итогов, а главное – оп-
ределения ключевых задач на
будущее. Концепция Москов-
ской программы общественно-
го развития на 2000-2005 годы
реализована. Участники круг-
лого стола, прошедшего в Мо-
сковском доме общественных
организаций (МДОО), собра-
лись для выработки рекомен-
даций в развитие концепции на
следующие пять лет. Сердце-
вина программы – реальное
сближение потребностей об-
щества и решений, принимае-
мых властью.

Механизм социального
партнерства в столице создан
и действует, но, отметили уча-
стники круглого стола, именно
сейчас видны сбои в его рабо-

те. Недавно прошел общест-
венный форум, в котором при-
няли участие представители
власти, бизнеса общественно-
го сектора. Был выдвинут ло-
зунг: «От сосуществования –
через взаимодействие – к сот-
рудничеству». Сейчас три важ-
нейших сектора московского
общества налаживают взаимо-
действие: общественные орга-
низации уже участвуют в реа-
лизации городских социаль-
ных программ, а власть выде-
ляет средства на реализацию
общественных проектов. В Мо-
скве сегодня почти 17 тысяч
общественных организаций,
но вариантов их существова-
ния, при которых они не рис-
куют «умереть собственной
жизнью», не так много, грубо
говоря, всего три.

Первый – заняться коммер-
цией в размерах, разрешенных
законом; второй – наладить
взаимовыгодное сотрудниче-
ство с бизнес-структурами;
третий – найти свое место под
крылом местной власти. Из
выступлений участников круг-
лого стола стало ясно, что об-
щественные организации сто-
лицы пробуют реализовать все
три варианта.

Зарабатывание средств к
существованию своими сила-
ми, как правило, венчается
весьма скромными результа-
тами. Кроме того, существует
опасность перерождения об-
щественных организаций, ко-
торые свои главные цели по-
меняли на новую -  зарабаты-
вание денег. Поэтому имеет
смысл сформулировать и при-
нять своего рода «кодекс чес-
ти» людей, занятых в общест-
венном секторе.  Вызывает не-
которое беспокойство и то, что
западный бизнес проявляет к
московским общественным
организациям очень большой
интерес, а местные бизнесме-
ны пока в стороне.

Как показала практика про-
шедших пяти лет, обществен-
ные организации чаще всего
ищут помощи и поддержки от
районных и окружных властей
и хотят сотрудничать с ними.
Но только там, где власть вы-
зывает доверие. В Южном Ту-
шине, например,  накануне од-
ного из районных мероприя-
тий в управу пришли молодые
люди. Оказалось – молодеж-
ная общественная организа-
ция, сто молодых людей 23 –
25 лет. Они не просили денег,

просто захотели участвовать в
праздничном шествии и во
всех других районных делах.
Да и все 19 общественных ор-
ганизаций района находят с
управой общий язык, встреча-
ют там понимание. Ведь имен-
но управа в свое время спасла
от гибели весь районный
спорт – клубы и секции, бро-
шенные на произвол судьбы
бывшими хозяевами.

Не перевелись социально
активные и бескорыстные лю-
ди, на которых держится лю-
бая общественная организа-
ция, и в других районах и окру-
гах Москвы. В районе Акаде-
мический ЮЗАО все общест-
венные организации объеди-
нились в районный совет, и те-
перь многие проблемы стали
решаться легче. 

Несмотря на этот и другие
отрадные примеры, участники
круглого стола видят в пассив-
ности населения основную про-
блему развития общественного
движения. И эта пассивность
имеет свои причины. На неко-
торые из них указал руководи-
тель юридической службы рос-
сийского благотворительного
фонда НАН (нет алкоголизму и
наркотикам) Нодари Ханана-

швили. За прошедшие пять лет
главную задачу концепции ре-
шить все-таки не удалось – за-
конодательная база равноправ-
ного сотрудничества власти и
общества не сформирована. До
сих пор общественные структу-
ры не могут оказать никакого
влияния на бюджетный про-
цесс, не допускаются они к ра-
боте конкурсных комиссий, ко-
гда решается судьба тендеров
на выполнение социальных
программ.

Этот ключевой вопрос соци-
ального партнерства властных
и общественных структур мо-
жет быть решен созданием
московской общественной па-
латы. Но только в том случае,
если московский Закон об об-
щественной палате будет ши-
роко обсужден москвичами, а
формирование самой палаты
пройдет не так, как в РФ, а
снизу. Свое место в москов-
ской общественной палате
смогут занять настоящие гра-
ждане столицы, а сама палата
выполнит основную функцию
– обеспечит движение идей от
населения во властные струк-
туры, чтобы общественные ор-
ганизации Москвы не «умерли
своей жизнью», превратив-
шись в безгласные и послуш-
ные придатки исполнительной
власти.

Наталья КРАСОВА,
обозреватель
«Московской среды»

ЧТОБЫ НЕ «УМЕРЕТЬ СОБСТВЕННОЙ ЖИЗНЬЮ»
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Утвержден «План мероприя-
тий по обеспечению безопасно-
сти населения города Москвы в
местах массового отдыха в пери-
од зимнего сезона 2005-2006 го-
дов». Об этом в пятницу, 25 ноя-
бря, сообщили в администрации
столицы.

По этому плану особое внима-
ние зимой решено уделить всем
местам, используемым горожа-
нами для рыбной ловли, катания
на лыжах, санках, коньках и сне-
гокатах с выездом на автомо-
бильные дороги, железнодорож-
ные пути, водоемы и другие
опасные объекты. В таких местах
появятся посты милиции, а по
выходным и праздничным дням
будут дежурить отряды дружин-
ников.
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В среду, 23 ноября, депутаты
Мосгордумы приняли закон «О
размещении объектов игорного
бизнеса на территории города
Москвы». Согласно этому доку-
менту ужесточены требования к
зданиям, где можно открывать
игровые залы и казино. Для пер-
вых это должно быть помещение
площадью не менее 80 квадрат-
ных метров, для вторых – не ме-
нее 400, непременно имеющее
отдельный вход.

Закон также определяет спи-
сок мест, где игорные заведения
размещать нельзя. Это жилые
дома, помещения органов госу-
дарственной власти и местного
самоуправления, медицинские
учреждения, рынки, магазины,
предприятия общепита и бытово-
го обслуживания, автовокзалы,
железнодорожные и речные во-
кзалы, речные порты и аэропор-
ты, метрополитен, подземные пе-
шеходные переходы. Запрещено
размещение объектов игорного
бизнеса в помещениях детских
садов, школ и образовательных
учреждений, работающих с несо-
вершеннолетними. Кроме того,
установлен запрет на размеще-
ние игорных заведений ближе
ста метров в отношении послед-
них.

«Передислокация» объектов
игорного бизнеса на территории
столицы должна быть осуществ-
лена в течение года со дня его
вступления в силу.

Мэр Москвы подписал распо-
ряжение о создании МГУП «Еди-
ная городская служба перемеще-
ния автотранспортных средств».
Об этом в четверг, 24 ноября, со-
общили в администрации столи-
цы.

Новая служба будет заниматься
тем, чем доселе занимался МГУП
«Доринвест» - перемещением,
хранением и выдачей неправиль-
но припаркованных машин. В ее
ведение перейдут, в частности, та-
кие функции, как взимание платы
за хранение по утвержденным та-
рифам на спецстоянках автомо-
билей-штрафников, обеспечение
их полной сохранности, а также
организация работы телефонной
«горячей линии», по которой
можно будет получить информа-
цию о перемещенном транспорт-
ном средстве.

После создания новой службы
«Доринвест» передаст в ее распо-
ряжение все свои спецмашины и
штрафные стоянки.
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ЗА 101 МЕТР

ЗИМНИЙ ОТДЫХ
БЕЗ ЧП

ЕСТЬ ТАКАЯ
СЛУЖБА!
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В КАЖДОМ ГОРОДСКОМ КОНКУРСЕ 
ЕСТЬ СВОИ ПОБЕДИТЕЛИ. НО НЕТ
ПОБЕЖДЕННЫХ: ВЫИГРЫВАЕМ МЫ -
ВЫИГРЫВАЕТ ГОРОД

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Вноминации «Лучшая инициатива
объединения жителей дома»: 1-е
место завоевали жители дома № 46,

корп. 1 по ул. Воронежская района Орехо-
во-Борисово Южное Южного админист-
ративного округа (председатель домкома
Жанна Шаронова); 2-е место - жители до-
ма № 20, корп. 1 по ул. Цюрупы района
Черемушки Юго-Западного администра-
тивного округа (старшая по дому Татьяна
Сотникова); 3-е место - жители дома №
15, стр. 1 по ул. М. Набережная района
Покровское-Стрешнево Северо-Западно-
го административного округа (старший
по дому Геннадий Колосков).

В номинации «Лучшая инициатива объ-
единения жителей группы домов, микро-
района»: 1-е место заняли жители корп. 1,
2, 3 дома № 34 по ул. 1-я Владимирская
района Перово Восточного администра-
тивного округа (председатель территори-
альной общины «Владимирская» Влади-
мир Струнников); 2-е место - жители груп-
пы домов № 8, 16, корп. 1 по ул. Верхние
Поля района Марьино Юго-Восточного
административного округа (управляющая
правлением ТСЖ «Зодиак» и «Зенит» Га-
лина Волобоева); 3-е место - жители груп-
пы домов №№ 16, 18, 20, 22 по ул. Мила-
шенкова Бутырского района Северо-Вос-
точного административного округа (стар-
шая по дому № 16 Марина Никулина).

В номинации «Лучший реализован-
ный проект инициативы объединения
жителей»: 1-е место досталось жителям
дома № 41, корп. 1 по ул. Перерва рай-
она Марьино Юго-Восточного админи-
стративного округа (председатель ТСЖ
«Фантазия» Вячеслав Дорошин); 2-е
место - жителям дома № 9 по 2-му Спа-
соналивковскому пер. района Якиманка
Центрального административного окру-
га (председатель домкома Тамара Чине-
нова); 3-е место - жителям дома № 78,
корп. 1 по Хорошевскому ш. Хорошев-
ского района Северного администра-
тивного округа (председатель ЖСК
«Бион» Владимир Писаренко).

В номинации «Большой личный
вклад в благоустройство, содержание
и безопасность жилищного фонда»:
1-го места удостоена Наталья Черкасо-
ва - старшая по группе домов №№ 6, 8
по ул. Строителей, № 9/10 по пр-ту Вер-
надского, №№ 70, 72 по Ленинскому
пр-ту Гагаринского района Юго-Запад-
ного административного округа; 2-го
места - Зинаида Серебрянникова -
старшая по дому № 15, корп. 3, под.
№ 11 по ул. Саянская района Иванов-

ское Восточного административного
округа; 3-го места - Наталья Чекаева -
старшая по дому № 54 по Нагатинской
наб. района Нагатинский Затон Южного
административного округа.

В номинации «Лучшая инициатива
объединения молодежи, общественных
организаций, деятелей культуры и ис-
кусства по благоустройству и содержа-
нию жилищного фонда»: 1-е место за-
няла группа молодежи дома № 25,
корп. 1 по ул. Озерная района Очаково-

Матвеевское Западного администра-
тивного округа (старший инициативной
группы Дмитрий Волков); 2-е место -
молодежно-общественный совет дома
№ 20 по проспекту Мира Алексеевского
района Северо-Восточного администра-
тивного округа (председатель совета
Анна Отраднова); 3-е место - регио-
нальная благотворительная обществен-
ная организация инвалидов детства, ул.
Фортунатовская, д. № 16 района Соко-
линая Гора Восточного административ-
ного округа (руководитель Галина Жу-
равлева); НП Культурный центр «Педа-
гогика творчества», Тихвинский пер.,
д. № 10/12, стр. 3 Тверского района
Центрального административного окру-
га (директор центра Ольга Нерсесова).

В номинации «Лучший проект ТСЖ по
эффективному управлению и содержа-
нию жилищного фонда»: 1-е место при-
суждено ТСЖ «Новогиреевская, 34» по
ул. Новогиреевская, д. № 34 района Пе-
рово Восточного административного ок-
руга (председатель ТСЖ Светлана Ата-
мась); 2-е место - ТСЖ «Ленинградский
пр-т - 52» по ул. Ленинградский пр-т,
д. № 52 района Аэропорт Северного ад-

министративного округа (управляющая
ТСЖ Татьяна Грекова); 3-е место - ТСЖ
«Печора» по ул. Печорская, д. № 6,
корп. 1 Бабушкинского района Северо-
Восточного административного округа
(председатель правления ТСЖ Роза Су-
лейманова).

В номинации «Лучшая инициатива
предпринимателей по реализации про-
екта благоустройства территорий и со-
держания жилищного фонда»: 1-е мес-
то у Самвела Гаспаряна - директора

фирмы ООО «Псарьки», ул. Краснока-
зарменная, д. № 9 района Лефортово
Юго-Восточного административного
округа; 2-е место у Игоря Ермишина -
предпринимателя ИП «Ермишин»,
старшего по подъезду дома № 10, корп.
3 по Черноморскому бульвару Нагорно-
го района Южного административного
округа; 3-е место  у Алексея Петухова -
генерального директора ООО «Мар-
шал-1», корпус 1804Б района Крюково
Зеленоградского административного
округа.

В номинации «Лучшая управа рай-
она по организации взаимодействия с
объединениями жителей и пропаганде
конкурса «Улучшаем свое жилище»: 
1-е место - за управой района Марьино
Юго-Восточного административного
округа (глава управы Николай Лоба-
нов); 2-е место - за управой района
Орехово-Борисово Южное Южного ад-
министративного округа (глава управы
Сергей Титов); 3-е место - за управой
Панфиловского района Зеленоград-
ского административного округа (гла-
ва управы Александр Чеботарев).

Павел КОЛЕСНИКОВ

За всю постсоветскую ис-
торию это первая встреча
дорожников коммуналь-

ных служб двух столиц. Питер-
цев интересовало все: какой
уровень финансирования до-
рожного хозяйства, какой объ-
ем и какими силами и средст-
вами приходится убирать, како-
ва средняя заработная плата
водителя уборочной машины.

Гости побывали на централь-
ном диспетчерском пункте Ле-
фортовского тоннеля на треть-
ем транспортном кольце столи-
цы. Питерские коллеги отмети-
ли, что он прокладывался в
действительно сложных усло-
виях. Подобные работы в се-
верной столице еще не велись.

Питерские дорожники посе-
тили и базу жидких реагентов
на Волгоградском проспекте.

Обработка дорожного полотна
жидкими реагентами в Санкт-
Петербурге не производится.
Там по-прежнему посыпают
дорогу песко-соляной смесью.
Гостям было интересно все,
что связано с новой москов-
ской технологией. С удивлени-
ем они узнали, что перед нача-
лом зимнего периода асфаль-
товое покрытие магистралей,
на которых со временем пред-
стоит использовать жидкие
реагенты, помыли водой со
специальным раствором. Но-
винкой для них было и то, что
жидкими реагентами обраба-
тывают дорогу накануне
обильных снегопадов, что по-
зволяет несколько дней под-
держивать снег в рыхлом со-
стоянии и за этот период уб-
рать его и утилизировать.

В подрядной организации
ДМУ-1, производящей уборку
магистралей по заказу ГУП
«Доринвест», гости ознакоми-
лись с парком дорожной техни-
ки. А побывав в диспетчерской
«Доринвеста», питерские кол-
леги по-доброму позавидовали
возможностям гидрометео-
службы предприятия. Локато-
ры имеют возможность забла-
говременно зафиксировать
приближение осадков, что поз-
воляет соответствующим служ-
бам своевременно отреагиро-
вать и спланировать работу.

Руководитель делегации -
заместитель председателя ко-
митета по благоустройству и
дорожному хозяйству прави-
тельства Санкт-Петербурга
Олег Кащенко отметил, что
действующая в Москве систе-
ма обслуживания дорожной
сети более прогрессивна, поз-
воляет эффективнее решать
вопросы содержания магист-
ралей города в чистоте и по-
рядке.

Иван МУЧАК
Фото автора

Вчетверг, 24 ноября, со-
стоялась презентация
нового журнала «Между-

народный аэропорт Внуково».
В обращении к читателям мэр
Москвы Юрий Лужков отме-
тил, что выход в свет первого
номера совпал с началом но-
вого этапа крупномасштабной
программы модернизации и
развития аэропорта.

Первый заместитель мэра
Москвы в правительстве сто-
лицы, председатель совета
директоров ОАО «Междуна-
родный аэропорт Внуково»
Петр Аксенов рассказал, что,
когда пару лет назад город
взялся за модернизацию Вну-
кова, никому и в голову не
могло прийти, что дело дой-
дет до своего журнала. Целе-
направленная работа спло-
ченной команды профессио-
налов приносит замечатель-
ные плоды - обновленное
Внуково пользуется все боль-
шей популярностью как среди
авиаперевозчиков, так и пас-
сажиров.

Основная задача журнала,
по мнению его главного реда-
ктора Людмилы Кузьмич, -
пропаганда обновленного сто-

личного аэропорта. Поэтому
главными героями его стра-
ниц станут люди - сотрудники
Внукова, пассажиры. Журнал
поможет приезжим ориенти-
роваться в столице, выбрать
подходящий транспорт и доб-
раться в мегаполисе туда, ку-
да кому необходимо.

Новое издание будет рас-
пространяться на бортах всех
воздушных судов, улетающих
из Внукова, собственно в аэ-
ропорту и в скоростном элект-
ропоезде, который связывает
аэропорт с Киевским вокза-
лом. Пассажирам Внукова те-
перь есть что почитать, с
пользой коротая время.

Кстати, география авиарей-
сов аэропорта 25 ноября по-
полнилась. Начались регуляр-
ные сообщения между Моск-
вой и Гомелем. Полеты авиа-
лайнеров белорусской авиа-
компании «Гомельавиа» в ме-
ждународный аэропорт Вну-
ково стали первым этапом ре-
ализации программы страте-
гического взаимодействия
правительства Москвы и Рес-
публики Беларусь в авиа-
транспортной сфере.
Павел КОЛЕСНИКОВ

МОНОПОЛИЮ 
НАКАЗАЛИ РУБЛЕМ

Арбитражный суд города Москвы взыскал с ОАО «Мосэнерго»
2,612 миллиона рублей дохода, незаконно полученного в ре-
зультате нарушения антимонопольного законодательства на

рынке жилкомуслуг. Об этом сообщили в среду, 23 ноября, в пресс-
службе Федеральной антимонопольной службы (ФАС).

Как уже рассказывала «МС», несколько месяцев назад ФАС уста-
новила, что Мосэнерго «злоупотребляет своим доминирующим по-
ложением, нарушая установленный нормативными актами порядок
ценообразования на рынке». В частности, в расчетах с ГУП «Жил-
комсервис» Росатома за тепловую энергию, фактически потребля-
емую населением, Мосэнерго сознательно применяло тариф, уста-
новленный для коммерческих организаций. ФАС предписала энер-
гомонополии впредь применять в расчетах с ГУП «Жилкомсервис»
тариф «Население, ЖСК, ТСЖ, творческие мастерские», а незакон-
но полученный до этого доход перечислить в госбюджет.

Мосэнерго это предписание проигнорировало, хотя его закон-
ность была подтверждена судами трех инстанций. Тогда ФАС и пе-
редала дело в Арбитражный суд Москвы. Вердикт последнего вос-
становил справедливость.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КОГДА ИНИЦИАТИВА ПООЩРЯЕТСЯ

Городская конкурсная комиссия недавно подвела
итоги конкурса «Улучшаем свое жилище». От кон-
курса «Московский дворик» он отличается тем,
что в нем конкурируют не столько объекты и каче-
ство их обустройства, сколько деятельность и ини-
циатива москвичей - добровольных благоустрои-
телей столицы. Все победители получат денежные
призы, которые помогут им сделать свои дома и
дворы еще краше и уютнее. Итак, кто же победил?

БОРТЖУРНАЛ
ДЛЯ ВНУКОВА

25 ноября делегация питерских коммунальщиков посетила
ГУП «Доринвест». Руководители Комитета по благоустройст-
ву и дорожному хозяйству и первые лица подведомственных
комитету предприятий Санкт-Петербурга приехали в Москву
по обмену опытом обслуживания дорожного хозяйства.

ЗА ОПЫТОМ 
В СТОЛИЦУ



Студенты МГТУ имени Баумана,
невзирая на снег с дождем и мерз-
лую землю, в субботу, 26 ноября, за-
ложили собственный яблоневый сад.
Акция была приурочена к отмечаемо-
му в нынешнем году 150-летию из-
вестнейшего вуза.

Конечно же, «первую яблоню» в
ходе этой акции посадил сам ректор
МГТУ Игорь Федоров, справедливо
заметив, что Москва всегда считалась
городом яблонь. По примеру своего
ректора будущие гении научно-техни-
ческой мысли России из МГТУ, возро-
ждая «город яблонь», заложили сад
из 90 с лишним элитных саженцев.

Приятную новость для пересе-
ленцев из сносимых пятиэтажек на
Новорогожской улице сообщили в
воскресенье, 27 ноября, в комплек-
се строительства, архитектуры, раз-
вития и реконструкции столицы.

В течение ближайших двух не-
дель строители обещают полно-
стью закончить отделку в новых
домах на этой улице и подключить
в них тепло. Сразу после этого нач-
нется переселение жителей из по-
следней оставшейся здесь пяти-
этажки. На ее месте в будущем го-
ду появится жилая башня-высотка.

СУББОТА,26.11

ИНФОРМ
БЮРО

ПРОЩАЙТЕ,
ПЯТИЭТАЖКИ!

ПОНЕДЕЛЬНИК,28.11

План основных мероприятий по
подготовке и проведению праздно-
вания 65-летия начала контрнаступ-
ления Красной армии против не-
мецко-фашистских войск в битве
под Москвой, которое будут отме-
чать в следующем году, утвержден
постановлением, подписанным мэ-
ром столицы Юрием Лужковым. Об
этом во вторник, 29 ноября, сооб-
щили в городской администрации.
К празднованию 65-летия битвы
под Москвой столичные власти на-
мереваются выпустить соответству-
ющий памятный знак, который бу-
дет выдаваться ветеранам войны -
участникам обороны города. Всего
в плане почти 190 мероприятий, ко-
торые пройдут на городском и ок-
ружных уровнях.

Утвержден состав оргкомитета по
подготовке и проведению праздно-
вания. Его возглавил Ю. Лужков, за-
местителем председателя оргкоми-
тета стала руководитель комплекса
социальной сферы города Людми-
ла Швецова.

К 65-ЛЕТИЮ БИТВЫ
ЗА МОСКВУ

«МС» - Интерфакс 

5
ЛЮБИТЕЛЯМ ПАРКОВАТЬСЯ НА ГАЗОНАХ

ТЕПЕРЬ ГРОЗИТ ШТРАФ ДО 2,5 ТЫСЯЧИ
РУБЛЕЙ. ВОТ БЫ ЕЩЕ НА КАЖДЫЙ ГАЗОН -

ДА ПО МИЛИЦИОНЕРУ!
факты и комментарии

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 2
7.

11

ЗАЦВЕТУТ 
НА БАУМАНКЕ
ЭЛИТНЫЕ ЯБЛОНЬКИ

ВТ
ОР

НИ
К,

29
.1

1

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (151), 30 ноября - 6 декабря 2005

В понедельник, 28 ноября, начал-
ся Рождественский пост. Он про-
длится до 6 января. В сравнении с
Великим постом, Рождественский
считается нестрогим. Если не слу-
чится никакого праздника, то в по-
недельник, среду и пятницу полага-
ется растительная пища без постно-
го масла, а во вторник и четверг - с
растительным маслом, в субботу же
и воскресенье, вплоть до 2 января, к
ним прибавляется рыба. Кроме то-
го, рыба разрешается и в большие
праздники.

Строгость поста усиливается в
последнюю неделю перед Рождест-
вом, максимально строгий пост
приходится на сочельник - 6 янва-
ря. Но главная цель поста - это от-
каз не только от скоромной пищи,
но и от греховных мыслей, пагуб-
ных страстей и привычек, с тем что-
бы можно было с чистым сердцем
встретить праздник Рождества.

С ЧИСТЫМ
СЕРДЦЕМ 
В РОЖДЕСТВО

Такого количества представите-
лей СМИ не собирали, кажется,
ни одни торги. Интерес к судьбе

«Украины» проявили все ведущие
отечественные телеканалы, десятки
пишущих журналистов. Замечены
были представители зарубежных
агентств -  Франс Пресс и Ассошиэй-
тед Пресс.

Два слова о самом предмете тор-
гов. Гостиница, построенная в 1955
году и рассчитанная на 1017 посто-
яльцев, является самой высокой в
столице - 29 этажей. Официальный
статус -  памятник культурного насле-
дия регионального значения, класс -
четыре звезды. Город выставил на
продажу 601 акцию ОАО «Гостиница
«Украина» - 100 процентов уставного
капитала. Начальная цена акций, с ко-
торой и стартовал аукцион, составила
4 млрд. 361 млн. рублей.

Аукционист Александр Жарков,
следуя своему неизменному правилу,
разыграл среди семи участников
пробный лот - книгу «История Моск-
вы». При начальной цене в 500 руб-
лей она обрела нового владельца в
лице представителя ООО «Бисквит»
за 15 тыс. рублей. Начало оказалось
многообещающим и даже пророче-
ским. 

Основные торги продолжались до-
вольно долго. Шаг аукциона - 44 млн.
рублей - соответствовал немалой
стартовой сумме. В итоге «Украина»
ушла с молотка за 7 млрд. 881 млн.
рублей. Это более 260 млн. долларов.

Вот как прокомментировал итоги
торгов руководитель комплекса эко-
номической политики и развития
г. Москвы Юрий Росляк:

- Победитель аукциона превысил
наши ожидания, поскольку мы рас-
считывали выручить от продажи при-
мерно 250 млн. долларов. Реализа-
ция пакета акций была проведена в
соответствии с решением правитель-
ства города. Мы надеемся, что новый

владелец затратит достаточно
средств и усилий, чтобы сделать эту
историческую гостиницу высокодо-
ходной и престижной. Что касается

полученных средств, то они пойдут на
обеспечение сбалансированности
бюджета и на программы развития
города. Договор с собственником

предусматривает сохранение истори-
ческого облика здания.

Что же касается победителя аукци-
она, зашифровавшего себя под кон-
дитерским названием, то здесь неко-
торую ясность внес префект ЗАО
Юрий Алпатов:

- ООО «Бисквит», созданное груп-
пой менеджеров, представляет собой
консолидированный капитал. Нам
эти люди хорошо известны, это на-
дежные и серьезные партнеры, дли-
тельное время работающие в сфере
гостиничного бизнеса, участвующие
в строительстве объектов торговли.  

После торгов корреспонденту
«МС» удалось побеседовать с аукци-
онистом А. Жарковым.

- Наверное, вы испытывали особое
напряжение перед началом этих тор-
гов. Четверть с лишним миллиарда
долларов - нешуточная цена.

- Сумма приличная, и участники
аукциона вели себя соответственно -
старались как можно меньше прояв-
лять свои эмоции. Все-таки, когда
торгуется аренда или небольшой
особняк, люди проявляют себя более
открыто. Здесь же они вели себя как
хорошие игроки в покер. На аукцио-
ниста здесь тоже ложится особая от-
ветственность: нельзя допустить ни
малейшей ошибки или сбоя, даже
оговорки недопустимы. Конечно, на-
пряжение испытываешь.

- С другой стороны, ваш традици-
онный нулевой лот как-то позволил
разрядить накаленную атмосферу?

- Конечно. Многолетний опыт меня
убедил, что такая прелюдия к основ-
ным торгам снимает скованность и
избыток напряжения. Кроме того,
участники аукциона лучше вникают в
механизм его проведения. И еще я
заметил, что уже на этой стадии про-
являет себя наиболее вероятный по-
бедитель торгов. Так и случилось се-
годня.

Петр ПОЛЫНОВ

Очередное пятничное оперативное сове-
щание, проводимое первым заместите-
лем мэра Москвы, руководителем Комп-

лекса городского хозяйства Петром Аксено-
вым, началось по традиции отчетом Департа-
мента ЖКХиБ. В рапорте сообщалось, что по
технической необходимости отключалось теп-
лоснабжение в 267 строениях, работы выпол-
нялись оперативно, без ущерба для жильцов.
Вместе с тем москвичи жаловались на недос-
татки содержания жилищного фонда. Наи-
большее количество жалоб поступило из
Пресненского, Даниловского и Савеловского
районов, Марьиной Рощи и Раменок. За неде-
лю на городскую «горячую линию» пришло
289 обращений: люди пеняли в основном на
недостатки отопления. Наибольшее количест-
во жалоб в округах: САО – 46, СВАО – 41, ЮАО
– 40. По всем обращениям меры приняты.

Мосжилинспекция в своем отчете за про-
шедшую неделю уделила внимание отоплению
в вестибюлях и на лестничных клетках. Отме-
чались недостатки ремонта и утепления подъ-
ездов. Особое внимание инспекторов направ-
лено на безопасность жилья: проводится целе-
вая проверка пожарной безопасности в жилых
домах. За минувшую неделю проверили 818
строений, по 259 из них есть серьезные заме-
чания. Больше всего недостатков в ЗАО – 57
процентов от проверенных зданий, в СЗАО –
53 процента, в ЮВАО – 43 процента, в ЮАО –
40 процентов, в СЗАО – 40 процентов. Речь
идет, как правило, о разукомплектованных по-
жарных шкафах, отсутствии пожарных шлан-
гов и рукавов. В 50 строениях не работают си-
стемы дымоудаления. В 32 домах пожарные
насосы подключены без резервного питания.
По результатам проверки оформлено 169
предписаний. В 38 случаях применены меры
административного воздействия.

Отчет другого контролирующего органа –
ОАТИ – также о недостатках в работе комму-
нальных служб, а точнее, о причинах отключе-
ния водо- и теплоснабжения домов: «повреж-
дении инженерных сетей при ведении работ
механизированным способом в охранной зоне

без вызова на место работы представителей
эксплуатирующих организаций». Вот харак-
терный пример: по адресу Солнцевский пр-т, 3
был поврежден водопровод, что привело к от-
ключению на восемь часов 11 потребителей,
из них восемь жилых домов, два детских сада
и одна школа. Виновник оштрафован.

В докладе МЧС прозвучало: за неделю за-
фиксированы 493 аварии и происшествия. Из
них 176 пожаров, в том числе в жилых домах –
110. Упоминались и два крупных пожара: в жи-
лом доме и в 7-й городской больнице. В обоих
случаях погибло по 4 человека. Проводятся
расследования.

У ГАИ столь же печальная статистика: за не-
делю в городе произошло 88 ДТП; в них погиб-
ли 4 человека и ранены 213. За неделю сотруд-
никами ДПС выявлено 7262 нарушения правил
дорожного движения пешеходами и 36995 –
водителями. 703 водителя задержаны за упра-
вление в нетрезвом состоянии и 3825 – за на-
рушения, связанные с выездом на полосу
встречного движения.

В ходе совещания выяснилось, что в связи с
ремонтом станции метро «Семеновская» жите-
ли ВАО жалуются на неудобства работы назем-
ного общественного транспорта. Петр Аксенов
потребовал немедленной реакции на жалобу.
Присутствовавший на совещании первым за-
меститель генерального директора ГУП «Мос-
гортранс» Борис Ткачук связался с коллегами
и через десять минут доложил: «Вопрос для
нас новый, но мы оперативно решили: автобу-
сы №№ 36, 141 и 254, идущие из Перова и Но-
вогиреева, с завтрашнего дня будут заезжать к
станции метро «Семеновская».

Подводя итоги совещания, Петр Аксенов
призвал работников коммунальной сферы к
большей ответственности. 

- Не рассчитывайте на тепло, - подчеркнул
он. – К концу будущей недели ни снега, ни
льда на дорогах и пешеходных дорожках быть
не должно. Еще раз внимательно проверьте го-
товность участков, дежурных и аварийных
бригад.

Григорий ЛЯМИН

ЕЩЕ РАЗ О ГОТОВНОСТИ

Один из столичных архитектурно-исторических раритетов - гостиницу «Украину» - потенциальным по-
купателям представили в Мюнхене на международной выставке недвижимости «Экспореаль». Запад-
ные инвесторы проявили к ней весьма пристальный интерес, хотя начальная цена была достаточно вы-
сокой. Впрочем, как выяснилось на торгах, состоявшихся недавно в Специализированном государст-
венном унитарном предприятии (СГУП) по продаже имущества города Москвы, и наши предпринима-
тели готовы были вступить в бой за «сталинскую» высотку, причем с немалым финансовым ресурсом.

«БИСКВИТ» СКУШАЛ «УКРАИНУ»
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Обсуждалась комплексная
целевая программа профи-
лактики правонарушений,

борьбы с преступностью и обес-
печения безопасности граждан
Москвы на 2006 - 2010 годы.

В столице сохраняется слож-
ная криминогенная обстановка,
признал выступавший на заседа-
нии начальник Управления по ра-
боте с органами обеспечения без-
опасности правительства Москвы
Николай Куликов. 78 процентов
горожан, по его словам, считают,
что могут стать заложниками тер-
рористов, 56 процентов москви-
чей опасаются влияния наркотор-
говцев на своих детей.

Тем не менее есть и положи-
тельные результаты в деятельно-
сти правоохранительных органов.
По сообщению начальника ГУВД
города Владимира Пронина, пре-
кратился прирост регистрируе-
мой преступности в Москве. Ос-
тановлен массовый отток кадров
из милиции. Хотя, например, не-
комплект в УВД на метрополите-
не достигает 34 процентов. 

На финансирование комплекс-
ной целевой программы выделе-
но 75,3 млрд. рублей, в том числе
71 млрд. – из городского бюдже-
та. Приоритеты ясны и понятны.
Это борьба с терроризмом и экс-

тремизмом, противодействие не-
законному обороту наркотиков,
обеспечение безопасности граж-
дан в общественном транспорте.
Это также существенное усиле-
ние охраны детских садов и
школ, больниц, объектов топлив-
но-энергетического хозяйства.
Значительное внимание уделяет-
ся применению современной тех-
ники. 

- Мы принимаем очень серьез-
ную программу, - завершил обсу-
ждение Юрий Лужков. – Она сис-
тематизирует опыт работы про-
шедших лет, намечает огромный
комплекс конкретных мер. Нужно
уже к 2007 году в каждой управе
создать локальные центры мони-
торинга и сбора информации,
связанные с органами правопо-
рядка. Крайне важно повсемест-
но установить самые современ-
ные системы видеонаблюдения.
Усилить контакты с МЧС. Надо
радикально менять и миграцион-
ную политику. Я полагаю, что
программу нужно доработать.
Это очень важный документ, и
сырым принимать его мы не име-
ем права.

...На доработку программы от-
ведено двадцать дней.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

- По данным социологических опросов,
свыше половины жителей считают Моск-
ву городом небезопасным для прожива-
ния, - отметил мэр столицы Юрий Лужков
на очередном заседании московского
правительства, состоявшемся 29 ноября. 

ПРОГРАММА 
ПРОТИВ ОПАСНОСТИ



Вэтом году в городском
конкурсе «Московский
дворик-2005» район

Братеево разделил первое
место с Бескудниковом и
получил право называться
самым благоустроенным
районом Москвы. Наша по-
беда в конкурсе стала воз-
можна прежде всего благо-
даря огромному кропотли-
вому труду многих людей,
которые занимались благо-
устройством района. Боль-

шая заслуга в этом и коммунальных служб, которые об-
служивают жилищный фонд, и подрядных организа-
ций, которые выполняли работы по комплексному бла-
гоустройству территорий, и жителей района, которые
приняли самое активное участие в  обустройстве дворо-
вых территорий и подъездов домов.

Большую финансовую помощь району оказала префе-
ктура Южного округа. Префект Петр Бирюков своим рас-
поряжением выделил на благоустройство района допол-
нительные ассигнования. Благодаря этому сделаны до-
полнительные проекты цветочного оформления, появи-
лись красивые детские площадки и, главное, построен
первый в столице межшкольный стадион на улице Бори-
совские Пруды, 12, на территории школы № 1929.

Наш район - один из самых молодых в городе - более
20 тысяч жителей моложе 20 лет. Поэтому мы направили
средства на развитие спортивно-массовой работы по про-
граммам «Московский двор - спортивный двор» и «Выхо-
ди во двор - поиграем!» Теперь у нас практически везде -
хорошие спортивные площадки, а у школы № 1929 появи-
лись стандартное футбольное поле с искусственным по-
крытием, хоккейная коробка, теннисный корт, баскет-
больная площадка и легкоатлетическое поле с современ-
ным долговечным покрытием. Раньше в 1-м микрорайоне
не было спортивного комплекса, теперь же здесь можно
будет проводить не только любые соревнования, но и ка-
ждый желающий совершенно бесплатно сможет прийти и
позаниматься спортом на этих площадках.

Новые красивые детские площадки на Братеевской ули-
це («Кораблик» и другие) с горками и элементами спортив-
ных снарядов очень понравились малышам, а родители са-
ми разукрасили стены стоящего рядом теплового пункта. В
этом году мы построили 14 новых детских площадок и 11
спортивных. Причем вокруг спортивных площадок, кото-
рые зачастую расположены рядом с детскими, мы сделали
высокие ограждения, чтобы защитить детей от футболь-
ных или баскетбольных мячей, а устаревшие деревянные
бортики хоккейных площадок заменили на более прочные
и эстетичные - пластиковые. Все спортивные площадки те-
перь освещены. Довольно много детей остается летом в го-
роде, и им есть где поиграть, заняться спортом.

Особое внимание уделено цветочному оформлению
района.  Вместо запланированных 1900 кв. м цветников
мы устроили во дворах 4000 кв. м клумб, 4700 кв. м но-
вых газонов вдоль улиц района оформили цветами. Уста-
новили 700 цветочных модулей на фасадах зданий, 33
вертикальных цветника, 3 «телеги» с цветами и 10 верти-
кальных элементов с декоративными «аистами». Кроме
того, 179 опор освещения украшены кашпо. Практически
все цветы нам удалось сохранить до конца лета. А чтобы
автомобили не въезжали на газоны, мы установили почти
семь тысяч погонных метров ограждений.

Главный фонтан района с цветной подсветкой постро-
ен при активном содействии ЗАО «Фотон» на водной по-
верхности прудов-регуляторов между улицами Паромная
и Ключевая. Он украсил центр района. Небольшие фонта-
ны, их у нас  четыре, устроены во дворах жилых домов.

Жители Братеева вообще активно участвовали в про-
грамме комплексного благоустройства района, с энтузи-
азмом украшали дворы, на свои средства устраивали до-
полнительные цветники, приводили в порядок подъезды.
В окружном этапе конкурса «Улучшаем свое жилище» в
номинации «Лучший реализованный проект инициативы
объединения жителей» первое место в ЮАО заняли жите-
ли дома 18 на ул. Ключевой,  а в номинации «Лучшая ини-
циатива объединения жителей подъезда» второе место
заняло объединение жителей подъезда № 1, д. 16, корп. 2
на ул. Борисовские Пруды.

В Братееве на 1 января 2005 года зарегистрировано 24
тысячи личных автомобилей. Наши дворы не рассчитаны
на такое количество машин. Они затрудняют проезд пожар-
ных машин, зимой мешают коммунальным службам уби-
рать снег. В этой области  мы обязательно должны навес-
ти порядок. Освобождая дворовые территории от уродли-
вых «ракушек», мы предлагаем жителям принять участие в
программе «Народный гараж». Уже образованы две иници-
ативные группы. Объединившись, жители смогут на свои
средства построить одно-, двухъярусную крытую парковку
на участке земли, который будет им выделен бесплатно.

Звание лучшего района города Москвы обязывает.
Считаю, что это  стимул к развитию и совершенствованию
наших дворов и улиц. Во всяком случае, сдавать позиций
мы не намерены.
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Виктор
ПЧЕЛОВОДОВ,
глава управы района Братеево, ЮАО

ПОЗИЦИЙ 
СДАВАТЬ 
НЕ НАМЕРЕНЫ

НЕТ ЗАБОТ СУГУБО КОММУНАЛЬНЫХ -
ВСЕ ОНИ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ. ЗНАЧИТ, 
И РЕШАТЬ ИХ НУЖНО НЕ В КАБИНЕТАХ,
А С ЛЮДЬМИ

Вообще-то, на подобные вопросы часто не
бывает ответов. Но этот случай – один из
немногих, когда может быть конкретный

ответ. В недалеком будущем эту территорию,
принадлежащую Минобороны РФ, планируется
застроить современным жильем и благоустро-
ить. Тут появится один из крупнейших в столице
жилых комплексов для военных, сообщили в
пресс-службе мэра и правительства Москвы, со-
славшись на постановление, принятое столич-
ными властями по инициативе префектуры ВАО.

Сначала на Новогиреевской улице снесут бо-
лее 26 тысяч квадратных метров существующих
построек - три казармы, столовую, чайную, не-
сколько гаражей, складов и сараев. Сразу же по
окончании сноса начнутся работы по возведению
жилого комплекса. Его строительство планиру-
ется завершить не позднее 2008 года.

Общая площадь комплекса составит 100 тысяч
квадратных метров. Жилая площадь – 60 тысяч

квадратных метров. Комплекс будет строиться с
подземной автостоянкой на 400 машиномест.
Кроме того, его составной частью станет детский
сад на сто мест.

Как сообщили в пресс-службе префектуры
ВАО, сто процентов жилой площади в новом
комплексе перейдет в федеральную собствен-
ность в лице Минобороны РФ, а также инвесто-
ра – ООО «Компания «Русская недвижимость и
торговля», выигравшей соответствующий кон-
курс. Минобороны РФ, сообщили «МС» в его

пресс-службе, намерено использовать свои жи-
лые площади главным образом для заселения
безквартирных офицеров.

А что, однако, получит город? Инвестор пере-
числит столице в качестве компенсации за соци-
ально-инженерную и транспортную инфраструк-
туру 4,5 миллиона долларов. Кроме того, в соб-
ственность города перейдут 40 процентов нежи-
лых помещений комплекса. И главное - сто про-
центов общей площади детского сада.

Еще одна современная новостройка к этому

НОВОСТРОЙКИ ВОСТОЧНЫХ ОКРАИН

- Чтобы держать ситуацию под
контролем, - рассказывает Вален-
тина Осипова, заместитель началь-
ника территориального отдела
территориального управления по
среде обитания Роспотребнадзора
по г. Москве в ЮАО, - в 2004 году
московским правительством были
приняты постановления «О повы-
шении качества почвогрунтов» и
«Об утверждении правил подго-
товки и производства земляных
работ, обустройства и содержания
строительных площадок». В этих
документах указано, что почво-
грунты и их компоненты, исполь-
зуемые для благоустройства и озе-
ленения города, а также при зем-
ляных работах, должны быть соот-

ветствующим образом исследова-
ны, иметь сертификат «Москов-
ского экологического регистра»,
подтверждающий их безопасность
по всем показателям: химическим,
санитарно-эпидемиологическим,
агрохимическим, радиологиче-
ским.

Распоряжением префекта ЮАО
создана комиссия по рассмотре-
нию хода работ с производством
разрытий на территории округа.
Заседания проводятся каждую не-
делю. В комиссию входят предста-
вители префектуры, администра-
тивно-технической инспекции,
территориального отдела Департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды,  управ

районов. Специалисты Роспотреб-
надзора в ЮАО также принимают в
работе комиссии самое активное
участие.

Как показывает практика, дале-
ко не все фирмы знают, что у за-
казчика строительных работ в па-
кете документов обязательно
должно быть санитарно-эпиде-
миологическое заключение на
почвогрунты. Так, из-за отсутствия
этого документа комиссия не раз-
решила открыть ордер на строи-
тельство двух жилых домов ком-
пании «Арка». Не оказалось сани-
тарно-эпидемиологического за-
ключения на качество почвогрун-
тов и у строящегося гаражного
комплекса «Монолит». Сотрудники

Роспотребнадзора в ЮАО выясни-
ли это в ходе санитарного обсле-
дования объекта, и к руководству
предприятия были применены
штрафные санкции.

- Чтобы в будущем такие случаи
не повторялись, - говорит Вален-
тина Николаевна, - мы направили
во все 16 управ районов Южного
округа информационные письма.
Именно управа в первую очередь
должна следить за соблюдением
необходимых правил на всех эта-
пах работы, в том числе проверять,
имеет ли заказчик санитарно-эпи-
демиологическое заключение по
качеству почвогрунтов. С сожале-
нием должна отметить, что поло-
жительные отклики на эти письма
мы получили далеко не от всех
глав управ...

Юлия ПЕСКОВА

Префект Юго-Западного админист-
ративного округа Валерий Виногра-
дов в день 40-летнего юбилея Мос-

ковского государственного академиче-
ского детского музыкального театра име-
ни Наталии Сац, поздравляя труппу, вы-
шел на сцену с огромным букетом.

ЮБИЛЕЙ 
В ЖАНРЕ
КАПУСТНИКА

- Любимому театру, расположенному в
нашем округе, - сообщил префект, - мы
подарили новую цветовую и звуковую ап-
паратуру и в самое ближайшее время оп-
латим новое покрытие подмостков сцены,
так что вашим замечательным артистам
балета станет намного приятнее работать.

После торжественной юбилейной це-
ремонии я слышала от артистов балетной
труппы, что это прекрасный подарок. При
содействии префектуры в школах Юго-
Западного округа создано 28 детских те-
атральных коллективов! Юные самодея-
тельные артисты тоже вышли на сцену и
всех покорили зажигательно веселыми
песнями и танцами. Им аплодировали с
таким же воодушевлением, как и актерам
взрослым, профессиональным. Да еще
каким авторитетным! Из Малого театра,
из Московского художественного, из Вах-
танговского, Российского молодежного,
Театра кукол имени Сергея Образцова...

Тональность празднику задал открыв-
ший вечер Иосиф Кобзон. И так искрен-
не, так неказенно говорил... А когда про-
изнес трогательные слова Тихон Хренни-
ков (Тихону Николаевичу уже трудно хо-
дить, его поддерживали под локоть), весь
зал встал. А говорил Хренников таким
звонким, молодым голосом...

Театрализованное представление было
долгим, но искрометно-остроумным. Мо-
лодцы организаторы: они выстроили
цепь поздравлений в жанре капустника -
русского традиционного, любимого арти-
стами и зрителями капустника. В зале не
утихал хохот

Свой комедийный дар артисты театра
проявили и в драматической новелле. В
ней приходят в театр чиновники и вершат
дело государственной важности: сообра-
жают, как бы сдать его в аренду. Решают,
сколько помещений можно выделить под
казино, сколько под автосалоны. Тут уже
не юмор, тут сатира, а если проще: смех
сквозь слезы. И тревога за судьбу теат-
ров, на которые сейчас зарятся хищники
от культуры.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Недавно «МС» получила письмо одной из своих читательниц:
«В вашей газете почему-то не бывает критических материалов
о нашем Восточном округе. А написать надо бы о том, что на-
ша улица Новогиреевская – вся в нежилых строениях Минобо-
роны РФ. Эта территория регулярно не убирается! Кто-нибудь
примет меры?! В. Кирюхина, ВАО».

Впрефектуре Зеле-
ноградского округа
наградили победи-

телей окружных конкур-
сов «Московский дво-
рик» и «Улучшаем свое
жилище». Среди них -
самые активные жители,
старшие по домам и
подъездам, члены това-
риществ собственников
жилья, предпринимате-
ли, представители моло-
дежных объединений,
управ. 

Конкурс «Московский
дворик» родился в Зеле-
нограде десять лет на-
зад. Началось все с ини-
циативы жителей, а ме-
стные власти поддержа-

ли хорошее дело. Потом
конкурс включили в про-
грамму правительства
Москвы «Мой двор, мой
подъезд», выделили
бюджетные деньги. Он
послужил импульсом и
для других подобных на-
чинаний -  например, под
девизом «Улучшаем свое
жилище», «Выходи во
двор - поиграем». Сегод-
ня все больше энтузиа-
стов включается в благо-
устройство своих дворов
и подъездов, создание
достойных условий жиз-
ни. В этом году конкурс
«Московский дворик»
проходил уже по 14 но-
минациям. 

Некоторые победите-
ли окружных конкурсов
достойно выглядят и на
городском уровне. Так,
лучшей управой района
по организации взаимо-
действия с объединени-
ями жителей и пропа-
ганде конкурса «Улуч-
шаем свое жилище»
стала Панфиловская
(глава - Александр Чебо-
тарев), она же заняла и
призовое место по Мо-
скве. А в номинации
«Лучшая инициатива
предпринимателей по
реализации проектов
благоустройства и со-
держания жилищного
фонда» победил гене-

ральный директор ООО
«Маршал-1» Алексей
Петухов. 

Конечно, хорошо, что
подъезды, дома и дворы
становятся чище и краси-
вее. Но не менее важно и
то, что совместный труд,
дворовые праздники
сплачивают жителей, по-
могают организовать до-
мовые комитеты, советы
дворов, а затем и товари-
щества собственников
жилья. Жители учатся
быть хозяевами, вести
диалог с представителя-
ми власти. Ведь скоро
нам самим решать, кому
содержать наш дом, за-
ниматься текущим ре-
монтом, вывозом мусора
и т.д. Вот тут-то и приго-
дится полученный опыт.
Нина КАЗЬМИНА

Не секрет, что взгляды на
организацию дорожного
движения у водителей и

пешеходов весьма разнятся. А
вот строительство подземного
перехода – тот случай, когда их
желания полностью совпадают.
Открытие каждого такого объе-
кта – праздник и для едущих
вдоль, и для идущих поперек.

В минувшую среду такой
праздник, в полном смысле это-
го слова, состоялся на улице Ли-
пецкой в ЮАО. У дома № 26 от-
крывали новый подземный пере-

ход. По такому случаю иг-
рал духовой оркестр, толпу
местных жителей, среди
которых было много уче-
ников расположенной ря-
дом школы № 903, развле-
кали ростовые куклы и
массовик-затейник. Рядом
с подачи управы района
Бирюлево Восточное бойко
торговали свежими пирож-
ками производства комби-
ната школьного питания
«Загорье» и бесплатно
разливали горячий чай из
расписных самоваров.

Липецкая улица – одна
из основных транспортных
артерий Бирюлева Восточ-
ного. Учитывая, что в этом
отдаленном от центра го-

рода районе нет станции метро,
нетрудно представить, какова
здесь интенсивность движения.
Заменить наземный переход у
дома № 26 подземным окрест-
ные жители просили Юрия Луж-
кова во время последних выбо-
ров мэра столицы, постоянно
поднимали этот вопрос на
встречах с префектом ЮАО Пет-
ром Бирюковым. И хотя строи-
тельство перехода – недешевое
удовольствие, власти города и
округа пошли навстречу поже-
ланиям людей.

Как отметили выступившие на
коротком митинге представители
местных жителей, теперь родите-
лям не стоит волноваться о том,
как перейдут улицу дети, идущие
на экскурсию или прогулку в Би-
рюлевский дендропарк (парк
расположен по другую сторону
улицы, прямо напротив домов).
Людям, опаздывающим на авто-
бус, можно будет припустить че-
рез Липецкую бегом, не дожида-
ясь светофора, а пожилым, на-
против, пройтись потихоньку, не
спеша. И, конечно, переход, ос-
нащенный пандусами, - большое
удобство для инвалидов (кстати,
на этой же улице в сентябре для
них открылся новый реабилита-
ционный центр).

Жителей района поздравили с
приятным событием префект
ЮАО Петр Бирюков, глава упра-
вы Бирюлева Восточного Влади-
мир Драчев, депутат Мосгорду-
мы Степан Орлов. По словам Пе-
тра Бирюкова, в ближайшее вре-
мя на Липецкой улице, на сей
раз в ее начале, появится еще
один переход – надземный.

...И вот – свершилось. Пре-
фект перерезает символическую
ленточку. Удобный и безопас-
ный путь через шумную улицу
открыт!

Елена ШЕЛЕСТ

ЗЕМЛЯ ТРЕВОГИ НАШЕЙОкончание.  
Начало на 1-й странице

ЧЕЙ ДВОРИК ЛУЧШЕ?

НА РАДОСТЬ ПЕШЕХОДАМ
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КАК ПРОВОЖАЮТ 
ЗАВОДЫ
Как известно, промышлен-
ные предприятия занимают
в столице около 700 гекта-
ров. А общая площадь про-
изводственных территорий
превышает 20 тысяч гекта-
ров - 15 процентов площади
города. 

До 2020 года только из ЦАО планируется вы-
вести более восьмидесяти производств, вы-
свободив таким образом около 300 гекта-

ров. В соответствии с окружной программой ре-
организации производственных территорий на
2004-2006 годы здесь уже ведется обследование
11 промзон.

Если предприятие выводится из центра, город
предоставляет ему различные льготы на приоб-
ретение новых участков. Возможно, поэтому за
последнее время процесс вывода активизиро-
вался. При этом инвесторами проектов, осущест-
вляемых на освободившихся участках, выступа-
ют сами предприятия.

Правда, застройщики крайне неохотно берут-
ся за перенос заводов. Как пояснил руководи-
тель департамента коммерческой недвижимости
одной из столичных компаний Михаил Гец, даже
обанкротившиеся предприятия не спешат пере-
езжать за пределы МКАД. Нередко они висят на
балансе города, но зарабатывают деньги, сдавая
площади другим организациям. В результате ру-
ководство заводов и фабрик выдвигает застрой-
щикам условия, сводящие на нет доходность бу-
дущих строительных проектов.

Остается добавить, что дефицит земли под
строительство в центре города обостряется. В на-
стоящее время цена квадратного метра внутри Са-
дового кольца уже превышает 8 тысяч долларов.

Петр ПОЛЫНОВ

НАУЧАТ РЫНКИ 
КУЛЬТУРЕ
Довольно необычной темой
занято сейчас руководство
Восточного административ-
ного округа (ВАО). Оно ре-
шает задачу «цивилизации»
двух крупнейших в столице
оптово-розничных рынков –
Черкизовского и Измайлов-
ского.

Оба рынка давно уже вызывают головную
боль у жителей прилегающих к ним рай-
онов. Люди жалуются на многочислен-

ные неудобства, которые доставляет их работа.
Неоднократно на обоих рынках в последнее
время случались пожары, пресекались случаи
незаконной торговли. Зафиксированы и много-
численные факты нарушений в привлечении и
использовании иностранной рабочей силы.

Решение властей ВАО по обоим рынкам ока-
залось довольно крутым. С весны взялись за на-
ведение порядка на Черкизовском рынке. Про-
веденная кампания дала свои результаты. По
словам префекта ВАО Николая Евтихиева, сей-
час Черкизовский рынок уже превращаетcя в
цивилизованный. На очереди – Измайловский. В
ближайший год его планируется перебазиро-
вать в новые современные торговые центры.

- Два таких центра сейчас уже строятся, - со-
общил префект. – А будущим летом начнется
строительство еще нескольких.

Геннадий ГЕНИН
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же времени – 2008 год - будет завершена в
ВАО в Северном Измайлове. Тут, в микрорай-
оне 41-42, вместо пяти старых пятиэтажек
построят два новых высотных дома по инди-
видуальным проектам и детский сад.

В собственность города будут переданы
сто процентов площадей объектов социаль-
ной сферы этого комплекса, а также все объ-
екты инженерного и коммунального назначе-
ния. Инвестору – ООО СУ-197 - после реали-
зации проекта перейдет в собственность сто
процентов общей жилой и нежилой площа-
ди.

Инвестор, отмечается в постановлении пра-
вительства Москвы, за счет собственных
средств в установленном законом порядке
обеспечит урегулирование имущественных
отношений с собственниками жилых помеще-
ний на этом участке. Всем им будут предоста-
влены равноценные помещения в том же Се-
верном Измайлове.

Геннадий 
ГЕНИН
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В диспетчерской
дежурили:
Г.Воскресенский,
П.Колесников,
Т.Корчмарек,
Н.Модестов, 
О.Петрусева

ГДЕ ВЫИГРАТЬ 
С СОЦКАРТАМИ?

«Я инвалид по зрению и пенсионер. Недавно я
переехал в дом по улице Осенняя. Подскажите, по-
жалуйста, какие организации в районе Крылат-
ское предоставляют скидки владельцам социаль-
ной карты москвича?

Максим ОМЕЛЬЧЕНКО, ЗАО».

По данным, полученным «МС» в ГУП «Мос-
ковский социальный регистр», в районе Крылат-
ское действует несколько предприятий торгов-
ли и услуг, которые предоставляют заявленные
скидки держателям социальной карты москвича
и некоторым другим категориям льготников.

Вы также можете снять наличные денежные
средства, внесенные на социальную карту мо-
сквича, в банкомате ОАО «Банк Москвы», рас-
положенном в вестибюле станции метро «Кры-
латское». При получении денег в банкоматах
или отделениях других банков со счета вашей
карты будет взиматься комиссия за снятие на-
личных.

По всем остальным вопросам, связанным с
социальной картой москвича, следует обра-
щаться по телефону «горячей линии» ГУП «Мо-
сковский социальный регистр» - 101-45-91 или
воспользоваться сайтом www.soccard.ru

ОРГАНИЗАЦИЯ ТОРГОВЛИ СКИДКА
И УСЛУГ
Магазин «Продукты»: 20 процентов - участникам и инвалидам ВОВ 
ул. Крылатские Холмы, и приравненным к ним лицам на 35 наименований
д. 36, корп. 2 товаров; 

10 процентов - всем держателям 
социальных карт на весь ассортимент товаров

Магазин «Продукты»: 10 процентов - участникам и инвалидам ВОВ 
ул. Крылатские Холмы, д. 53 и приравненным к ним лицам на 35 наименований 

товаров; 
5 процентов - всем держателям социальных карт 
на весь ассортимент товаров

Магазин «Продукты»: 5 процентов - определенным льготным 
Осенний б-р, д. 12, корп. 6 категориям на весь ассортимент товаров

молочного отдела
Аптека № 479: 5 процентов - на весь ассортимент товаров 
ул. Осенняя, д. 8, корп. 2. за исключением социального отдела и товаров, 
Тел. 413-03-54, 413-04-75 отпускаемых со скидкой
Пункт приема 30 процентов - ветеранам ВОВ, 
химчистки-прачечной воинам-интернационалистам,
«Диана»: инвалидам Чернобыльской АЭС на весь перечень 
Осенний б-р, д. 7, корп. 2 услуг; 

10 процентов - всем держателям социальных карт 
на весь перечень услуг

На этот вопрос
«МС» попросила отве-
тить специалистов Мо-
сковского городского
правового центра «За-
щита».

- Все суммы, причи-
тающиеся работнику
от работодателя, в том
числе и компенсацию
за неиспользованный
отпуск, работодатель
обязан выплатить ра-
ботнику в день его
увольнения, - сообщи-
ли нам. - Если тот в
день увольнения не ра-
ботал, то соответству-
ющие суммы должны
быть выплачены не
позднее следующего
дня после предъявле-
ния уволенным требо-
вания о расчете.

При нарушении ра-
ботодателем установ-

ленного срока выпла-
ты компенсации за от-
пуск при увольнении
работодатель обязан
произвести выплаты с
уплатой процентов в
размере не ниже 1/300
действующей в это
время ставки рефи-
нансирования Центро-
банка РФ от невыпла-
ченных сумм за каж-
дый день задержки
начиная со следующе-
го дня после установ-
ленного срока выпла-
ты по день фактиче-

ского расчета включи-
тельно.

Трудовой кодекс РФ
устанавливает, что в
случае спора о разме-
рах сумм, причитаю-
щихся работнику при
увольнении, работода-
тель обязан выплатить
в день увольнения не-
оспариваемую сумму.
Суд может удовлетво-
рить денежные требо-
вания работника в пол-
ном объеме, если при-
знает эти требования
обоснованными.

КВАРТИРА БОЛЬШЕ НЕ СТАНЕТ
«Могу ли я присоединить к своей жилой площади часть межквартирного

коридора с целью дальнейшего выкупа?
Евгений ЯЦЕНКО, ЗАО».

Как нам сообщила Ольга Ревенко, специалист I категории государствен-
ной жилищной инспекции по Западному административному округу, такая
операция запрещена согласно Гражданскому кодексу РФ. Ведь коридор –
«часть общего долевого имущества, которое не подлежит отчуждению».

Хорошо бы уточнить, о каком
конкретно жилье речь - муници-
пальном, ведомственном или ком-
мерческом? – задали, в свою оче-
редь, вопрос «МС» в аппарате пер-
вого заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителя
столичного стройкомплекса Влади-

мира Ресина. – Если речь только о
муниципальном жилье, то его фонд
превышает 192 миллиона квадрат-
ных метров. Из них в неудовлетво-
рительном состоянии (с износом
40-60 процентов) пребывают при-
мерно 28 миллионов квадратных
метров жилого фонда.

СКОЛЬКО ЖИЛЬЯ В СТОЛИЦЕ?
«Очень интересно узнать, сколько всего на сегодняшний день квад-

ратных метров жилья в Москве? И сколько из них – в неудовлетвори-
тельном состоянии? Можете ответить?

О. ТРИФОНОВА, улица Таганская, дом № 44, ЦАО».

«Выплачивается ли денежная компенсация за
неиспользованный отпуск при увольнении работ-
ника, и если выплачивается, то в какие сроки?

Николай МЕЛЬНИКОВ».

ОТПУСКА НЕ БЫЛО, 
А ДЕНЬГИ ПОЛОЖЕНЫ

БЕЗ КОНТРОЛЯ
НЕЛЬЗЯ

«Существуют ли органы испол-
нительной власти, осуществляю-
щие государственное регулиро-
вание, контроль и надзор в обла-
сти долевого строительства мно-
гоквартирных домов?

Татьяна СЕМКИНА, СЗАО».

В Комплексе архитектуры,
строительства, развития и рекон-
струкции города нам сообщили,
что в настоящее время подобного
органа исполнительной власти
нет. Но работа по его созданию
ведется на федеральном уровне.
Пока правовое регулирование от-
ношений по долевому участию в
строительстве осуществляется на
основании Федерального закона
от 30.12.2004 № 214-ФЗ «Об уча-
стии в долевом строительстве
многоквартирных домов и иных
объектов недвижимости и о вне-
сении изменений в некоторые за-
конодательные акты РФ». Доку-
мент прямо предписывает, что
договоры долевого участия в
строительстве считаются заклю-
ченными с момента их государст-
венной регистрации (п. 4 ст. 4).
Подобная операция осуществля-
ется в Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда
Москвы. К сожалению, ряд инве-
сторов не прошли положенную
процедуру, что не позволило во-
время пресечь нарушения этих
фирм в их отношениях со вклад-
чиками.

Главный специалист упра-
вления жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства префектуры
ЮЗАО Зиля Хубаева реко-
мендует по поводу замены
сантехнического оборудова-
ния обратиться в ваш РЭП.
Оплачивать и новую сантех-
нику, и все работы придется
вам. Конкретную сумму оп-
ределит специалист РЭП, ко-
торый должен показать вам
соответствующие расценки.
Эти расценки определены
постановлением № 88 ПП

правительства Москвы «Об
утверждении сборника пре-
дельной стоимости отдель-
ных видов работ, выполняе-
мых за счет средств граждан
в жилищном фонде г. Моск-
вы».

Малоимущим Зиля Наи-
левна рекомендует обратить-
ся в районный отдел соци-
альной защиты населения,
где, возможно, удастся полу-
чить материальную помощь.
Обычно сумма матпомощи
находится в пределах одной
тысячи рублей.

«Какие документы иностран-
ца могут удостоверять его лич-
ность?

Рустам ПАТРАНОВ».

БУМАГА 
И ЛИЧНОСТЬ

Как рассказала «МС» на-
чальник паспортно-визового
отдела УВД ЮАО Елена Гро-
зовская, документами, удосто-
веряющими личность, являют-
ся паспорт иностранного граж-
данина либо иной документ,
установленный федеральным
законом или признаваемый в
соответствии с международ-
ным договором РФ в качестве
документа, удостоверяющего
личность иностранного граж-
данина.

Для лиц без гражданства до-
кументами, удостоверяющими лич-
ность, являются вид на жительство,
разрешение на временное прожива-
ние, документ, выданный иностран-

ным государством и признаваемый
в соответствии с международным
договором РФ в качестве докумен-
та, удостоверяющего личность, а

также другие документы, предусмо-
тренные федеральным законом или
признаваемые в соответствии с ме-
ждународным договором РФ.

КТО САНТЕХНИКОЙ 
ПОЛЬЗУЕТСЯ - ТОТ ЕЕ И МЕНЯЕТ 

«Если квартира не приватизирована, сантехника эксплуати-
руется 23 года, за чей счет ее меняют? Куда обратиться, если
из строя вышел унитаз?

Евгений ШИЛОВ, ЮЗАО».

Власть уже вмеша-
лась. Как нам сооб-
щили в столичной мэ-
рии, постановлением
правительства Моск-
вы № 881-ПП от 8 но-
ября 2005 года утвер-
ждена Программа
развития ипотечного
жилищного кредито-
вания в городе Моск-
ве на 2006 - 2008 го-

ды. Цель программы -
увеличение доступно-
сти ипотеки для жите-
лей города, снижение
первоначального и
ежемесячных плате-
жей заемщика по воз-
врату кредита в пере-
счете на эквивалент-
ную банковскую став-
ку до 4 - 7 процентов
годовых.

«Насколько я понимаю, ипотека должна ори-
ентироваться на людей со средними доходами,
а не на узкую группу состоятельных граждан,
которые и без кредитов могут купить себе жи-
лье по вкусу. Власть как-то намерена вмешать-
ся в эту ситуацию, чтобы сделать кредиты бо-
лее доступными?

Артем ГАСПАРОВ, ЦАО».

ИПОТЕКА  
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Выставка «Мой двор,
мой подъезд» недавно
завершилась в СЗАО.
На три дня выставочно-
маркетинговый центр
округа был отдан в рас-
поряжение больших и
малых предприятий, за-
нятых в сфере благоус-
тройства. Нынешняя вы-
ставка - уже шестая и
по своему масштабу вы-
ходит за рамки окруж-
ного мероприятия. Чис-
ло участников - сорок
три - могло быть и боль-
ше, если бы не скром-
ная площадь выставоч-
ного центра...

ШАГ В СКАЗКУ

Озеленение и благоустройство, ма-
лые архитектурные формы, оборудова-
ние детских площадок, защита подъез-
дов жилых домов, наружное освещение,
декоративное ограждение дворов и га-
зонов - вот далеко не полный перечень
тематических разделов выставки. Де-
сятки малых предприятий уже конкури-
руют в этой сфере. Уровень дизайна, ка-
чество используемых материалов и тех-
нологий, представленных здесь, на по-
рядок выше того, что применялось в
благоустройстве каких-нибудь пять-де-
сять лет назад.

...Экспериментальное художественно-
производственное объединение «Вель»
известно своим литьем. Но сегодня речь
идет не только о мелкой сувенирной
продукции. На выставку фирма пришла

Реформа ЖКХ:8
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ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ПРОВОЦИРУЕТ
КОНФЛИКТЫ МЕЖДУ СОБСТВЕННИКАМИ,
НАНИМАТЕЛЯМИ И АРЕНДАТОРАМИ 
В МНОГОКВАРТИРНОМ ДОМЕ

По мере того как депутаты разных уровней, юри-
сты, специалисты ЖКХ, руководители жилищных
самоуправленческих организаций досконально

разберутся с каждой статьей и пунктом, критика коде-
кса будет только усиливаться. Отвечал за подготовку
проекта депутат Государственной думы Павел Краше-
нинников, который, на мой взгляд, с этой задачей не
справился. Да по сути настоящего обсуждения и не
было. Даже парламентские слушания на эту тему, ор-
ганизованные в апреле 2004 года, проходили без пред-
ставления проекта. Я присутствовал на обсуждении и
был крайне удивлен, когда каждому из сорока высту-
пающих (кроме двух) дали всего по три минуты для
изложения своих доводов и аргументов. Несколько де-
путатов выразили горячую поддержку проекту Жи-
лищного кодекса, правда, при этом признались, что
сами его пока не видели. Тут уж, как говорится, без
комментариев...

А ведь Жилищный кодекс призван определять нашу
жизнь на годы вперед, и слишком многое поставлено
на карту. Это прекрасно понимают руководители Моск-
вы. Не случайно в сентябре мэр Москвы Ю. Лужков за-
явил, что «нам надо обратиться в Конституционный
суд, чтобы понять, насколько этот Жилищный кодекс
соответствует основному закону страны». Отдельные
положения кодекса не так давно критиковал и Прези-
дент Российской Федерации В. Путин.

Однако процедура внесения поправок в ЖК - дело
долгое и многоступенчатое. А между тем время не
ждет. Поэтому есть смысл разработать и принять но-
вый закон - «О самоуправлении в жилищной сфере».
Закон этот можно обсудить и принять достаточно бы-
стро, тем более что уже имеются продуманные, про-
фессионально подготовленные наработки. Например,
еще несколько лет назад по поручению Департамента
жилищной политики и жилищного фонда г. Москвы
юридическая фирма «Бонсо» разработала структуру
закона «О самоуправлении в жилищной сфере» и да-
же его проект. На мой взгляд, даже сегодня его впол-
не можно взять за основу. С учетом всей той критики,
замечаний, предложений, дополнений, которые идут в
адрес Жилищного кодекса, принятием одного только
этого закона можно значительно поднять авторитет
власти среди населения города, да и всей страны.

Москва всегда опережала время. Но и сейчас, когда
она поставлена в жесткие условия рядового субъекта
Федерации и вынуждена согласовывать свое нормо-
творчество с федеральным законодательством, она все
равно должна остаться пионером в инициировании но-
вых прорывов в жилищно-коммунальной реформе. По-
чему бы столице не внести в Госдуму проекты новой
редакции Федерального закона «О товариществах соб-
ственников жилья» (отмененного, кстати, совершенно
напрасно) или Федерального закона «О самоуправле-
нии в жилищной сфере»? Это позволит оперативно
раздвинуть тесные рамки нового Жилищного кодекса,
уточнить и конкретизировать многие его положения.

Сейчас ЖК РФ фактически провоцирует многочис-
ленные конфликты между собственниками, нанимате-
лями и арендаторами в многоквартирном доме, не
устраняя при этом, а лишь маскируя вседозволен-

ность обслуживающих организаций, особенно быв-
ших локальных монополистов. Все эти факторы могут
привести к увеличению управленческих издержек и
неизбежному повышению цен на жилищно-комму-
нальные услуги.

Собственники помещений в многоквартирных до-
мах, которые до 1 марта 2006 года не выберут способ
управления своим домом, получат управляющую ком-
панию, определяемую по конкурсу управой района.
Иначе говоря, местными чиновниками, которые полу-
чат прекрасную возможность договориться с любой
частной или государственной компанией, желающей
«порулить» жилым домом. Там, где нет ТСЖ, очень
легко провести «конкурсы» с заранее известными ре-
зультатами.

Государство на рынке жилищно-коммунальных ус-
луг может существенно деформировать решения соб-
ственников помещений многоквартирного дома, тем
более что по Жилищному кодексу каких-либо ограни-
чений в деятельности представителей власти на об-
щем собрании собственников не предусмотрено. Хотя,
по идее, в нем должно быть очень четко отражено, как
должен вести себя представитель государства, мест-
ного самоуправления или муниципального образова-
ния: за что он может голосовать, а за что - нет. И вооб-
ще, как сделать в новом федеральном законе так, что-
бы, с одной стороны, представитель власти не мог
воспрепятствовать воле большинства собственников
помещений в многоквартирном доме, а с другой сто-
роны - противодействовал завышению стоимости та-
рифов и услуг со стороны их поставщиков.

В Жилищном кодексе РФ нет норм, разрешающих
конфликт интересов между собственниками, разли-
чающимися по степени доходов. В результате будет
происходить выдавливание бедных собственников из
престижных домов, районов, из Центрального адми-
нистративного округа и других привлекательных ок-
ругов города.

А вот еще проблема, не решенная нынешним ЖК
РФ. Статья 158 предусматривает проведение капи-
тального ремонта за счет собственных или бюджет-
ных средств, кредита. Но собственных средств у на-
ших маломощных компаний практически нет. Кредит
банки дают под что-то осязаемое - недвижимость, зе-
млю, оборудование и т.д. Поэтому остаются бюджет-
ные средства. А это значит, что если собственники
конкретного дома будут вести себя «хорошо» с точки
зрения власти, кое-какие средства на ремонт им пе-
репадут, не будут - денежек не найдется по тысяче
уважительных причин. Но так как в ЖК РФ не преду-

смотрены нормы для разрешения подобных конфли-
ктов, то эти проблемы очень скоро встанут во весь
рост, а надежной правовой защиты граждан - как
собственников, так и нанимателей - по существу нет.

...Не хочу перечислять все недостатки, которые
свойственны новому ЖК РФ. Другое дело - обозна-
чить  параметры, которые бы помогли становлению
жилищного самоуправления. Мне часто приходится
встречаться и беседовать с председателями ТСЖ, с
руководителями окружных ассоциаций товариществ,
юристами - словом, всеми, кто озабочен реформиро-
ванием ЖКХ. Из этих встреч выкристаллизовались
некоторые главы, необходимые будущему закону. На-
зову их, хотя, конечно, могут (и должны быть!) по-
правки всех, кто причастен к формированию дейст-
вительно нового жилищного законодательства.

Вот примерный их перечень: «О деятельности то-
вариществ по привлечению и использованию де-
нежных средств граждан на капитальный и текущий
ремонт общего имущества многоквартирного дома»;
«О государственных гарантиях сохранения средств
граждан, аккумулируемых под капитальный ремонт
дома»; «Реестр членов ТСЖ и собственников поме-
щений многоквартирного дома»; «Порядок предос-
тавления и раскрытия информации товарищест-
вом»; «Годовой отчет товарищества»; «Приобрете-
ние или строительство ТСЖ объектов общего иму-
щества»; «Порядок передачи в пользование или про-
дажа в собственность имущества товарищества»;
«Основные требования к обеспечению финансовой
устойчивости товарищества собственников жилья»;
«Права органов местного самоуправления по конт-
ролю и надзору за самоуправлением в жилищной
сфере»; «Самоуправляемые жилищные организа-
ции» и т.д.

Хочу предупредить: это только наметки будущего
Федерального закона «О самоуправлении в жилищ-
ной сфере» или, по крайней мере, поправок в Жи-
лищный кодекс. Слово за специалистами. Но не
только за ними. Ведь наиболее жизнеспособные
нормативные акты принимаются тогда, когда в их
создании активно участвуют те, для кого они непо-
средственно предназначены - ведь именно ТСЖ и их
ассоциации, общественные жилищные движения,
союзы, другие объединения жителей претворяют
эти законы в жизнь. Именно они служат «института-
ми поддержки» для успешного развития жилищной
сферы и реформы ЖКХ. Не случайно недавно при-
нят национальный проект «Доступное и комфортное
жилье гражданам России». Это для тех, кто надеет-
ся в ближайшие годы улучшить свои жилищные ус-
ловия. А что же с теми, кто не надеется на это или
считает, что уже достаточно нормально устроен?
Кто уверен, что его товарищество собственников
жилья вполне способно защитить его интересы?
Ведь таких - большинство. На них-то и должна быть
ориентирована законодательная база в жилищной
сфере.

Первая московская конференция собственников
жилья и общественных землевладельцев, состояв-
шаяся в начале ноября, призвала придать идеологии
ТСЖ статус национального проекта. На  мой взгляд,
эта идея заслуживает самого пристального внима-
ния.

Лев МАТЕРОВ,
руководитель ассоциации ТСЖ «Центр»

...Перед входом в Мосводока-
нал установлен огромный
вентиль. Здесь он «работа-

ет» своеобразным памятником, симво-
лом столичного водопровода. В фойе в
прозрачных «трубах» больших светиль-
ников пузырится вода... На картинах - ре-
ки, озера, водоемы. В этом доме работа-
ют люди, которые умеют всей этой сти-
хией управлять. 

В кабинете начальника управления по
работе с персоналом Мосводоканала
Юрия Скрипкина висит свеженький вым-
пел «Лучшая кадровая служба-2005».
Юрий Михайлович признается, что побе-
да в таком престижном конкурсе стала
для него приятной неожиданностью.
Ведь никаких соревнований с показа-
тельными выступлениями не было. И для
того чтобы стать лидером, специально
ничего делать не пришлось. А то, что для
экспертов стало предметом оценки, для
кадровиков Мосводоканала - обычная,
каждодневная работа.

Прежде всего конкурсная комиссия
обратила внимание на уровень профес-
сионализма специалистов, работающих с
персоналом. Также ознакомилась с кад-
ровой политикой Мосводоканала. И вы-
полнением основных ее принципов: под-
бор специалистов, подготовка резерва
персонала, аттестация, обучение, оплата
труда, эффективное использование ра-
ботников и их служебный рост. 

СВОЯ РЕСПУБЛИКА

Про Мосводоканал многие говорят:
«Это отдельная республика». Эдакое го-
сударство в государстве. Но какой Вати-

кан может похвастаться 586-ю династия-
ми?! В голову приходит пресловутое
«кадры решают все». Только на одной
Курьяновской станции аэрации работает
181 семья. Практически в каждом под-
разделении МВК трудится несколько ди-
настий. А сколько лет люди в каждой се-
мье служат родному предприятию - от-
дельная история. Сюжет для многосе-
рийной телевизионной саги или романа в
нескольких томах. Можете себе предста-
вить, что общий стаж династии Юнисо-
вых - 280 лет, Лосевых - 278 лет, Кружи-
линых - 264 года, Нагорных - 247 лет, Ба-
ранцевых - 200 лет, Барковских - 195
лет?.. Один только перечень фамилий
занял бы целую страницу. Так что в Мос-
водоканале не может быть текучки кад-
ров. Здесь работать столетиями на од-
ном предприятии считается делом чести,
семейной традицией. Любую протечку
воды и текучку кадров здесь быстро лик-
видируют. Если не на семейном совете,
то на производстве. И сделает это кадро-
вая «аварийная бригада». И «миграция»
происходит, как правило, внутри пред-
приятия. Каждый год порядка 400 сот-
рудников свободно перемещается внутри
подразделений МВК. Сейчас в системе
столичного водопровода трудится по-
рядка 15 тысяч человек - целый город
мастеров.

«Откуда Мосводоканал черпает свои
кадры?» - вопрос, скорее всего, ритори-
ческий. Здесь у каждого работника есть
реальная возможность сделать карьеру.
Каждый ориентируется на индивидуаль-
ный план профессионального роста. Ес-
ли пора повышать квалификацию, дале-
ко - в городские учебные центры - ездить

не надо. МВК может похвастаться собст-
венным учебным центром, где сотрудни-
ки проходят не только переподготовку,
но и могут получить новую профессию.
Источник подготовки высококвалифици-
рованных специалистов - профильные
вузы. Сейчас больше 500 работников без
отрыва от производства получают выс-
шее образование. А девятнадцать чело-
век грызут гранит науки в аспирантуре. 

Вы спросите, откуда приток молодых
рабочих? МВК дружит со многими мос-
ковскими колледжами. Ну а шефскую
помощь столичный водопровод оказыва-
ет Политехническому колледжу № 19, где
директор Василий Филиппов. Кстати,
бывший выпускник ПТУ. С этим учебным
заведением заключен договор о взаим-
ном сотрудничестве. Об этой кузнице ра-
бочих «МС» уже писала. Напомню, что
колледж готовит слесарей-ремонтников,
электриков, операторов ЭВМ. 

Мосводоканал дает возможность вы-
пускникам проявить себя в деле, на про-
изводстве. И при наличии вакансий у ре-
бят появляется возможность попасть в
штат МВК. Любопытно, что за каждого
выпускника, принятого на работу, кол-
ледж получает определенный «выкуп».
Надо сказать, что с годами Мосводока-
нал только молодеет. Здесь молодежи
на 30 процентов больше, чем работаю-
щих пенсионеров. 

ЛЕСТНИЦА БЕЗ ПЕРИЛ

На днях в МВК прошел конкурс моло-
дых специалистов по восьми специаль-
ностям. Среди номинаций - «Энергетик»,
«Инженер по эксплуатации очистных со-

оружений водопровода», «Инженер по
эксплуатации водопроводных сетей»,
«Инженер по эксплуатации канализаци-
онной сети» и другие. Экзамены прохо-
дили три часа. Ведущие специалисты по-
старались на славу - составили тесты, ко-
торые включали десять вопросов по спе-
циальности и пять тем общего характера
(Трудовой кодекс, охрана труда и техника
безопасности, история предприятия). 

Надо сказать, что Мосводоканал
уделяет большое внимание собствен-
ным корням. Ведь столичному водо-
проводу уже 201-й год. В библиотеке
Мосводоканала вышло несколько
книг. А новейшую историю можно изу-
чать по газете «Московский водока-

нал». Так что у столичного водопрово-
да есть свои учебники по истории. И
молодым есть откуда почерпнуть зна-
ний. Кстати, по результатам конкурса
восьми победителям будет присужде-
на премия генерального директора в
размере 30 тысяч рублей каждому.
Кроме того, призеров зачислят в ре-
зерв генерального директора. В «гене-
ральный» резерв попадают наиболее
перспективные специалисты. И пере-
довики производства, вступив на пер-
вую ступеньку, дальше активно про-
двигаются по служебной лестнице.
Только в прошлом году сорок семь
«резервистов» и в этом году двадцать
три были назначены на руководящие

Кадровая служба МГУП «Мосводоканал» недавно
признана победителем первого всероссийского
конкурса «Лучшая кадровая служба-2005». Это по-
четное звание было присуждено оргкомитетом ме-
ждународного форума «Мировой опыт и экономика
России». В его состав входят Американская между-
народная академия экономики и финансов, коми-
теты Совета Федераций и Госдумы Федерального
собрания РФ, правительство Москвы, Федераль-
ная служба по труду и занятости, Академии труда и
социальных отношений. 

ВОДА

Недавно депутат Госдумы РФ Галина Хованская сказала зна-
менательную фразу о том, что «новый Жилищный кодекс уже
устарел». На мой взгляд, ничего парадоксального в этом заяв-
лении нет. При внимательном изучении документа обнаружива-
ется множество пробелов, неувязок, коварных «подводных
камней», просто компиляций из других кодексов и законов, ко-
торые не только не стыкуются между собой, но и делают его
невразумительным для тех, кому воплощать кодекс в жизнь.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ?
ТСЖ - 



с образцами отлитых из алюми-
ния ажурных ограждений и во-
рот, фонарей и уличных торше-
ров, садовой мебели. Каждое из-
делие выглядит шедевром.

- Конечно, все это украсит Мо-
скву, - считает начальник произ-
водственно-технического отдела
фирмы Людмила Кутепова. - Что
мы видим сейчас в районах горо-
да? Однотипные стальные воро-
та. А мы предлагаем необычные
вещи, которые разнообразят об-
лик города. Из огромного коли-
чества моделей заказчик может
выбрать то, что ему по душе.

Сразу несколько фирм укра-
сили экспозицию своими много-
цветными, разнообразными по
стилю детскими игровыми комп-
лексами и малыми архитектур-
ными формами. «Мы строим
детские мечты!» - таким слога-
ном заявила о себе группа ком-
паний «Мир Вашему Дому». По
словам исполнительного дирек-
тора группы компаний Елены
Дружининой, продукция пользу-
ется широким спросом в рамках
программы «Мой двор, мой
подъезд».

- Игровая площадка, - говорит
она, - это ведь для ребенка вто-
рой дом, здесь он должен чувст-
вовать себя хозяином. Мы раз-
работали систему модульной
компоновки, которая позволяет
собирать детский городок как
конструктор, изменять его об-
лик. Немаловажно и то, что на-
ши игровые комплексы ванда-
лоустойчивы и легко ремонти-
руются.

Не менее интересные вариан-
ты игровых комплексов, рассчи-

танных на детей разного возрас-
та, представили ЗАО «КСИЛ» и
ООО «Славянский мотив».

- Наше производство, - рас-
сказывает менеджер ООО «Сла-
вянский мотив» Татьяна Тяглова,
- располагается на территории
АЗЛК. И занимаемся мы не толь-
ко игровыми комплексами и ка-
руселями, но и в целом благоус-
тройством дворовых террито-
рий, их асфальтированием, озе-
ленением и ограждением.

Тем, кто думает о безопасно-
сти своего жилища, тоже было
из чего выбирать. Почти десяток
фирм предлагали свои варианты
систем охранного видеонаблю-
дения и контроля доступа в по-
мещения. Впрочем, функции ви-
деонаблюдения в последние го-
ды значительно расширились.
Вот что говорит помощник гене-

рального директора авто-
номной некоммерческой ор-
ганизации НТЦ «Потенциал»
Луиза Селезнева:

- Наш главный продукт -
многофункциональная сис-
тема безопасности и контро-
ля, которая в эксперимен-
тальном режиме уже опро-
бована в Северном Тушине и
хорошо себя зарекомендо-
вала. Она позволяет не толь-
ко охранять объекты, но и
оценивать, контролировать
ситуацию в целом. Глава уп-
равы на своем рабочем мес-
те на мониторе компьютера
в реальном времени видит
то, что происходит на улицах
и во дворах района. То есть
он непосредственно может

оценить, например, как идет
уборка снега. Префект округа
высоко оценил возможности на-
шей системы.

Научно-производственная
компания «Проект-Труд» специ-
ализируется в основном на ох-
ранных системах. Однако и
здесь расширяют сектор дея-
тельности. Эксклюзив фирмы -
система контроля осадки зда-
ния. Что и говорить, разработка
актуальная, ведь СМИ то и дело
пугают народ московский воз-
можными провалами и обвала-
ми.

- Мы оборудовали такой сис-
темой примерно 40 строений, -
рассказывает исполнительный
директор компании Герман Се-
лищев. - Это здания в Хорошеве-
Мневниках, в Хорошевском и
других районах.   

Но не только относительно
небольшие фирмы проявили
интерес к выставке. Присутство-
вали здесь и крупные предпри-
ятия городского хозяйства.

НЕ ЛИФТОМ ЕДИНЫМ

Конечно, основная забота
Мослифта - обеспечение беспе-
ребойных перевозок по вертика-
ли. Однако в последние годы
лифтовики активно вторгаются
в другие сферы городского хо-
зяйства, что и показала выстав-
ка. У стенда Мослифта мы бесе-
довали с начальником СУ-14
МГУП «Мослифт» Александром
Копликом. И вот что он расска-
зал:

- Мы представляем здесь не
только лифты, но и системы ви-
деонаблюдения, контроля досту-
па во всевозможные помеще-
ния. Кроме того, демонстрируем
систему диспетчеризации АСУД-
248, которая интенсивно внедря-
ется не только в СЗАО, но и по
всей Москве. Сегодня мы актив-
но сотрудничаем с управами в
области контроля и учета по-
требляемых ресурсов - горячей
и холодной воды, теплоэнергии.
В Митине мы уже закончили ра-
боту по диспетчеризации учета,
сейчас начали заниматься этим в
других районах. Наша разработ-
ка оказалась востребованной
всем городом, и это радует. Есть
в этом секторе конкуренция,
причем значительная. Значит,
будем продолжать совершенст-
воваться. 

А вообще, реализация про-
граммы «Мой двор, мой подъ-
езд» для Мослифта - дело, мож-
но сказать, повседневное. В те-
чение девяти месяцев предпри-
ятие провело работы по улучше-
нию эстетического и техническо-
го состояния почти 6 тысяч лиф-
тов. Заниматься этим приходит-
ся достаточно интенсивно, при-
чем не только по причине есте-
ственного старения лифтового
хозяйства. Есть еще и фактор
вандализма... В текущем году
только с января по сентябрь
включительно были умышленно
подожжены и полностью выго-
рели 22 лифта и 9 кабин. Час-
тично подгорели еще 29 кабин,
значительно повреждены 30 ку-
пе кабин. Количество сломанных
створок дверей кабин и шахт ис-
числяется тысячами единиц. Не
случайно Мослифт выступил с
инициативой о передаче отре-
монтированных и модернизиро-
ванных лифтов на сохранность
общественности в лице старших
по домам и подъездам. Только в

этом году 2040 лифтов было пе-
редано на общественную со-
хранность.

ВРЕМЯ ДВИГАТЬ СПОРТ

За годы выполнения програм-
мы «Мой двор, мой подъезд» в
столице сформировалась целая
индустрия благоустройства. Дан-
ный факт особо отметил префект
СЗАО Виктор Козлов, общаясь с
журналистами.

- Этой выставкой, - сказал он, -
мы не просто подводим итоги ра-
боты за год, но и обозначаем
дальнейшие цели программы. А
они состоят, во-первых, в том,
чтобы двигать спорт во дворы,
оборудуя новые площадки. Во-
вторых, надо повышать качество
благоустройства и обеспечивать
сохранность уже сделанного. И
это позволяют сделать представ-
ленные здесь новые предложе-
ния и решения. Кроме того, мы
добились самого важного ре-
зультата: жители более активно
участвуют в благоустройстве. Не
случайно округ на протяжении
двух лет становится победителем
в номинации «Лучший двор, бла-
гоустроенный с участием жите-
лей». Если человек вложил свой
труд или деньги в благоустройст-
во, рушить он ничего не будет.

В десятку лучших районов
столицы по благоустройству
входит район Южное Тушино,
который тоже был представлен
на выставке. Заместитель главы
управы района Наталья Хвасту-
шина высказала такое резюме:

- Выставка для нас очень по-
лезна. Мы имеем возможность
не только показать себя, но и по-
смотреть, как работают другие.
Здесь всегда можно чему-то на-
учиться.

Петр ПОЛЫНОВ 
Фото 

Андрея НИКЕРИЧЕВА
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сегодня и завтра

должности. Кстати, из «генерального»
резерва 29-летний Владимир Алехин
сделал шаг со ступеньки главного ин-
женера в начальники Восточной водо-
проводной станции и Акуловского гид-
роузла. И все благодаря тому, что на
предприятии выстроена четкая систе-
ма всех ступенек служебной лестницы.

Надо сказать, что кроме молодежных
соревнований МВК раз в два года прово-
дит конкурсы профессионального мас-
терства, где возраст участников не игра-
ет роли. Такие состязания позволяют
лучшим работникам оперативно присва-
ивать разряды и производить надбавку к
окладу.

АХ, ЭТА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ...
ЗАРПЛАТА 

Служебная лестница постоянно мо-
дернизируется. Например, года два на-
зад в кадрах появился новый отдел по
мотивации персонала. Его основная за-
дача - совершенствование системы оп-
латы труда. Словно музыка звучит глав-
ная цель: «Как сделать оплату труда для
работников более привлекательной?»
Когда человек заполняет анкету, его не
будут кормить одними обещаниями.
Кадровик позаботится о том, чем сегод-
ня новый сотрудник будет кормить се-

мью. И что ему сейчас куда важнее полу-
чить по максимуму окладную часть зар-
платы. А потом уже, на сытый желудок,
помечтать о разных прибавках и преми-
ях. Ведь по всем профессиям установле-
на широкая вилка в окладах. Получает-
ся, что потолок по сравнению с нижней
вилкой в перспективе может стать в 2,5
раза больше. 

На днях кадровики провели такой
эксперимент. В двух подразделениях -
на Северной водопроводной и на Курь-
яновской станциях аэрации - внедрили
новую систему оплаты труда. Разреши-
ли выполнять объем работ с привлече-
нием меньшего числа людей. Свобод-
ную рабочую силу отправили на те уча-
стки, где в них была большая необхо-
димость. В результате фонд оплаты
труда в этих подразделениях увели-
чился. А значит, стал больше и размер
премий. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ СЕМЬЯ 

Забота о людях - задача не только кад-
ровиков, но и профсоюзов, и специали-
стов по охране труда. И к таким важным
составляющим, как медицинское обслу-
живание, средства защиты труда, здесь
относятся как к чему-то давно привычно-
му и обязательному. 

Все сотрудники обеспечены квалифи-
цированной медицинской помощью. Не-
давно в МВК открылся свой медицин-
ский центр, о котором уже писала наша
газета. 

Надо ли говорить, что у рабочих есть
где после смены принять душ или схо-
дить в сауну, а потом пообедать всего
рублей за 60?

Управление по охране труда и техники
безопасности следит за тем, чтобы у ра-
бочих периодически обновлялся фир-
менный гардероб с логотипом «Мосводо-
канал». Стоит ли напоминать, что у каж-
дого рабочего есть персональный шкаф-
чик для спецодежды? К средствам инди-
видуальной защиты относятся также спе-
циальная обувь, перчатки, рукавицы и
прочая экипировка. Кроме того, предста-
вители двенадцати рабочих специально-
стей застрахованы от несчастного случая
на производстве. Это слесари аварийно-
восстановительных работ, слесари-ре-
монтники, электромонтеры и другие.

Но производство производством...
Однако человек бывает счастлив тогда,
когда ему утром хочется идти на работу,
а вечером - домой. Сейчас строится
«ипотечный» дом для очередников Мос-
водоканала. И мы с вами обязательно
побываем в гостях у счастливых новосе-
лов.

«А БЕЗ ВОДЫ 
И НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ»... 

«Какой отдых без воды?» - скажет вам
любой работник водопровода. Что может
быть лучше, чем отправиться всей семь-
ей в свой пансионат на берегу водохра-
нилища? Пансионат МВК с символиче-
ским названием «Волна» расположен в
живописнейшем месте на Истре. И дом
отдыха «Пялово» тоже находится рядом
с водоемом. Хотя водная гладь и навева-
ет покой, но работники Мосводоканала
не привыкли отдыхать пассивно. Им надо
готовиться то к зимней, то к летней спар-
такиаде. Я вам не сказала, что у МВК есть
своя футбольная команда? Уважают
здесь также легкую атлетику, волейбол.
Ну а зимой все просто обожают ходить в
знаменитые лыжные походы. На лыжи
встают все от мала до велика. Происхо-
дит что-то вроде соревнований между
семьями «Мама, папа, я - спортивная се-
мья». Кстати говоря, у подрастающей
смены есть два собственных оздорови-
тельных детских лагеря. Говорят, по от-
ношению к детям и старикам можно су-
дить о государстве. А МВК, как вы пом-
ните, называют своей республикой.

Так вот, Мосводоканал не забывает
тех, кто отдал ему большую часть жизни.
У этой организации порядка пяти тысяч

неработающих пенсионеров. К праздни-
кам и юбилеям подарки и премии строго
обязательны. Желающим отдохнуть все-
гда предоставят бесплатную путевку в
пансионат. А негосударственный пенси-
онный фонд регулярно отчисляет над-
бавки к пенсиям бывших работников сто-
личного водопровода. 

В программном документе кадровиков
отдельной строкой записано «оценка до-
стижений персонала». Это значит, что за
большой вклад в развитие системы водо-
проводно-канализационного хозяйства
столицы работники предприятия регуляр-
но награждаются самыми разными на-
градами. От государственных и городских
до наград Мосводоканала. Только в этом
году ордена и медали получили 254 чело-
века. Генеральный директор Станислав
Храменков недавно был награжден орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» IV
степени. Отмечают работу передовиков и
такие ведомства, как Министерство реги-
онального развития России и Департа-
мент ЖКХиБ. Кроме того, ежегодно де-
сять лучших работников заносятся в Кни-
гу почета предприятия. А портреты пере-
довиков по-прежнему сменяют друг дру-
га на традиционных Досках почета. Здесь
их никто не отменял.

Совсем недавно в этой «республике»
был принят моральный и нравственно-
этический кодекс. Там есть такие строки:
«Мосводоканал - мой родной дом, где
обо мне заботятся, защищают и создают
благоприятные условия. И я забочусь о
своем доме». А в конце: «Стараюсь оста-
вить в душе только добрые воспомина-
ния о работе в Мосводоканале».

Елена ВОЛКОВА

И МЕДНЫЕ ТРУБЫ

ИНДУСТРИЯ ДВОРА
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Нешуточным приватизационным
страстям, конечно же, есть логи-
ческое объяснение. Ведь «собст-

венная квартира для большинства мо-
сквичей - главный и часто единствен-
ный капитал», - справедливо замечает
замначальника управления Департа-
мента жилищной политики и жилищ-
ного фонда (ДЖПиЖФ) ЗАО Елена Ба-
тагова. Но вдруг приватизация превра-
тилась в крайне тяжелый процесс, чре-
ватый многими потерями - времени,
денег и нервов. Так что же, собственно,
происходит?

- В начале нынешнего года решила
приватизировать свою квартиру, - рас-
сказывает одна из стоялиц очереди в
УДЖПиЖФ ВАО, что на Щербаковской
улице, дом 5, пенсионерка-инвалид
Лилия Сергеевна Лосева. – Мне, сами
понимаете, очень тяжело стоять в оче-
редях. Обрадовалась было, узнав, что
введен режим «одного окна». Собрала
документы, решила в это «окно» за-
глянуть. И как же удивилась, когда со-
трудник начал отговаривать меня сда-
вать документы. После долгих угово-
ров принял наконец документы. С тех
пор прошло уже больше полугода, но
приватизация так и не свершилась...

Слушая пенсионерку, я вдруг поду-
мал: приватизация жилья идет в Моск-
ве уже 12-й год. Казалось бы, за это
время «оприватизироваться» могли
все кому не лень. Но, оказывается, на 1
января 2005 года в столице было обра-
щено в частную собственность лишь
около 60 процентов муниципального
жилья. Зато начиная с 1 марта - уже
77,17 процента. Гигантский рост мень-
ше, чем за год. Динамика, однако! О
чем же это говорит?

- О том, что ажиотаж возник, когда
началось рассмотрение проекта нового
ЖК РФ, - отвечает на вопрос началь-
ник управления приватизации и
оформления прав собственности
ДЖПиЖФ Юлия Гладкова. – По столи-
це покатились слухи о завершении
бесплатной приватизации уже до кон-
ца нынешнего года. Кто поднял пани-
ку, неизвестно, однако народ всполо-
шился. И зря!

Зря - не зря, но ведь из года в год
уже 12 лет весь процесс, как правило,
воспроизводится практически в неиз-
менном виде. По себе знаю: «привати-

зировался» в 2001 году. «Убил» от 6
месяцев и несколько тысяч рублей. И
вольно или невольно возникает логич-
ный вопрос: неужели же за минувшие
12 лет власти не могли отработать ме-
ханизм, который позволил бы москви-
чам воспользоваться своим законным
правом без суеты, спешки и утоми-
тельного ожидания возле кабинетов?

Пытаясь найти ответ на этот вопрос,
выясняю: чтобы приватизировать
квартиру, существуют два пути. Каж-
дый из них имеет свои достоинства и
недостатки.

Первый путь – самостоятельно. Для
«своих сил» в каждом управлении
ДЖПиЖФ открыто «одно окно». Дос-
таточно протянуть в него заявление с
просьбой приватизировать квартиру
плюс две ксерокопии своего паспорта
и всех зарегистрированных на жил-
площади, а также ксерокопии свиде-
тельств о рождении всех несовершен-
нолетних. Все остальные документы
сотрудники управления в течение ме-
сяца подготовят сами, если заключить
с ними на этот счет стандартный дого-
вор, заверенный у нотариуса. Все,
больше никуда бежать не надо! И ус-
луга эта согласно постановлению пра-
вительства Москвы абсолютно бес-
платная.

Так должно быть в идеале. Однако
несладко приходится гражданам, ре-
шившим пойти по такому пути. Мину-
сов, оказывается, у этого способа го-
раздо больше. Во-первых, механизм и
порядок сбора необходимых докумен-
тов нигде не прописан. Из-за элемен-
тарного незнания технологии людям
часто приходится получать некоторые
бумаги по нескольку раз. У документов
– различные сроки действия. И пока
получаешь один, другой успевает стать
недействительным.

Алгоритм получения документов по-
чему-то зависит и от района. У меня в
САО на улице Соломенной Сторожки
он может растянуться до бесконечно-
сти. Рядом в СВАО – до года. В ЮАО –
в указанный в стандартных документах
срок.

Почему так, я разобрался на кон-
кретном примере. В управлении ЦАО
на улице Щепкина у заветного «окош-
ка» сидит молоденькая барышня и от-
кровенно скучает. Рядом с ней висит

объявление, оповещающее о том, что
так просто все не обойдется. Кроме
ксерокопии паспортов и заявлений
требуются еще и документы из БТИ.

- Разве не вы сами запрашиваете
все документы?

Мой вопрос барышне явно не нра-
вится. При таком полуотворенном «ок-
не» чему же удивляться, что люди тол-
пятся в коридоре, обойдя все инстан-
ции, собственноручно заполучая бес-
численные бумаги? Хотя именно в ЦАО
«одно окно» заработало намного рань-
ше, чем в других округах – еще в фев-
рале.

- Почему у вас так медленно дви-
жется очередь?

- Быстрее не получится. Оформите-
лей мало. Да и компьютер завис, - от-
вечает главный специалист отдела
приватизации Тамара Иванова.

А кроме этого, нужен нормальный
консультант, способный объяснить все
тонкости заполнения бумаг, считают
жители. Иначе приходится стучаться с
вопросами в ту же дверь, где рассматри-
вают заявления, отвлекая специалистов.

В окружном управлении на Воло-
коламском шоссе в доме 7 консуль-

тант есть. Однако и он не знает отве-
та на главный вопрос: почему жите-
лям САО надо отмечаться целый ме-
сяц, причем трижды в неделю, чтобы
лишь отдать собранные документы
на рассмотрение специалистам упра-
вления. Именно такие негласные, но
жесткие правила установили здеш-
ние неформальные лидеры у дверей
кабинета, где они ведут предвари-
тельную запись. «Вы у нас будете под
номером 405», - обрадовали меня
держатели списка. «Эти составители
списков, как вирус, то исчезают, то
опять появляются, - откровенничает
сотрудник отдела приватизации Ва-
лерия Гусарова. – И именно они ис-
кусственно создают очереди». А жи-
тели, оказывается, «послушно идут у
них на поводу, не дорожа своим вре-
менем».

Почему не дорожат даже там, где
«окно» распахнуто уже не первый ме-
сяц, я пытался выяснить в жилищных
отделах и на Волоколамском шоссе, и
на улице Соломенной Сторожки, и на
проспекте Мира. Везде в ответ слышал
раздраженное: да ведь сотрудники с
трудом справляются – шутка ли, весь
округ обслуживают! Поэтому привати-
зируйтесь «как всегда».

Наперекор совету, поехал на Гонча-
рова, 15, в управление департамента
жилья СВАО. Захватив с собой лишь
ксерокопии паспортов домочадцев.
Оказалось, «окно» работает хорошо,
на жизнь сотрудники не жалуются. Все
вопросы уладили за 10 минут. И как
положено, обещали через месяц при-
гласить для подписания договора.

Но другие-то жители верят слухам,
что путь к «окнам» заказан. И ведь ни-
какой информации. А приватизиро-
ваться приспичило! Но если надо

срочно, выход, безусловно, есть. На
стене у входа в контору наклеены теле-
фоны тех, кто может помочь со сроч-
ным оформлением. Точную сумму, в
которую влетит такое оформление, на-
звать сложно. По оценкам знатоков
«рынка», примерно от 200 до 2000
долларов. Но помимо этого возможны
дополнительные траты. Это добавит к
сумме до 40 процентов.

Так я вышел на второй путь - частно-
го посредника. Для меня он выразился
во вполне легальном объявлении в бю-
ро регистрации на улице Соломенной
Сторожки. «Срочная приватизация
квартир и комнат в Москве. Срок ис-
полнения – 30-45 дней. Юридические
гарантии сделок и их сопровождение.
Стоимость услуг – 200 долларов. Теле-
фон ... (дом). Игорь Юрьевич». Я по-
звонил Игорю Юрьевичу. У него, как
выяснилось, все-таки гарантий нет. Но
посредником может стать как он сам,
так и сотрудники государственных
структур.

- Да вы поймите, - убеждал меня
Игорь Юрьевич, - я не только себе бе-
ру.

Что я лично уяснил из разговора с
ним? В некоторых случаях собрать и
оформить документы обычным путем
– то есть согласно действующему за-
конодательству Российской Федера-
ции и всем постановлениям прави-
тельства Москвы – в Москве просто
невозможно. Это могут только про-
фессиональные посредники, предла-
гающие услуги как по отдельности, так
и целым пакетом. Причем навыки в
этой сфере совершенствуются год от
года. Ныне появились, так сказать, ци-
вилизованные формы жульничества,
за которые даже и к уголовной ответ-
ственности, оказывается, не привлечь.
Таким именно невеселым размышле-
нием и закончился мой разговор с по-
средником.

На том бы и закончить. Но, оказыва-
ется, не везде процветает система, на
которой зарабатывают плодящиеся ча-
стные и официальные «Игори Юрьеви-
чи». Я убедился в этом, побывав, в ча-
стности, на западе и юго-западе Моск-
вы. Там, между прочим, в «окнах» при-
нимают документы от всех граждан, в
том числе и тех, кто собрал документы
самостоятельно. Все отлажено, как хо-
рошие часы.

...Депутаты Мосгордумы задумали
удлинить сроки приватизации, приняв
23 ноября соответствующее обраще-
ние в Госдуму РФ. Не знаю, конечно,
как оно получится с этим обращением.
Возможно, срок действия законов о
приватизации даже и продлят. Но до-
бавить бы к этому еще и самую ма-
лость – элементарный порядок, по
примеру тех же ЗАО и ЮЗАО, без кото-
рого, убежден, приватизационный
ажиотаж неодолим.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Р
А

С
С

Л
Е

Д
О

В
А

Н
И

Е
 

У КОДЕКСА В ПЛЕНУ
На приватизацию своей квартиры у любого желающего времени в обрез.
По Жилищному кодексу РФ с 1 января 2007 года она закончится. Это но-
вовведение превратило москвичей в форменных заложников права на
собственность. Во всех без исключения городских бюро регистрации об-
разовались гигантские очереди. В чем на прошлой неделе и убедились
корреспонденты «МС».
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Пресс-конференция Предсе-
дателя Совета Федерации
Сергея Миронова «Реформа

ЖКХ – благо или бедствие?» нача-
лась без обычной «запевки» - всту-
пительного слова. Журналистов
интересовали не общие соображе-
ния, а конкретные шаги верхней
палаты российского парламента в
условиях, когда начинает склады-
ваться правоприменительная прак-
тика нового Жилищного кодекса,
появляются новые, порой неожи-
данные аспекты реализации ре-
формы ЖКХ.

- Намерены ли члены Совета
Федерации  каким-то образом  ра-
зобраться с долгами ЖКХ?

- Буквально неделю назад ми-
нистр регионального развития  Вла-
димир Яковлев встречался с члена-
ми Совета Федерации, и разговор
шел именно о финансовом оздоро-
влении ЖКХ. Министерство наме-
рено разобрать многолетние зава-
лы долгов. Природа их разная: есть
долги у самой структуры ЖКХ и у
тех, кто потребляет коммунальные
услуги. Среди последних только од-
ну пятую составляют долги населе-
ния, остальные – бюджетных учре-
ждений и организаций. Часть дол-
гов  предполагается реструктуриро-
вать, часть – просто обнулить, пре-
жде всего – долги самого ЖКХ.

Большое сомнение вызывают у
меня те методы, которыми приня-
лись бороться с задолженностью
населения. Выселение с занимае-
мой площади предусмотрено зако-
ном, если наниматель или собст-

венник больше шести месяцев не
платит за аренду жилья и комму-
нальные услуги. Недавно по ТВ
прошел сюжет: показательное пе-
реселение должников  в менее
комфортабельное жилье. Поучи-
тельное зрелище! Наверное, мно-
гие из должников после просмотра
этого сюжета погасили свои долги
перед ЖКХ, но почему выселение
начали с самых бедных семей? В
Санкт-Петербурге, например,  25
процентов должников – люди
очень состоятельные, им просто
недосуг вовремя расплачиваться
за коммунальные услуги.

Не надо запугивать население.
Люди должны знать, что выселе-
ние может состояться только пос-
ле решения суда. А если суд решит,
что причины неуплаты у семьи –
уважительные, ни о каком выселе-
нии не может быть и речи. Ведь
среди должников сегодня оказа-

лись  «новые бедные» - работаю-
щие и вполне ответственные граж-
дане с очень маленькой зарплатой.

Вот сейчас к управлению жиль-
ем придут частные компании, вы-
селят из квартир всех  бедных не-
плательщиков, с которых и взять-
то нечего, а освободившиеся квар-
тиры останутся в их распоряжении,

получим доходные дома. Этого
нельзя допустить!

Здесь существует еще одна про-
блема – недостаточная информи-
рованность населения о возмож-
ности получения жилищных субси-
дий. Сейчас их получают не боль-
ше 11 процентов населения, а ре-
ально в них нуждаются по крайней
мере в два раза больше семей. И я
бы еще настаивал на снижении
планки, за которой семья получает
право на жилищную субсидию.
Сейчас эта планка находится на
уровне 22 процентов от совокупно-
го дохода семьи, есть резон опус-
тить ее до 15 процентов, чтобы как
можно больше семей в России  по-
лучали помощь от государства. На-
до сказать, что и сегодня есть ре-
гионы, например, Ивановская об-
ласть, где местная власть уже зна-
чительно облегчила жизнь людей:

на жилищные субсидии здесь мо-
гут рассчитывать все семьи, кото-
рые вынуждены платить за кварти-
ру больше 10 процентов от сово-
купного дохода. (Подобная практи-
ка и в Москве. - Ред.) Но население
просто не знает о своих правах.

- А кто же обязан донести до на-
селения эту важную информацию?

- Во-первых, сама власть, во-
вторых, средства массовой инфор-
мации. Но и населению нужно вес-

ти себя активнее. С 1 марта всту-
пил в силу новый Жилищный ко-
декс, его положения касаются каж-
дой семьи, но многие люди до сих
пор не желают даже поближе оз-
накомиться с документом. Между
тем там прописано, например, по-
ложение о том, что в срок до 1
марта 2006 года необходимо вы-
брать один из трех вариантов упра-
вления жилищным фондом: за-
ключать индивидуальные догово-
ры с управляющей компанией,
объединиться в ТСЖ или отдать
все на усмотрение государствен-
ных структур.  Нужно принимать
решение, просто отсидеться, упря-
тав голову в песок, не получится,
это неразумно. Мы, конечно, учли,
что российскую традицию долго
запрягать за год не изменить, и
предусмотрели возможность и по-
сле 1 марта 2006 года провести об-

щее собрание, выбрать управляю-
щую компанию, заключить с ней
договор, если предложенная свер-
ху не удовлетворяет.

- Но есть ли сегодня реальная
возможность выбора управляю-
щей компании, существует ли кон-
куренция между ними?

- Товарищество собственников
жилья в принципе может заклю-
чить договор с кем угодно. Есть
примеры, когда население боль-

шого дома нанимает  трех человек
на обслуживание - и все. Другой
вопрос, что сейчас сам процесс со-
здания, регистрации ТСЖ слишком
сложен и дорог, для оформления
всех документов нужно  не меньше
60 тысяч рублей. У министра реги-
онального развития Яковлева есть
предложения по значительному
упрощению и удешевлению этой
процедуры. Будет больше ТСЖ –
вырастет спрос на управляющие
компании, а спрос рождает и пред-
ложение.

- Когда все-таки заработает си-
стема ипотечного кредитования?

- В том виде, в котором  она
есть, ипотека проблему обеспече-
ния населения доступным жильем
не решит. Ипотечными кредитами
сегодня могут воспользоваться не
более 5 процентов населения. По-
дозреваю, что именно эти 5 про-

центов могут купить жилье и без
кредитов. 

Даже если при существующем
положении дел снизить процент-
ную ставку по кредитам  с 15 до 7
процентов, а сумму первого взноса
до 5 – 10 процентов, до 25 лет уве-
личить срок возврата кредита,
можно получить только рост цен
на жилье. Главная задача – увели-
чить предложения недорого жи-
лья. А решить ее можно только
участием государства в строитель-
стве, например, в виде государст-
венной строительной корпорации.
Ведь сегодня себестоимость жи-
лья в Москве примерно 600 долла-
ров за квадратный метр, а продает-
ся оно в 3 - 4 раза дороже. Государ-
ственная строительная корпорация
сможет держать цены на приемле-
мом уровне.

- Изменится ли на новом этапе
реформы ЖКХ положение людей,
которые пользуются льготами по
оплате коммунальных услуг и жи-
лья?

- Ни объем льгот, ни количество
льготных категорий граждан не
уменьшатся.  Изменится порядок
обеспечения льгот: деньги на их
покрытие будут предоставляться
не организациям ЖКХ, а самим
льготникам – перечисляться на
персонифицированные счета гра-
ждан. Это сделает более прозрач-
ным процесс движения бюджет-
ных денег и позволит наладить
контроль за качеством услуг ЖКХ
со стороны населения.

Наталья КРАСОВА

ПРИДЕТСЯ  ДЕЛАТЬ ВСЕМ
ВЫБОР
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СТАТЬ ДРУГИМ, НОВЫМ. 
НО УДАСТСЯ ЛИ  ЭТО ЛЮДЯМ,

ЗАБЫВШИМ О НРАВСТВЕННОСТИ?
Анфас и в профиль

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (151), 30 ноября - 6 декабря 2005

Впереводе с латинского сло-
во «интеграл» (integer) озна-
чает «целый». Математики

под интегралом понимают целую
величину, рассматриваемую как
сумму бесконечно малых вели-
чин. Но наш рассказ – об интегра-
ле одной человеческой судьбы.
Из каких составляющих соткана
эта судьба? И почему совокуп-
ность элементов этой судьбы да-
ла именно такой результат?

ДЕТСТВО, 
ИЛИ МОЯ МАТУШКА...

Детство Златина – это двор старо-
го дома в Астраханском переулке.
Коммуналка, кров которой делило
порядка пятидесяти человек.
Один умывальник на всех, одна
кухня. Соседи, шпана, дворовые
баталии...

Дед Павла, тульский портной,
поставлял картузы ко двору его
императорского величества. По
линии отца Златин  из украин-
ских крестьян. Пареньком Пашка
был задиристым, дерзким. Рос
без отца. Говорит, соседки (как
сейчас помнит их добрые, исчер-
ченные ранними морщинами ли-
ца) баба Катя, баба Груша, баба
Ксюша – согрели мальца своей
любовью, не позволили ошпа-
ниться. И матушка – главный че-
ловек в жизни. Это один из ос-
новных элементов его интеграла
судьбы – доброта матери, ее бес-
конечная нежность, справедли-
вость, терпимость. «Она испове-
довала добро, - произносит Па-
вел Андреевич убежденно.
Взгляд его теплеет, мысли уно-
сятся туда, в прошлое. – Добро –
это ведь созидание. Это, знаете
ли, мир без войны. Всем лучшим
в своей жизни я обязан маме». 

После девятого класса, когда
сверстники разъехались на лет-
ние каникулы, Павел устроился на
работу – грузчиком на завод мою-
щих средств. Потому что у мамы
старое пальтишко совсем истре-
палось, а на новое не было денег.
Он работал все лето, но купил ма-
тери теплое пальто. Как они оба
были счастливы тогда, как горди-
лись: мать – сыном, таким забот-
ливым, внимательным, сын – ма-
терью, самой-самой!

«НАШ ДЕД»

Куда пойти после школы? Юноша
метался, хотел подавать докумен-
ты на факультет журналистики. А
увлечение философией, психоло-
гией творчества? Но матери так
трудно было кормить двоих од-

ной. Он пошел грузчиком в пятую
погрузо-разгрузочную контору и
одновременно поступил в МАДИ
на вечерний. Тяжелый труд, суро-
вые люди... Они не прощали вра-
нья, терпеть не могли бездельни-
ков и предателей. Хрупкий, прав-
да закаленный в дворовых сраже-
ниях паренек, завоевывал себе
авторитет среди матерых мужи-
ков – что называется, по-честно-
му, без дураков. Вот они оживают
перед мысленным взором.
Владимир Федотович Сорокин –
могучий человечище, прошедший
всю войну. Круглый год он воро-
чал – штабелевал, изъясняясь на
сленге грузчиков, - огромные
фляги с творогом в холодильнике
молочного комбината. Огромные
руки, грудь нараспашку, взгляд
пристальный и по-детски немного
наивный. Тихонов Николай Павло-
вич – первый начальник участка,
тоже фронтовик, хлебнувший
штрафбата.

- Эти люди находятся во мне
интегрально, - сформулировал
Павел Андреевич. – Я прекрасно
понимаю – они меня создали.
Своим отношением к делу, добро-
той – мужской, сдержанной, ис-
кренней. Тихонов научил меня от-
носиться к людям  не как к подчи-
ненным, а как к соратникам.
«Подчиненный» – понятие некра-
сивое. Коллектив, товарищество
коллег – вот единый организм. И
в таком качестве он способен на
многое. Понимаете, не сможет ра-
ботать руководителем человек, не
умеющий общаться с людьми.
Они его просто не примут.

Златин стал начальником кон-
торы в 28, за семь лет пройдя
путь от грузчика до директора. В
советское время стать в таком
возрасте руководителем счита-
лось делом неслыханным. Его
коллеги-директора были на 25-30
лет старше. Считает, если не про-
шел бы армейской школы, так
быстро по карьерной лестнице
вверх подняться вряд ли сумел
бы. 

Служил Павел в стройбате, в
Северодвинске. Погода испыты-
вала плоть на прочность - сы-
рость, мороз, ветер, от которого
нет спасения. И как же ему, сол-
дату, хотелось все эти два года
наесться досыта! Признается, что
хоть и был физически к службе
подготовлен - без опыта общения,
полученного во дворе, пришлось
бы туго. Вот этот самый бесцен-
ный опыт общения дала ему
служба. Различные уровни обра-
зования и культуры подразумева-
ют  и свои формы справедливо-

сти, понял тогда для себя юноша.
И как же этот опыт ему пригодил-
ся потом, когда он занял руково-
дящее кресло!

- Да, я стал начальником в 28, -
улыбнулся Златин чуть задумчи-
во, - но ведь я был свой, вырос
среди этих людей. Наверное, они
поверили в меня. Я никогда не
был добреньким, но мне кажется,
я руководил, а не командовал.
Возможно, спасал мой идеализм.
Прошло три-четыре года, и меня
на предприятии – разведка донес-
ла! – стали называть «наш дед».
Ко мне шли за советом люди, ко-
торые годились мне в отцы. Они
спрашивали, как поступить в той
или иной жизненной ситуации,
как воспитывать внуков. Это до-
рогого стоит. Это взаимоотноше-
ния судьбоносные, интегрального
характера.

ПОЧЕМУ О ЛЮБВИ ГОВОРЯТ
ПО-РАЗНОМУ

В 28 лет Златин руководил колле-
ктивом, в котором работала тыся-
ча человек. В 37 возглавил 
15-тысячный коллектив. В 41 стал
к рулю Главмосавтотранса, кото-
рый насчитывал сто тысяч работ-
ников и имел 36-тысячный авто-
мобильный парк. Его конек – зна-
ние механизмов управления про-
изводственными процессами.
Транспортники работают на все
отрасли, полагает он, а значит, по-
является возможность познако-
миться с опытом управления раз-
ными отраслями. Этот опыт интег-
рируется, способствуя рождению
свежих идей и новых подходов. 

Откуда такая ненасытность к
знаниям? Пожимает плечами –
мол, так устроен, без постоянно-
го постижения мир для него
стал бы пресным и серым. После
армии, возвратившись в свою
контору и вкалывая грузчиком, а
по вечерам торопясь на лекции в
МАДИ, он просил переводить его
в воскресные смены для того,
чтобы... успевать на лекции зна-
менитого филолога профессора
МГУ С. Бонди. Многие ли грузчи-
ки увлекались лекциями пушки-
ниста, специалиста в области по-
эзии XVIII-XIX веков Сергея Ми-
хайловича Бонди? Павел Андре-
евич вспоминает, как его порази-
ли рассказы Бонди о Гоголе.
Оказалось, великий русский пи-
сатель написал «Мертвые души»
в Италии... 

- Вы знаете, я вовсе не лирик,
- отметил Златин, - хотя лириче-
скую составляющую в себе в тех-
нократических объятиях не заду-

шил. Но, в частности, слушая
Бонди, я начал задумываться:
почему это каждый о любви го-
ворит по-разному? Почему по-
разному пишут художники о
природе? Размышляя об этих
материях, начинаешь понимать,
что одни и те же явления вызы-
вают у разных людей неодинако-
вые чувства, и, соответственно,
становишься к людям терпимее.
Я думаю, этот гуманитарный
подход к людям очень помог мне
как руководителю.

ПОРА МЕНЯТЬ ПОДХОДЫ

Павел Златин руководит столич-
ным  транспортом чуть ли не в са-
мый сложный период его разви-
тия. Ведь транспортную ситуацию
в городе называют проблемой но-
мер один. Причины вполне понят-
ные – бурное строительство в Мо-
скве, четырехкратное увеличение
автомобильного парка. Как со

всем этим разобраться, как не за-
хлебнуться в нерешаемых зада-
чах? Решать их и не стонать под
бременем проблем. 

Когда наш герой возглавил Мос-
гортранс, его буквально поразило
состояние отстойно-разворотных
кругов, где, словно телеги, стояли

автобусы и троллейбусы. В соот-
ветствующих условиях работали
водители и диспетчеры. Тогда и
возникло понятие «транспортно-
пересадочный узел».

- Посмотрите, как ужасно уст-
роен вход на современную стан-
цию метро «Бульвар Дмитрия
Донского»! - говорит Павел Анд-
реевич. – Как это может быть в
сегодняшней Москве? Да мы
просто не обращали внимание
на подобные вещи. На недавно
прошедшем в городе градостро-
ительном совете обсуждали
строительство мощного транс-
портно-пересадочного узла под-
ле станции метро «Тушинская».
Общая площадь узла составит
66 тыс. кв. метров. Из них торго-
вые объекты займут лишь 25 ты-
сяч метров. А раньше торговля
забрала бы себе все 60. Но мы
уже живем в другое время, и те-
перь город не мыслит своего
развития без строительства та-
ких современных и удобных для
пассажиров транспортных комп-
лексов. 

В столице появлялись новые
микрорайоны, но где же парков-
ки и стоянки? Однако сегодня
уже никто не разрешит строи-
тельство жилого дома, торгового
или досугового комплекса без
обустройства прилегающей тер-
ритории удобными парковками.
Потому что подходы сегодня по-

менялись. Мы мыслим в первую
очередь категориями комфорт-
ной среды обитания.

Упустили в свое время разви-
тие в городе сети скоростного
трамвая, с сожалением говорит
Златин. А ведь это транспортное
средство в три-пять раз дешевле
метро. Конечно, Бутово и Жуле-
бино, Братеево и Новопеределки-

но следовало проектировать с
учетом создания линий скорост-
ного трамвая. Но подходы изме-
нились, и лет через десять в Мо-
скве будет действовать разветв-
ленная трамвайная сеть. 

Еще один грандиозный проект
будущего – возведение скорост-

ных магистралей над железнодо-
рожными путями. И столь же мас-
штабный проект, реализация ко-
торого уже обсуждается, – строи-
тельство вокруг Москвы кольце-
вой автодороги, дублера МКАД.
Задачи сегодняшнего дня – орга-
низация эффективного дорожно-
го движения. Переход на исполь-
зование низкопольных транспорт-
ных средств для пассажирских
перевозок, оборудование автобу-
сов приспособлениями для пере-
возки людей с ограниченными
физическими возможностями. А
организация в городе удобных
речных перевозок! Ведь Москва –
порт пяти морей как никак... А со-
здание службы авиатакси? 

Меняются подходы, меняется
интегральное исчисление транс-
портных проблем. Время –
слишком ценная субстанция,
чтобы можно было тратить его
на пустяки. 

О ЧЕМ РАССКАЖУТ ОБЛАКА

Рабочий день Златина начинается в
7.30 утра и заканчивается в девять-
десять вечера. Каждый день, ис-
ключая воскресенье. В среду и суб-
боту – обязательные занятия спор-
том. Никогда не пил и не курил. До
сих пор обожает театр, хотя вы-
браться на хороший спектакль уда-
ется редко. Любит спокойно гу-
лять, смотреть на облака. Иногда
ловит себя на том, что эти самые
облака порой напоминают ему о
транспортных проблемах – как там
Внуково, Шереметьево? Смеется:
что делать – работа! 

Мир так многообразен, повто-
ряет Павел Андреевич,  не дай бог
разучиться удивляться, смеяться,
открывать для себя что-то новое.
Увы, для семьи времени остается
совсем немного. Общение с семь-
ей – как подарок. С супругой. С
сыном. С внуком, девятилетним
Пашкой – человеком интересным,
воспринимающим мир порази-
тельно многокрасочно. Порой лю-
бящий дедушка ловит себя на
том, что прислушивается к внуку
и даже чему-то у него учится.
Учится его восприятию мира. 

- Нынче очень непростое, я бы
сказал, жесткое время, - с сожале-
нием резюмирует Павел Златин. –
Порой мне кажется, люди начина-
ют забывать о нравственности, ду-
ховности – слишком быстро мы бе-
жим по жизни. Скатываемся к тех-
нократизму. Нам следует осознать,
что XXI век – это время вызова тра-
диционному укладу жизни челове-
чества. Я имею в виду не только
Россию, но и мир в целом. Конеч-
но, человек должен стать другим,
новым. И мир должен стать новым.
Но удастся ли это людям, забыв-
шим о нравственности? Согласи-
тесь, человечество накопило ко-
лоссальные знания, но отсутствие
нравственных критериев не позво-
ляет в полной мере воспользовать-
ся этими богатствами мысли. Я
разговариваю со своим внуком и
нередко задаю себе вопрос: «Смо-
жешь ли ты, друг мой Пашка, реа-
лизовать весь свой интеллектуаль-
ный и нравственный потенциал в
мире, который постепенно духов-
ность заменяет компьютерами и
мобильными телефонами?» Ко-
нечно, они, наши потомки, так же,
как и мы, будут глядеть на небо, на
облака. Но ради чего, вот в чем
проблема, и что они захотят там
увидеть?

Интеграл судьбы... Матушка,
двор, соседки, грузчик-фронтовик
дядя Владимир Сорокин. Упоение
знанием. Ночные бдения за книж-
ками и конспектами. Университет и
лекции Сергея Бонди, о которых
хочется вспоминать до сих пор.
Стихотворные вечера – Вознесен-
ский, Ахмадуллина. 

Он только начал осознавать,
что такое его личный интеграл
судьбы, из чего он складывался,
как формировался. Как-то все это
было естественно, это была
жизнь. Совокупность обстоя-
тельств, встреч, воспоминаний,
переживаний, преодолений, нрав-
ственных ценностей и решений.
Он благодарен своему выбору
судьбы, удовлетворен им. Стало
быть, жизнь состоялась.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ИНТЕГРАЛ СУДЬБЫ

Павел Андреевич ЗЛАТИН родился 22
апреля 1949 года. Окончил Московский
автомобильно-дорожный институт, Выс-
шие курсы для руководящих работников
при Госкомитете Совета Министров
СССР по делам открытий и изобрете-
ний, Московский институт управления
им. С. Орджоникидзе, факультет хозяй-
ственных руководителей Академии на-
родного хозяйства при Совмине СССР.
Трудовой стаж – 40 лет. Работал грузчи-
ком в погрузочно-разгрузочной конторе
№ 5 управления «Мосгормехпогруз».
После службы в армии вернулся в контору
и семь лет спустя возглавил ее. Еще через
десять лет Златина назначили генераль-
ным директором производственного объе-
динения «Мострансмехпозгруз». Возглав-
лял государственные унитарные предпри-
ятия «Мосавтотранс» и «Мосгортранс». С
января 2004 года – руководитель Комите-
та, а затем – Департамента транспорта и
связи г. Москвы.
Заслуженный работник транспорта РФ.
Доктор технических и кандидат экономи-
ческих наук. Профессор Московского го-
сударственного индустриального универ-
ситета, вице-президент Академии про-
мышленности и менеджмента, действи-
тельный член Российской академии транс-
порта и Международной академии ме-
неджмента.
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ПОПРАВКА
В материале «О чем расскажет Воронья слобо-

да» («МС» № 43) допущена опечатка. Памятник
Гоголю на Пречистенском бульваре поставлен в

1909 году, а сам бульвар переименован в Гого-
левский в 1924-м. Благодарим читателей, кото-
рые заметили неточность, и приносим им свои
извинения.

Обратная связь14
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
НЕ ДОЛЖНО ПОВТОРЯТЬ ОШИБОК, 
А ДОЛЖНО ЖИТЬ, УВАЖИТЕЛЬНО
ОБРАЩАЯСЬ ДРУГ К ДРУГУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (151), 30 ноября - 6 декабря 2005

«Эвакуатор и паш-
тет из рябчиков»
- так назывался

материал, опубликованный
в «Московской среде» поч-
ти два года назад («МС»
№ 7, 2004 г.). Речь там шла
о том, что ГИБДД столицы,
которой тогда была пору-
чена отправка на штраф-
ные стоянки неправильно
припаркованного транс-
порта, «не замечала» гру-
зовики, зато рьяно эвакуи-
ровала малолитражки.

С тех пор немало воды
утекло, эвакуацию транс-
порта отменили и, выдер-
жав паузу и заменив на
термин «перемещение»,
доверили организации
«Доринвест». Недавно я
оказался на Новочеремуш-
кинской, той улице в
ЮЗАО, где видел те самые
грузовики на вечном при-
коле, о которых писал два
года назад. И что же?

Есть такая игра: нарису-
ют рядом две картинки - не
отличишь, а под ними инт-
ригующая подпись: найди
десять, скажем, отличий.
Вот такую сравнительную
картинку я там и увидел: те
же грузовики, та же цис-
терна к седельному тягачу,
только подпорки вросли в
асфальт поглубже и ржав-
чины прибавилось.

Связавшись с начальни-
ком службы эвакуации
«Доринвеста» Владимиром
Золоторевым, я поинтере-
совался, есть ли сегодня,
когда перемещение транс-
порта, мешающего уборке

улиц, передано их ведом-
ству, возможность бороть-
ся с такими нарушителями.

- Мы располагаем необ-
ходимой техникой, - пояс-
нил Владимир Николаевич,
- которая способна выво-
зить транспорт любой тон-
нажности. Однако в случае,
если машина брошена,
стоит без номеров, пере-
мещать не имеем права.
Ею занимается Департа-
мент транспорта и связи по
представлению участковых
инспекторов.

Я обошел прижившуюся
на Новочеремушкинской и
пережившую ведомствен-
ные варианты эвакуации ци-
стерну со всех сторон. Номе-
ра госрегистрации не было,
однако на тыльной крышке
угадывались намалеванные
некогда цифры и буквы.

Случай этот далеко не
единичный. Проходя по
улицам столицы, видишь
сотни единиц старой гру-
зовой техники, приватизи-
рованной в известные вре-
мена, да так и брошенной.
Местные жители давно
привыкли к ней, как к дета-
ли городского пейзажа,
равно, наверное, как и уча-
стковые инспектора. А зря:
изобретательные негодяи
могут использовать эти
развалюхи по такому на-
значению, что мало не по-
кажется.

Никто не спорит, что
уборка улиц необходима,

что неправильно оставлен-
ный транспорт нужно уби-
рать. Но то, что перемеще-
ние касается лишь той тех-
ники, которую легко вы-
везти, относительно кото-
рой спохватятся хозяева,
оплатят вынужденную сто-
янку и заберут свою маши-
ну, сводит на нет основную
идею, превращая ее в еще
один способ отъема денег
у автовладельцев. Если б с
улиц и из дворов убрать
всю недвижимую авторух-
лядь, открылись бы новые
стояночные места, умень-
шилось бы количество не-
верно припаркованных ма-
шин. Чисто по-человечески
я понимаю: погрузить и
вывезти, например, жизне-
способную «оку» в сто раз
проще, чем проржавевшую
цистерну или МАЗ на спу-
щенных десять лет назад
шинах, а кто такие усилия
оценит? Но не надо иметь
семи пядей, чтобы угадать,
что больше препятствует
уборке улиц.

...На Смоленской лихо
работали cпецмашины. Я
поинтересовался: «Что де-
лаете, если нужно переме-
стить грузовик или просто
средних размеров джип,
которыми нынче забит
весь центр?» «Это не к
нам, - ответили рабочие, -
нужно тягач вызывать. Во-
лынка!..»

Владимир
ПОТРЕСОВ

Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция газеты «Москов-
ская среда»!

Большое вам спасибо за ста-
тью в «Московской среде» «Спа-
стись от туберкулеза можно
только в вакууме». И это правда,
что заразиться туберкулезом в
нашем современном обществе
очень легко - раз плюнуть или
начхать на вас туберкулезному
больному. К сожалению, мою се-
мью эта зараза тоже не обошла.
Заболела моя двадцатипятилет-
няя дочь. А заразилась она, как
мы уверены, в Жилищной груп-
пе, куда мы с ней носили доку-
менты  для постановки на учет на
улучшение жилищных условий.
Помещение, где находится эта
Жилищная группа, маленькое, а
народу - битком всегда набито, и
кого здесь только нет. Два раза

мимо нас проносились больные
с открытой формой туберкулеза,
их пропускали без очереди.  А на
другой день дочь ходила в эту
контору одна и говорила, что там
сидел старик бомжеватого вида
и кашлял, говоря, что у него ту-
беркулез.

Туберкулез у моей дочери об-
наружили случайно, когда она
проходила медицинскую комис-
сию, устраиваясь на работу вос-
питателем в детский сад. Ее на-
правили на лечение. Спасая лег-
кие, загубили почки, теперь ле-
чим и почки (лекарственный пие-
лонефрит). Врачи сказали: ра-
дуйтесь, что печень не пострада-
ла.

И вот я думаю: для  борьбы с
туберкулезом в Москве создано
столько учреждений, тратится
столько средств - не лучше ли не

выпускать этих недолеченных
бомжей и больных заключенных
на волю, а создать для них ка-
кую-нибудь резервацию, чтобы
не страдали ни в чем не повин-
ные граждане, наши дети?  Сле-
довало бы ужесточить меры от-
ветственности за распростране-
ние туберкулеза, наладить конт-
роль за лечением больных бом-
жей и лиц, вышедших из заклю-
чения. Надо лечить их принуди-
тельно - я с этим вполне соглас-
на. Хватит миндальничать с ни-
ми,  иначе мы все заразимся.
Прошу вас продолжить разговор
об этой страшной болезни, надо
бить во все колокола! Нас пугают
птичьим гриппом, а ведь тубер-
кулез куда страшней!

С уважением
РЯДЧИКОВА 

Татьяна Львовна

Уважаемая редакция!
После весеннего половодья на краю Битцевского

парка около турприюта с конюшней под одним мос-
том отвалились бетонные балки, подпиравшие его
снизу. На фото видно, что мост висит на честном сло-
ве, и следующее половодье неминуемо сделает то же
самое с опорой с другой стороны. Летом кто-то пы-
тался предупредить людей, развесив объявления
«Мост в аварийном состоянии - ходить по нему опас-
но!» и даже опутал мост целлофановыми лентами.
Но через мост проходит постоянный поток пешеходов

с улицы Красного Маяка к метро «Битцевский парк» и
обратно, их такими объявлениями не остановишь -
обходные пути далеко, а через овраг лезть мало кому
захочется. Тем временем трещина со стороны обва-
лившейся опоры растет не по дням и достигла уже
внушительных размеров, а сам край моста встал на
дыбы. Кто же должен отремонтировать бедный мост,
не дожидаясь, когда он обвалится?

С уважением
Ю.А. ШАКИР

Фото автора

ПО ДВОРУ 
АСФАЛЬТ ПРОЛОЖЕН

Рассмотрев заметку в газете «Московская среда» № 33
(139) по вопросу состояния асфальтового покрытия во
дворах домов №№ 26/1 и 24/1 по 15-й Парковой улице, со-

общаю, что работы по ремонту асфальтового покрытия выпол-
нены.

В. АФАНАСЬЕВ,
глава управы района Восточное Измайлово,

Восточный административный округ 

Порой слышишь: Москве нет дела до провинции.
Хочу опровергнуть это суждение. Именно на  зем-
ле московской недавно посчастливилось испы-

тать такие заботу и внимание, каких не припомню за
всю свою долгую жизнь.

...К 60-летию Победы Аэрофлот адресовал участ-
никам Великой Отечественной, труженикам тыла,
блокадникам, узникам фашизма благотворительную
акцию - бесплатный полет в любую точку нашей
страны и обратно. В возрасте 77 лет, с букетом серь-
езных недугов решиться на воздушное путешествие,
поверьте, было непросто, и, задумав повидать се-
мью сына, живущую в Санкт-Петербурге, я очень
волновалась. Однако с момента подачи заявки в
представительство авиакомпании в Минводах ее со-
трудники делали все, чтобы поездка была макси-
мально приятной.

Прямого рейса до Питера от нас нет – летели через
Москву. В Шереметьеве, едва мы сошли с самолета,
участников акции (нас было человек десять) пригла-
сили в микроавтобус, а затем в бизнес-зал, где до
объявления рейса предложили поесть, отдохнуть. Не
пришлось заботиться ни о регистрации билета, ни о
багаже – все было сделано без нашего участия. Как
по волшебству.

Поистине сказочным оказался и обратный путь,
поначалу пугавший: в ожидании утреннего рейса
предстояло провести ночь в аэропорту, сидя в крес-
ле, что при моих болячках непереносимо. Но волне-
ния оказались напрасными. Меня приветливо встре-
тили, предоставили номер в отеле, а утром – завтрак
в ресторане. Я чувствовала себя ЧЕЛОВЕКОМ!

Наше поколение, пережившее тяготы войны, сего-
дня страдает не только от физических недугов, но ча-
сто – от бездушия окружающих. Вот почему так тро-
нули теплота и сердечность сотрудников Аэрофлота
по отношению к нам, старикам. Спасибо!

Прасковья ДАЧЕВСКАЯ,
г. Лермонтов, 

Ставропольский край

Уважаемая редакция!
Приведу практический при-

мер противоречия между дек-
ларациями правительства о
повышении зарплаты т.н.
бюджетникам и истинным по-
ложением вещей. Мне 52 го-
да, я заведую лабораторией
НИИ в столице. Из 18 разря-
дов единой тарифной сетки
имею достаточно высокий -
16-й. Мой оклад с 1 октября
2003 г. - 2340 руб., с 1 января
этого года - 2808 руб. (при-
бавка - порядка 450 руб.), а с
1 сентября - 3116 (т.е. плюс
еще 300 руб.).

Сегодня я, доктор медици-
ны, получаю чуть более 4,5
тыс. руб. (3116 + 1500 руб. за
ученую степень). Вычтите по-
доходный налог (500 руб.) и
плату за небольшую 2-комнат-
ную квартирку (еще около 2
тыс. руб.). Таким образом, на

все про все нам с 15-летним
сыном на месяц остается в
г. Москве (с ее-то ценами) 2
тысячи рублей. На 70 руб. в
день на двоих - это хлеб, пакет
молока и 200 г колбаски. Разве
это жизнь?

Вот теперь пусть и посмот-
рят жители России, в послед-
ние годы так не любящие мо-
сквичей (они-де там жируют с
прибавками Лужкова, обкра-
дывая периферию!), на так на-
зываемую жизнь профессио-
нала с более чем 27-летним
стажем работы (москвичам,
работающим в федеральном
учреждении, надбавки не вы-
плачиваются).

Как мне смотреть в глаза
сыну? Кстати, он печатает
этот текст на компьютере...
приятеля.

С. ОРЛОВА, 
ВАО

Недавно пристала ко мне, словно муха, мело-
дия с нехитрыми словами. Пою весь день:
«...Порадуй близких своим звонком, зво-

нишь сегодня, а платишь потом...» Это такая за-
ставка у справочной службы телефонной связи.
Был бы куплет из знаменитой арии или песни Пах-
мутовой, на худой конец - Антонова или Крутого -
еще куда бы ни шло. А так... напеваю эту песенку
целыми днями.

В один из таких певучих дней сел в автобус, что-
бы добраться до рынка. Разместился у окошка и
вдруг услышал позывные мобильника у женщины,
сидящей впереди. Она вынула его из сумочки и на
весь салон заговорила: «Люся, я еду в Теплый
Стан. Куплю ягод, буду варить варенье. Надо гром-
че? Я и так ору. Шум мотора мешает. Хочешь, рас-
скажу тебе свежий анекдот?..»

В этот момент меня словно что-то кольнуло. Я,
импровизируя, запел: «Порадую близких своим
звонком, но не кричи - позвони потом...» Женщи-
на испуганно посмотрела на меня и спрятала мо-
бильник в сумочку. А я подумал: пригодилась пе-
сенка-то!

Леонид ШОЛОХОВ

У СЕМИ НЯНЕК...

В ПОДАРОК - 
ВСТРЕЧА С СЫНОМ

ДОКТОР МЕДИЦИНЫ -
ЗВУЧИТ ГОРДО?

СТРАШНЕЕ ПТИЧЬЕГО ГРИППА

ПЕСЕНКА 
ПРИГОДИЛАСЬ

ЛЕНТАМИ НАС НЕ ОСТАНОВИШЬ!

Это первое, чему нужно учить-
ся человеку с самого начала
жизни. Глобально этому не

учат нигде - ни в семье, ни в шко-
ле, ни в других общественных ин-
ститутах. Причем обучать навыкам
правильного общения нужно ква-
лифицированно. Специалисты в
этой сфере, конечно же, есть, но
их явно не хватает. А надо, чтобы

каждая семья имела возможность
получить консультацию и необхо-
димую помощь в решении своих
проблем, каждый ребенок - ум-
ный, тактичный совет в формиро-
вании навыков правильного обще-
ния. От этого зависит буквально
все в жизни человека и общества.

Дефицит таких навыков порож-
дает все проблемы, начиная с ран-

него детского возраста, дедовщи-
ны в армии и кончая политикой.
Просвещение в этой сфере жизни
сведет к минимуму угрозу разного
рода конфликтов.

Наверное, не все со мной согла-
сятся, но сколько же можно без-
действовать?! Я стану голосовать
только за тех кандидатов в депу-
таты любой Думы, если в их наме-

рениях будет воплощение в жизнь
этой идеи.

Новое поколение соотечествен-
ников не должно повторять наших
ошибок. Если все будут жить, ува-
жительно общаясь друг с другом,
использовать другую мораль ока-
жется просто невыгодно.

Г.Ф. БЕЛЯЕВА,
пенсионерка

ГОСУДАРСТВО - ЭТО КТО?Дорогая редакция! С вашей газетой
хочется говорить о наболевшем. Вот
я и решила написать.
Все знают, что государство - это мы.
А какие мы - такое и государство. На
мой взгляд, настала необходимость
каждому человеку задуматься о пе-
ременах в себе. Мне кажется, глав-
ная беда в том, что у людей отсутст-
вует умение договариваться, гармо-
нично строить взаимоотношения. 
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ДЛЯ ПИВНЫХ БАНОК НЕ ЛЕГЧЕ,
ЧЕМ ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ

КОРАБЛЕЙ «САЛЮТ»
Национальное достояние

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 45 (151), 30 ноября - 6 декабря 2005

Яне стал откладывать встречу,
когда увидел «Воспомина-
ния». На титульном листе ру-

кой ученого было написано: «С са-
мыми добрыми пожеланиями.
Академик И. Фридляндер». Я по-
нял, что только очень нестандарт-
ный и оригинальный человек спо-
собен на каждом экземпляре сво-
ей книги написать добрые пожела-
ния тому, кто ее купил. Мы встре-
тились с Иосифом Наумовичем в
его рабочем кабинете в ВИАМе, ку-
да он пришел впервые семьдесят
лет назад...

Я написал цифру «70» и... почти
не поверил этому: разве такое воз-
можно?!

Но передо мной сидел человек,
который был не только очевидцем
становления и развития авиации и
ракетной техники, но и ее непо-
средственным участником. Един-
ственный на планете такой чело-
век! Единственный ученый, кото-
рый помог людям летать над Зем-
лей и вне ее!

Нашу беседу я начал так:
- Иосиф Наумович, я вниматель-

но познакомился с вашими воспо-
минаниями. Честно говоря, меня
особенно удивило одно: почему вас
не посадили?!

- Пытались это сделать, и не раз!
- Расскажите хотя бы об одном

случае! 
- Пожалуйста. Шла серия пер-

вых реактивных истребителей
МиГ-15. Звонит мне министр и
приказывает в 8 утра быть в аэро-
порту. Это там, где сейчас город-
ской аэровокзал находится. Прие-
хали. Темно. Хмуро. Низкая облач-
ность. Собираются вместе с нами
люди из НКВД, из генеральной
прокуратуры. Приезжает министр
и сообщает: вчера товарищ Сталин
сказал на заседании Политбюро,
что до него дошли сведения о том,
что на истребителе МиГ-15, кото-
рые делали в Самаре, появились
трещины. А эти самолеты должны
быть на параде. Если истребители
не будут на первомайском параде,
то все, кто причастен к ним, отпра-
вятся «на Север». Если же во вре-
мя парада с истребителями что-то
случится, то виновные понесут бо-
лее суровое наказание. 

...Погода нелетная, но мы летим.
Самолет министерский, разделен
на две половины. Впереди сидят
министр и представители генпроку-
ратуры и НКВД. В случае, если что-
то обнаружится на заводе, судьба
наша будет решена сразу. Во вто-
ром салоне сидим мы, металлурги.
Настроение, как понимаете, неваж-
нецкое. И тогда один металлург вы-
тащил банку спирта. В такие поезд-
ки металлурги обязательно спирт
брали...

- Не только тогда и не только ме-
таллурги!

- Достали воду и две жестяные
кружки. Поскольку вы, наверное,
профан в этих вопросах, то я вам

сообщу, что спирт можно пить дву-
мя способами. Первый: наливаете в
кружку спирт, потом воду, и дово-
дите смесь до сорока процентов.
При этом смесь нагревается, и пить
ее довольно противно. Второй ва-
риант: выпить спирт и, не переводя
дыхание, запить его водой. Значит,
мы выпили...

- Каким способом?
- Только вторым!
- Но есть еще третий способ...
- Это какой же?
- Сначала чуть-чуть взять в гор-

ло воды, как бы прослойку сделать,
а потом уже спирт и в заключение -
воду. Естественно, одним махом, не
переводя дыхания! Этот метод изо-
брели атомщики...

- Они всегда норовили быть
впереди всех... Итак, прилетели
мы в Самару, сели на заводском
аэродроме. Сразу зашли в цех.
Стоят 15 самолетов, совершенно
готовых. Надо решить: можно на
них летать или нельзя? Из нашего
сплава была сделана та часть са-
молета, которая соединяет крыло
и фюзеляж. Если появляется в
этой детали трещина, то крыло
отваливается. Начальственная
троица в связи со сложностью си-
туации отправилась в коттедж, а
нам они дали три дня, чтобы мы
выяснили ситуацию. Мы все ис-
следовали и действительно в од-
ной из деталей обнаружили тон-
кую волосяную трещину. Все тща-
тельно изучили, изрезали множе-
ство полос из металла, но других
трещин не нашли. Значит, случай
их появления единичный. Приез-
жают через три дня генералы. Я
им читаю заключение, в котором
записано так: «Вероятность появ-
ления трещины в МиГ-15 очень
мала». Генералы тупо смотрят на

меня и молчат. Я молчу, они мол-
чат. Минут пять все это продол-
жается. После этого я беру лист
бумаги и пишу: «Летать можно».
Тут генералы облегченно вздохну-
ли, главный из них аккуратно сло-
жил мою бумажку в папку и за-
брал. 

И вот Первое мая. Демонстра-
ция. Я иду в колонне ВИАМ. Мы
подошли к Трубной площади, и в
этот момент над нами пролетели
МиГ-15. «Господи, - думал я, -
пронеси их над Красной площа-
дью, а потом хоть потоп!» Молит-
ва моя была услышана. Сплаву
В95 был дан зеленый свет, а я че-
рез какое-то время тоже был на-
гражден орденом. 

- Вас называют «королем алю-
миния», утверждают даже, что по-
нятие «крылатый металл» появи-
лось из-за Фридляндера. Это так?

- Глупо возражать, когда тебя
хвалят, а потому делать этого не бу-
ду... Я делал докторскую диссерта-
цию. Начал ее во время войны, а за-
вершил уже после Победы. Скром-
но скажу: диссертация эта очень,
очень хорошая. В ней были заложе-
ны все фундаментальные законо-
мерности в высокопрочной системе
«алюминий – цинк – магний –
медь». 

- Итак, узкая область, которая
тщательно и энергично разрабо-
тана?

- Узкая с точки зрения концент-
рации элементов, а широта приме-
нения поистине беспредельная –
от авиации до ракетной и атомной
техники. 

- Авиация и космос - вы всю
жизнь занимались ими. Естествен-
но, в рамках ВИАМа. Ваш опыт и
опыт института доказывает, что
большая наука может существо-
вать в условиях рынка...

- Еще как может! Я возглавляю
научно-техническое отделение алю-
миниевых и магниевых сплавов. У
нас контракты с «Боингом» и «Эр-
басом». Сейчас находится в эксплу-
атации самый большой в мире са-
молет А-380. У него есть так назы-
ваемый бизнес-вариант. Этот само-
лет поднимает 555 пассажиров. Для
них есть теннисная площадка, бас-
сейн для плавания и отдельные ка-
юты для пассажиров...

- Это уже не самолет, на котором
летишь из одного города в другой,
а какой-то отель в воздухе!

- Люди хотят комфорта при дли-
тельных перелетах, и на А-380 они
его получают... Так вот: в этом са-
молете много наших сплавов. А
следовательно, мы получаем за это
деньги, которые позволяют науке
неплохо жить и развиваться.

- А почему они к вам пришли?
- Потому что мы делаем сплавы

лучше других! В таком гигантском
самолете, как А-380, должна быть
полная гарантия от катастроф. Сей-
час «Эрбас» имеет заказов на 130
самолетов. В основном от арабских
шейхов. Для полного исключения
катастроф принимаются экстраор-
динарные меры. Фюзеляж самоле-
та делается из композиционного
материала, который представляет
собой «наполеон» - этакое попу-
лярное пирожное. Листы алюмини-

евого сплава, между которыми сте-
клянная сетка. Если вдруг появля-
ется трещина, то она, преодолев
один лист алюминия, останавлива-
ется на этой сетке. Ей нужно доста-
точно много времени, чтобы раз-
виться дальше. Это лишь одна из
мер безопасности. 

Одна из самых больших опас-
ностей в самолете – пожар. Гол-
ландцы разработали материал
глэр, который стоек к огню, и этот
материал широко применяется в
современном авиастроении. А мы
разработали сплав алюминий-ли-
тий-магний, который на 18 про-
центов по разным характеристи-
кам лучше сплава, который ис-
пользуют голландцы. Фирма из
Голландии все время агитирует
меня продать патент на наш сплав,
а я отказывал, зная, что лучше мы
сами его будем поставлять круп-
ным авиастроительным компани-
ям. В общем, постепенно учимся
работать на рынке. И подобных
примеров много. Сейчас мы ниче-
го бесплатно никому не даем, ина-
че не проживешь в современных
условиях. 

- В начале 70-х годов я был в Са-
маре, тогда Куйбышеве. На одном
из ваших заводов делали корпус
для орбитальной станции «Салют».
Параллельно пытались наладить
производство металла для пивных
банок. И это никак не удавалось

сделать в отличие от корпуса стан-
ции. Меня тогда это поразило... 

- Сейчас там все освоено... Кста-
ти, работать с мягким металлом
для пивных и прочих банок не ме-
нее сложно, чем для корпуса «Са-
люта». Банки изготавливаются на
автоматических линиях, счет идет
на миллионы штук, требования к
геометрии ленты необычайно вы-
соки. Ничего удивительного в том,
что с ними сначала не получалось, –
опыта у металлургов не было. Все-
таки для нас всегда главным была
оборонная тематика. Наш институт
держит три главных направления
по алюминиевым сплавам – само-
леты, ракеты и «вертушки».

- Нельзя ли подробнее о ракетах?
- Мы много работали с Валенти-

ном Петровичем Глушко, который,
как известно, заменил Сергея Пав-
ловича Королева. На заседании По-
литбюро Глушко заявил, что он за
три года сделает такую же ракету,
как у американцев. Речь шла о мно-
горазовой ракетной системе. Прие-
хал Глушко к нам в ВИАМ и говорит,
что ему нужен новый сплав. Ракета
представляет собой гигантский цен-
тральный бак – восемь метров в
диаметре и сорок метров высоты,
наполненный жидким водородом, а
вокруг четыре «сосиски» с кислоро-
дом. У нас уже был разработан сва-
риваемый криогенный алюминие-
вый сплав, который обладал удиви-
тельным комплексом свойств – с
понижением температуры у него
росли и прочность, и пластичность,
он являлся аналогом американско-
го сплава такого же назначения. Но
проблем со сплавом было много,
трудности приходилось преодоле-
вать невероятные: швы трещали,
получались плохо - и так далее, и
тому подобное.

- А у вас когда-нибудь все шло
гладко? Разве такое бывало?

- Нет. Всегда было сложно. Ни
одной вещи просто не получалось.
Да и сейчас не получается. Но в
конце концов мы всегда находили
выход.

- В том числе и в истории с раке-
той Глушко?

- У нас все начало получаться,
однако сам Валентин Петрович уже
в этой работе не смог участвовать.
Он долго болел, потом умер. Ко мне
он относился очень трогательно. На
своей книге он написал: «Дорогому
Иосифу Наумовичу за незабывае-
мую помощь в создании ракетной
техники». Мне приятно об этом
вспоминать...

Расскажу лучше о нестандарт-
ных ситуациях. В частности, о тех,
которые связаны с академиком
Челомеем. Хрущев очень сильно
зажал Сергея Павловича Короле-
ва. Он полностью поддерживал
Челомея, а потому все заказы
фирмы Челомея считались госу-
дарственной важности, и им была
открыта зеленая улица. А КБ Ко-
ролева было отодвинуто на зад-
ний план.

- Вы не преувеличиваете? Хру-
щев благоволил и Королеву – ведь
тот дал первый спутник и запустил
Юрия Гагарина!

- Все так, но это был другой вре-
менной период. 

- «Семерка» Королева – это
величайшее достижение ХХ ве-
ка. Но ведь у Владимира Нико-
лаевича Челомея был и есть

«Протон». Тоже весьма неплохая
ракета, и тоже летает до сих
пор...

- Я рассказываю о том времени,
когда появился на свет как «звезда
первой величины» академик Чело-
мей. Это было значительно позднее
создания «Семерки» Королева.
Действительно, ракета «Семерка»
Королева – великое достижение Со-
ветского Союза, первый в истории
человечества выход в космос, нача-
ло космической эры, полет Гагари-
на. «Семерка» Королева – это мир-
ный космос, это ракета, запускае-
мая с поверхности земли. «Протон»
Челомея – это уже другая эпоха в
Советском Союзе. Это создание
мощной военной ракеты, несущей
ядерные заряды, укрываемой в под-
земных шахтах, защищенной от
ядерных ударов. Это перенос «хо-
лодной войны» между СССР и США
в ядерно-ракетную фазу. Много
«Протонов» и сейчас стоят в бунке-
рах, защищая Россию. Именно со-
храняющаяся ракетно-ядерная
мощь России служит надежным ар-
гументом в пользу причисления
России к восьмерке самых про-
мышленно развитых стран мира.
Итак, есть мирный космос Королева
и военный космос Челомея. «Про-
тоны» работают до сегодняшнего
дня. Больше того, продолжается их
производство сейчас, хотя я счи-
таю, что там нужно менять «шпа-
лы». Они когда-то были хороши, но
сейчас устарели - нужно применять
алюминиево-литиевые сплавы.

- Из авиаконструкторов кто за-
помнился больше, с кем было лег-
че всего работать?

- Выделить кого-то не могу. Все
наши авиаконструкторы – выдаю-
щиеся личности. 

- Вы же работали с Андреем Ни-
колаевичем Туполевым?

- Конечно. Однажды звонит Анд-
рей Николаевич. Приглашаю с собой
Е.И. Кутайцеву, соратницу по сплаву
В95. Небольшой кабинет Андрея Ни-
колаевича заполнили ближайшие
сотрудники Туполева - прочнисты,
конструкторы, технологи. Андрей
Николаевич, по обыкновению оде-
тый в какую-то блузу либо толстов-
ку, обращается ко мне: «Ну, давай
рассказывай, что это у тебя за сплав
какой-то высокопрочный». Я: «Анд-
рей Николаевич, помилуйте, в тече-
ние двух лет я докладывал вам об
этом сплаве, говорил, сколько вы

можете в весе сэкономить, у Микоя-
на уже два года самолеты летают, а
у вас ни с места». «Ну ладно, - при-
мирительно говорит Андрей Нико-
лаевич, - не обижайся, давай по тре-
тьему разу». И в третий раз докла-
дываю о свойствах и особенностях
сплава В95. Через 40 минут после
начала заседания Андрей Николае-
вич говорит: «Ну, хватит воду то-
лочь, решено, Ту-16 переходит пол-
ностью на В95».

Через несколько лет А.Н. Туполев
использовал крылья Ту-16 для пер-
вого советского реактивного пасса-
жирского самолета Ту-104, а затем и
гигантский бомбардировщик Ту-95,
и сверхдальний пассажирский тур-
бовинтовой самолет Ту-114 имели
крылья, верх и низ которых были
выполнены из сплава В95.

А уже в 2004 г. по просьбе ВВС
России были обследованы состоя-
щие на вооружении после 45 лет
эксплуатации бомбардировщики
Ту-16 с целью определения воз-
можности продления их ресурса.
Осмотр самолетов показал, что они
находятся в удовлетворительном
состоянии, в том числе отсутству-
ют недопустимые коррозионные
повреждения, и принято решение о
продлении ресурса еще на пять
лет.

Только гигантский межконтинен-
тальный сверхзвуковой бомбарди-
ровщик Ту-160 сделан не из сплава
В95, а из жаропрочного АК4-1, ибо
его скорость 2300 км в час и он гре-
ется в полете. Его единственный
груз – атомная бомба. Его единст-
венная задача – перелететь через
океан, сбросить бомбу и постарать-
ся вернуться назад. 

- У нашей авиации славное про-
шлое. А какое у нее будущее? Как
вы его представляете?

- Ситуация в мире такая. Есть
«Эрбас», куда входят четыре страны
– Франция, Германия, Испания и Ан-
глия. Германия делает часть фюзе-
ляжа, Франция – вторую часть фю-
зеляжа, Англия – крылья, Испания –
оперение. Самолет собирается на
заводе в Тулузе. Нет никаких пред-
варительных операций. Нет людей,
по цеху бегают тележки с компью-
терами. Они берут детали, подвозят
их к станку, после обработки везут
их в сборочный цех. Здесь уже пол-
но людей, так как они требуются не-
посредственно для сборки машины.
Завод в Тулузе выпускает в год 320
- 330 самолетов.

- Каждый день, исключая выход-
ные...

- Есть еще «Боинг». Я был на их
заводе. В создании самолета участ-
вуют 17 стран, в том числе азиат-
ские «тигры». Складов на заводе
нет, как и в Тулузе. Все работы идут
по часовому графику. Подчеркиваю,
не суточному, а часовому графику.
Фирмы из Азии должны поставить
свою деталь в точно назначенное
время. Так и происходит. Если фир-
ма выбивается из графика, от нее
отказываются. «Боинг» выпускает
тоже 300 - 350 самолетов. Между
этими двумя авиагигантами идет
конкуренция, и счет идет на каждую
машину. Когда «Эрбас» выпустил
недавно на 20 самолетов больше, то
разразился скандал, в котором были
замешаны десятки стран. Такова си-
туация в мире. Сейчас в какой-то
степени на этом рынке появилась
Бразилия. Там делают «средние» са-
молеты.

- А мы?
- Соперничать по межконтинен-

тальным самолетам с «Эрбасом»
и «Боингом» мы не можем. Ду-
маю, что наши авиапредприятия
должны включиться в изготовле-
ние определенных узлов, которые
будут использоваться «Эрбасом»
и «Боингом».

- Надежд на появление таких
комплексов, как во Франции и Аме-
рике, уже нет?

- В ближайшем тысячелетии - нет. 
- Звучит не очень оптимистично!

А вам интересно сейчас работать?
- Очень! С фирмой «Сухой» мы

ведем поиск новых материалов для
истребителей следующего поколе-
ния. Для фирмы «Бериева» - это
летающие амфибии - мы создали
новый высокотехнологичный
сплав. С «Эрбасом» мы делаем по-
истине грандиозную работу. Сот-
рудничаем и с другими странами –
всех не перечислишь...

Владимир ГУБАРЕВ

На общих собраниях РАН всегда работает множество книжных киос-
ков. И, пожалуй, только здесь можно найти уникальные книги, которые
ученые пишут «друг для друга». Недавно я увидел «Воспоминания»
академика И.Н. Фридляндера. Об этом ученом я был наслышан, не-
сколько раз публиковал его статьи в «Правде» и «Литературной газе-
те», но встречаться с ним не доводилось – свои материалы он чаще
всего присылал с нарочным или по почте. Мне было известно, что ра-
ботает он в знаменитом ВИАМе – Всесоюзном (ныне Всероссийском)
институте авиационных материалов. Этот научный центр всегда был
очень засекречен, и попасть туда можно было, только получив добро
министра и имея соответствующий допуск к секретным работам.

Академик Иосиф ФРИДЛЯНДЕР:

НАШИ СПЛАВЫ НУЖНЫ
И «БОИНГУ», И «ЭРБАСУ»



НЕ МОЛЧИТЕ, МОСКВИЧИ!
От заседаний Государственной Думы

тошнит. Мышино-крысиная возня. У кого
действительно душа болит за народ - в Ду-
ме считанные единицы, их голос тонет в
пустом брехе прикормленных Кремлем. И
в Правительстве России - марионетки. Все,
что ими делается, - делается лишь для
уничижения русского народа. Такова
власть, у которой от страха трясутся под-
жилки. Понимает она, что вот-вот подни-
мется народ и поведут его такие, как ко-
мандир Спецназа герой Афгана и чечен-
ских войн полковник Квачков. За ним бой-
цы пойдут в огонь и в воду. Вот чем Квач-
ков опасен режиму. И сегодня власть об-
виняет его в «покушении» на дорогого
Кремлю Чубайса, организатора разграбле-
ния России. Так выйдем же 4 декабря на
выборы в Государственную Думу, как вы-
ходил русский народ в тяжелую годину. Не
сидите по домам! Не молчите! Голосуйте
за Квачкова!

Вырвите полковника, защитника наро-
да, из подлых чубайсовских тюремных
когтей!

В. Коновалов, А. Минин
Самарская область

ДОЛОЙ РЫЖЕЕ ИГО!
Я обращаюсь к избирателям 199-го Пре-

ображенского округа: от вашей воли, ва-
шей решительности, честности, непродаж-
ности зависит не только судьба боевого за-
служенного офицера, верного воина Рос-
сии, но и наша с вами судьба. Хватит, чтоб
на нашей земле хозяйничали Чубайсы! Им
уже мало нас грабить, морить холодом и
голодом, теперь лучших они принялись
уничтожать физически.

До каких пор будем терпеть над собой
ржавое, рыжее иго?! Дадим отпор Чубай-
су! Выберем Квачкова в депутаты Государ-
ственной Думы!

Г. Кувитанов
Полковник в отставке

Москва

ЗА ВСЕХ ОБЕЗДОЛЕННЫХ 
И УНИЖЕННЫХ!

До пенсии работала на заводе «Велта».
Выпускали велосипеды для больших и
маленьких. Теперь караулю пустые корпу-
са - чубайсовская приватизация довела
мощный завод до полной остановки. Муж
мой, слесарь высшего разряда, непью-
щий, без работы мается, как большинство
пермских мастеров, потомков Данилы-ма-
стера.

Пусть я бабушка уже, но стрелять умею.
Уж я-то не промахнулась бы по машине
Чубайса - за всех обездоленных и унижен-
ных!

Почему мы болеем за Квачкова? Да по-
тому что человек сына родного благосло-
вил на битву с кровопийцами. Молю Бога,
чтобы полковник Квачков прошел в Думу.

Хоть одним честным и смелым человеком
станет больше во власти.

М. Самойлова
Охранник загубленного 

завода «Велта»
Пермь

МЫ СТОКРАТ СИЛЬНЕЕ
ЧУБАЙСОВ

У нас, в богатейшей Республике Коми,
даже для издания Сергея Есенина, которо-
го я перевел на свой родной язык, денег
не нашлось, так как денежный рубильник
моей нефтеносной и лесной республики,
увы, в руках таких, как Чубайс.

Пусть Москва далеко от Сыктывкара, но
я верю в победу на выборах полковника
Квачкова, потому что против воровского
чубайсовского режима поднялась воин-
ская и духовная сила страны. Тут многое
зависит от вашей решительности. Чем
больше придет народа и проголосует за
Квачкова, тем меньше возможности у вла-
сти мошенничать, манипулировать голо-
сами. Нас ведь стократ больше Чубайсов
и мы сильнее их - воров и временщиков.

Александр Некрасов
Член Союза писателей России

Республика Коми

ВОЗДАСТСЯ КАЖДОМУ
Я работаю в библиотеке в Дивееве, под

крылом Серафима Саровского. Когда уви-
дела по ТВ «покушение на Чубайса», даже
обрадовалась: неужели за этого выродка

взялись всерьез? Грех, конечно, желать
смерти кому бы то ни было, но Ваучер ее
заслужил, потому что народ наш так не
грабил ни один враг.

Мы молимся за Вас, Владимир Василь-
евич! Уверены, придет время и воздастся
каждому по делам его.

Г. Андрюкова
Нижегородская область

ОТПЛАТИТЕ ЗА МАМУ!
Здравствуйте! Обращается к вам Ко-

вальчук Таня. Мне пятнадцать лет, я поте-
ряла маму и брата, больше родных у меня
нет.

Вы, наверное, слышали о пожаре в Кы-
зыле, когда сгорело общежитие вместе с
людьми. Там мы и жили. В самые холода
в общежитии за долги отключили тепло.
Мама сказала, что это приказ Чубайса, он
по свету главный. Не знаю, откуда полых-
нуло, но огонь разом охватил все здание.
Мама успела вытолкнуть меня, а сама с
трехлетним Сашей задохнулась в дыму.

Я хочу взглянуть в глаза этому Чубайсу,
это он виноват в том, что у меня теперь
нет никого на свете.

Я видела по телевизору, что нашелся
человек, который решил отплатить Чубай-
су за все. Его зовут полковник Квачков и
он сейчас в тюрьме. Но если Квачкова вы-
берут в депутаты, то он из тюрьмы выйдет
и отомстит за мою маму, и за брата, и за
всех, кто у нас сгорел в общежитии.

Я Вас очень прошу, выберите полковни-
ка Квачкова, он смелый и справедливый.
Он тогда обязательно накажет этого

страшного человека, из-за которого по-
гибли мои мамочка и братик. Ведь долж-
на же быть в мире справедливость!

Таня Ковальчук
Тува

ВЕРИМ В ВАС,
ПРЕОБРАЖЕНЦЫ!

Обращается к вам глава администрации
райцентра Афанасьево. Бездумные ре-
формы привели к тому, что наше лесное
хозяйство гибнет. Не стало лесхозов и
леспромхозов, которые порубленные де-
лянки засаживали молодняком. Теперь
вокруг ни зверя, ни птицы, ни ягод, ни гри-
бов. Поля задичали, коров пустили под
нож. Чтобы скот держать - нужно зерно.
Чтобы иметь зерно - нужно засеять поля.
А чтобы засеять - нужно топливо, которое
не по карману. Молодежь пьет, старики
сжигают себя вместе с избами. Нынешней
власти народ не нужен.

Вот сидит в «Матросской тишине» ор-
деноносец, заслуженный человек полков-
ник Квачков. И мы все - его друзья по не-
счастью. Несчастье наше - Чубайсы-Вау-
черы. От имени моих земляков обраща-
юсь к избирателям-москвичам: отступать
некуда, если позволим Чубайсам востор-
жествовать над Квачковыми, будущего у

России нет. Пора Чубайсам дать отпор.
Прийти и проголосовать за Квачкова. Мы
верим в вас, надеемся на вас, преобра-
женцы! Вырвите Квачкова из тюрьмы!
Русский народ спасибо скажет.

Георгий Половников
Глава администрации поселка

Афанасьево
Кировская область

МЫ С ВАМИ, ТОВАРИЩ
ПОЛКОВНИК!

Мой отец прослужил в армии до пен-
сии, я пошел по его стопам. Иногда он жа-
леет, что благословил меня на службу. Как
служить, когда в эскадрилье могут под-
няться в воздух один - два вертолета. Нет
запчастей. А «Челси» покупать деньги
есть? А целые кварталы заселять в Анг-
лии, скупать фешенебельные виллы день-
ги есть? Латаем то, что давно отслужило.
А где супермашины типа «Черной акулы»?
Опять денег нет.

Прочитали в газете «Завтра» интервью
полковника Квачкова, в котором он извиня-
ется перед сыном за то, что не может ска-
зать ему - береги себя. Он, по сути, благо-
словил его на борьбу с врагом. Благослови-
те и нас, товарищ полковник! Мы с Вами!

Капитан Николай Бузмаков
Оптина Пустынь

ЧУБАЙСА НЕ ПРОСТИЛИ 
И НЕ ПРОСТИМ

Беда пришла ко мне в мае. Муж возвра-
щался домой после суточного дежурства.
Он давно жаловался на сердце, но на ка-
кие деньги лечиться, когда надо подни-
мать троих детей. Когда из-за аварии вста-
ло метро, он оказался, как и многие, под
землей. Потерял сознание от сердечного
приступа, добрые люди вытащили его на-
верх. А там - ад! Ни «скорую» вызвать, ни
машину до больницы поймать.

Андрей скончался прямо у метро.
Чубайс лицемерно попросил прощения

за энергокризис. Может, кто его и про-
стил, а я нет. Если бы не Чубайс, муж был
жив. И мы бы с детьми так не нуждались.

До этого я слышала о покушении на Чу-
байса и даже жалела его, дура! А сейчас я
молю Бога за полковника Квачкова, кото-
рый заступился за всех нас, и теперь за
это брошен в тюрьму.

Родные мои! В ваших руках судьба ге-
роического человека. Если вы выберете
полковника Квачкова в депутаты, его вы-
пустят из тюрьмы. Тогда убийца моего му-
жа Чубайс увидит, что мы его не простили
и не простим!

А.П. Петрова
Москва

РОССИЯ ГОЛОСУЕТ 

ЗА КВАЧКОВА
Как только в России узнали, 
что полковник Квачков, обвиняемый в
покушении на Чубайса, баллотируется в
депутаты Государственной Думы по
Преображенскому округу столицы, в наш
избирательный штаб стали приходить
народные пожертвования и письма. Мы
благодарим русских людей за их
отзывчивое сердце, а вот их слова считаем
необходимым донести до москвичей.
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КОГДА МЫ ТЕРЯЕМ КУЛЬТУРУ РУССКОЙ
ИГРУШКИ, НАШИ ДЕТИ ВЫНУЖДЕННО
СТАНОВЯТСЯ ЖЕРТВАМИ РЫНКА
ЧУЖИХ ИГРУШЕК
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если игрушки ломаются очень
быстро, значит, это кому-то вы-

годно - производителю и кому-то
еще.

Родительское сердце эксплуатиру-
ется нещадно: в бутылке пива, в лиш-
ней косметике себе откажем, а новой
игрушкой ребенка побалуем. Родите-
ли - заложники собственной любви к
детям и вечные доноры производите-
лей некачественных, а то и вредных
игрушек.

85 процентов игрушек на россий-
ских прилавках - китайского произ-
водства. Мы, кормильцы наших крох,
кормим и миллиардный Китай тоже.
Есть в магазинах крупных городов
России и роскошные игрушки немец-
кого, итальянского, американского,
французского производства: механи-
ческие и электронные роботы-монст-
ры, говорящие куклы, превосходные
«линкольны», железные дороги,
двухметровые медведи, лихие ков-
бои... Выбор огромен - ограничены
возможности. Уже сам прилавок с
детскими игрушками проводит клас-
совый водораздел между нашими
детьми.

Но ведь было немало хороших оте-
чественных игрушек. Например, це-
лая культура русской куклы. И не

только русской. Вспомните куклы в
татарских, армянских, эстонских, уд-
муртских, украинских, казахских, ли-
товских, ненецких и других нацио-
нальных одеждах. Да, игрушки были
продолжением нашей политики и
идеологии. Но почему вместе с офи-
циальной идеологией ушла и культу-
ра детской игрушки? Рушатся госу-
дарства и союзы государств, но куль-
тура национальностей, их населяю-
щих, все равно остается. Детская иг-
рушка - носитель этой культуры.

Детство надпартийно, но не надна-
ционально. Давно бы это надо по-
нять.

Побродив по магазинам Москвы,
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга,

Челябинска, Ростова-на-Дону, пого-
ворив с продавцами, товароведами и
коммерческими директорами отде-
лов детской игрушки, я сделал для
себя еще один вывод: для ребенка
России игрушка перестала быть важ-
ной частью культуры его детства.
Наш ребенок вынужден становиться
придатком капризов рынка чужих иг-
рушек. Даже игрушечное оружие (пи-
столеты, автоматы, танки, самолеты -
мечта любого мальчишки) - амери-
канского, итальянского, немецкого
образца.

О японском яйце «тамагочи» много
писали. Модный детский недуг, при-
думанный японской домохозяйкой
Яки Маита, получил у российских

психиатров, педагогов и журнали-
стов с десяток ярких прозвищ: «бре-
лок сумасшедшего», «щенок Баскер-
вилей», «дракон Маиты», «гадкий
цыпленок», «подкидыш», «внебрач-
ный ребенок папы»... «Тамагочи» вы-
звал у детей волну неврозов, потому
как игрушка эта абсолютно противо-
речит менталитету русского ребенка.
Японец - он ведь другой. Послушный,
дисциплинированный, вечно кланяю-
щийся житель островов привык к то-
му, что он - биологический винтик
гигантской государственной машины.
Ее продолжение. Мельчайшая клет-
ка. «Тамагочи» - типичный вырази-
тель этой японской черты характера.
Но то, что для японца благо, русско-

му смерть. Врач-психотерапевт, ди-
ректор Московского медико-психо-
логического центра эксперименталь-
ного комплекса медико-психологиче-
ской и социальной помощи детям и
подросткам Аркадий Коняхин гово-
рил мне, что появилось целое поко-
ление (в основном девочек) - «нарко-
манов» от «тамагочи».

Впрочем, и кукла Барби, по наблю-
дениям тех же психоневрологов, вы-
вела на панель не одну сотню рос-
сийских девчонок из вполне благопо-
лучных семей. Осиная талия Барби,
ее растущие из подмышек ноги, об-
ворожительно порочный ротик, ог-
ромные, всему удивляющиеся глаза
и ресницы, способные удержать не-
большой сугроб... Суперэффектная
кукла потребовала и суперэффект-
ные кухню, спальню, ванную, супер-
наряды, суперухажера, суперавтомо-
биль. Иначе это уже не Барби.

Детство кончается, и хочется жить
так же красиво, как «живет» кукла,
которой ты играла все младые лета...
Но денег нет. Где взять легкие день-
ги?.. Ответ дать совсем нетрудно. Це-
почка умозаключений хозяйки (и
жертвы) куклы Барби банальна. И
страшна в своей банальности.

Утрата национальной культуры иг-
ры и игрушки, вечная занятость пап и
мам заботой о хлебе насущном сде-
лали наших детей одинокими в этом
мире, беззащитными перед ним...

Cергей ГЛЕБОВ

За три с небольшим года от горы игрушек моего младшего сына Арсения ос-
талась жалкая свалка обломков. В потрепанном, но еще приличном виде со-
хранились лишь плюшевые мишка, бегемот, собака, тигренок, слон - продук-
ция заботливых рук умелиц московских малых швейных предприятий. Уцеле-
ли еще автомобиль и паровозик, купленные мною по случаю в немецом Бре-
мерхафене. Все остальное - огромный автопарк и склад оружия китайского
производства - не выдержало и недели. Я зафиксировал рекорд: менее мину-
ты понадобилось моему, тогда еще двухгодовалому сыну на то, чтобы разо-
брать на запчасти китайский джип с металлическим корпусом: не успели мы
выйти из павильона игрушек, как машинка рассыпалась.

НЕ ДУМАЙ ОБ ИГРУШКАХ СВЫСОКА
Агитационный материал кандидата в депутаты Госдумы ФС РФ КВАЧКОВА В.В. оплачен из избирательного  фонда кандидата.

НАДЕЕМСЯ И ВЕРИМ, ЧТО ГОЛОС РОССИИ УСЛЫШАТ
ИЗБИРАТЕЛИ ПРЕОБРАЖЕНСКОГО ОКРУГА МОСКВЫ.

Татьяна МИРОНОВА
Руководитель выборного штаба полковника Квачкова



ДИПЛОМ ВУЗА... 
ЗА ЧАС
Столько времени про-
сили мошенники для то-
го, чтобы обеспечить
корочками об оконча-
нии высшего учебного
заведения всех своих
заказчиков. Правда,
торговали «знаниями»
жулики недолго. Сот-
рудники отдела по
борьбе с экономиче-
скими преступлениями
УВД на Московском ме-
трополитене задержали
всех участников пре-
ступной группы.

Информация о том, что на некото-
рых станциях Московского метро-
политена доброхоты продают

фальшивые дипломы о высшем образо-
вании, аттестаты об окончании школы и
трудовые книжки, стала поступать в ми-
лицию от пассажиров. Сотрудники мили-
ции удивились, так как буквально не-
сколько недель назад они задержали
большую группу аферистов, продавав-
ших различные документы. Была изъята
даже подпольная типография, где мо-
шенники производили регистрационные
бланки, миграционные карты и другие
документы строгой отчетности. 

Однако после проверки указанных
станций и переходов метро информация
подтвердилась. Дипломы, аттестаты и
другие «корочки», повышающие образо-
вательный ценз их обладателя, можно
было получить без особого напряжения.
Клиент не сдавал экстерном экзамены, а
строгие профессора не мучили его ка-
верзными вопросами. Желающий про-
сто заказывал нужный диплом и через
некоторое время получал его в лучшем
виде: пахнущим свежей краской и по-
блескивающим золотым тиснением. И
цена была вполне приемлемой. Жажду-
щие «знаний» выкладывали от $500 до
1500. Причем мало чем рисковали. Они
делали незначительную предоплату и
немного ждали. Расчет с клиентом был
по факту...

- Наше внимание привлекла важная
деталь, - рассказал начальник ОБЭП УВД
на Московском метрополитене Николай
Мартин. - Текст объявлений о возможно-
сти приобретения документов был со-
ставлен одинаково. Наши сотрудники
сделали вывод, что существует целая
подпольная сеть, которую обслуживает
своя типография. В ходе оперативных
мероприятий предположение подтвер-
дилось.

Один из оперативников представился
приезжим из Тулы, которому срочно не-
обходимо получить солидные «корочки».
С объявлением в руке он и подошел к не-
кой даме у входа в метро «Савеловская».
За изготовление «настоящего» диплома
об окончании юридического вуза он обе-
щал заплатить любые деньги. Клиент
ставил единственное условие: диплом
нужен ему немедленно. Мошенница не
заставила себя долго упрашивать. Она
лишь попросила у клиента $1600 за
срочность. «Погуляй-ка пока!» - бросила
дама через плечо и обещала изготовить
нужную корочку ровно через час.

Сыщики проследили за «волшебни-
цей» и увидели, что, выйдя из тамбура
метро, она села в машину. Каково же бы-
ло удивление милиционеров, когда пря-
мо в салоне автомобиля мошенница ста-
ла заполнять бланки диплома! Тем вре-
менем ее напарник, ожидавший женщи-
ну за рулем, открыл багажник и стал ис-
кать в коробке нужные для диплома пе-
чати. Когда «документ» был готов, афе-
ристка отправилась на встречу.

- Как только жулики получили деньги,
- заканчивает рассказ Николай Мартин, -
на их запястьях щелкнули наручники.
Позже аферисты признались, что явля-
ются членами организованной преступ-
ной группы, которой руководит уроже-
нец Украины Валерий Ткаченко. Сразу в
нескольких районах Москвы на съемных
квартирах они организовали типогра-
фии. Использовали жулики высоко-
классное профессиональное оборудова-
ние, которое позволяло печатать похо-
жие на оригиналы бланки. Сейчас граж-
данину Ткаченко и его дружкам-подругам
предъявлено обвинение в подделке доку-
ментов.
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СЛАБЫХ, БЕСХАРАКТЕРНЫХ
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Число угнанных за девять про-
шедших месяцев автомобилей
вполне сопоставимо с произво-
дительностью сборочного кон-
вейера завода. С начала 2005
года в России от законных хозя-
ев уехало более 80 тысяч ма-
шин. Причем раскрываемость
таких преступлений в лучшем
случае дотягивает до 10 про-
центов. 

Только в столице в прошлом году угнано почти
16 тысяч автомобилей. Примерно такая же ито-
говая цифра ожидается в нынешнем году. И

это несмотря на постоянное совершенствование
средств противоугонной защиты, введение базы
данных угнанного транспорта, оснащение пикетов
ГАИ на так называемых вылетных трассах специаль-
ными считавающими приборами, которые в случае
совпадения номера авто с объявленным в розыск,
мгновенно включают «красный» и одновременно -
сирену тревоги...

Криминальный автобизнес по-прежнему прино-
сит огромную прибыль. В его обороте находятся
миллионы долларов, а кражи автомобилей совер-
шаются бригадами, дисциплине и выучке которых
могут позавидовать профи из элитных воинских
подразделений. 

Сегодня мы играем с автоворами в догонялки - по-
стоянно пытаемся придумать новую форму защиты.
Но ведь хорошо известно: любая загадка, придуман-

ная одним человеком, в конце концов разгадывается
другим. Как же остановить нарастающий с каждым
годом криминальный вал?

Прежде всего создать общую для всей России ба-
зу данных ГИБДД. Мало кто знает, что даже в цент-
ральном аппарате МВД РФ не имеют компьютеризи-
рованного учета всех транспортных средств. Другими
словами, если у вас угнали авто и успели уехать на
нем из Московского региона даже не в ближнее зару-
бежье, а куда-нибудь в Татарстан, то шансов отыскать
машину не будет. С помощью фальшивой доверенно-
сти и понятливых людей в ГАИ ее без проблем пере-
регистрируют, и новый хозяин сможет ездить на ней
абсолютно спокойно.

Есть и другая причина, из-за которой воровство
машин становится весьма выгодным занятием. Про-
фессионалы давно уже требуют отмены 166-й статьи
УК РФ. Она предусматривает смехотворное наказа-
ние за угон автотранспортного средства. Между тем
для воров всех мастей пресловутая статья является
прекрасной лазейкой, с помощью которой самые ма-
терые преступники могут отделываться легким испу-
гом. Отговорка действует безотказно: взял покатать-
ся, и в мыслях не было украсть для наживы... В этом

смысле читателям будет интересно узнать, что сами
угонщики платят до $7000 исполнителю только за то,
чтобы тот завел и отогнал в «отстойник» ту же БМВ
последней модификации.

Добавьте сюда грамотные действия адвоката (у
серьезных автоворов других защитников не бывает),
не слишком опытного следователя, заваленного вы-
ше головы сложными делами, - и станет понятно, что
отмены 166-й статьи воры боятся как страшного су-
да. Сыновья Юрия Деточкина выходят сухими из во-
ды, хотя никакого альтруизма в их деятельности не
было и нет. 

Будут ли внесены поправки в уголовное законода-
тельство? Сейчас вопрос об отмене пресловутой
166-й вновь стал актуальным. И не только потому,
что соответствующие предложения готовятся на
рассмотрение в Госдуме. Совсем недавно у сына
российского премьера угнали автомобиль - новень-
кий «Lexus RX300». Аврал сотрудников всех сило-
вых ведомств (так всегда бывает, если воруют авто
уважаемого человека) принес результаты примерно
на десятый день. Лимузин был «случайно» обнару-
жен в одном из дворов. Наверное, тоже брали пока-
таться?

ВАН ДАММ ОТДЫХАЕТ

Операция по задержанию на-
летчиков началась сразу в не-
скольких городах России, где
подозреваемые имели съем-
ные квартиры или легальный
бизнес. По звонку с мобильно-
го телефона из московского
штаба одновременно в Челя-
бинске, Подмосковье и на сто-
личных адресах, где могли
скрываться бандиты, начались
аресты и обыски.

У оперативников была ин-
формация об имеющемся у на-
летчиков оружии. Поэтому «де-
сант» из сыщиков и следовате-
лей был усилен несколькими
бойцами. Как выяснилось поз-
же, предосторожность была не
лишней. Милиционеры столк-
нулись с отчаянным сопротив-
лением.

Силовик преступной группы
Тимур Гелашвили, получивший
по приговору только что закон-
чившегося суда 12 лет строгого
режима, имел отличную спор-
тивную подготовку. Это он во
время разбойного нападения
на проспекте Мира мгновенно
«вырубил» одну из жертв, ко-
торая пыталась оказать сопро-
тивление. Бандит с ходу в рас-
тяжке нанес мужчине удар но-
гой в челюсть. И жертва сразу
рухнула на асфальт.

Попробовал последователь
Ван Дамма «пошутить» и со
спецназовцами. Позже ему
пришлось об этом пожалеть.
Те, кто пришел с ним «знако-
миться» с постановлением на
арест, к такой реакции не при-
выкли. И приемами карате их
не удивить. Сами кое-что уме-
ют.

Второй член преступной
группы вел себя спокойнее.
Задержание Бадри Гелашвили
проходило в больнице Челя-
бинска, где тот пытался отле-
жаться, пока минует тревога.
Не удалось... Встретились по-
дельники уже в Москве, куда
их доставили для проведения
следственных действий, опоз-
нания свидетелями и экспер-
тиз. Характерно, что оба пре-
ступника и на следствии вели
cебя вызывающе, никаких об-
винений не признали, от пока-
заний отказались и при встре-
че с потерпевшими глаза не
опускали.

ГОП-СТОП С МОНТИРОВКОЙ

Из материалов уголовного де-
ла:

«Когда автомобиль ВАЗ-
2109 под управлением Брыко-
ва, рядом с которым находился
Гальцев, следовал мимо дома
№ 5 по Фрунзенской улице, до-
рогу перегородила темная ино-
марка с преступниками. Из нее

к водителю «жигулей» подбе-
жал Тимур Гелашвили. С дру-
гой стороны к автомобилю по-
терпевших приблизился неус-
тановленный соучастник. У
обоих в руках были металличе-
ские монтировки.

Гелашвили ударами монти-
ровки разбил лобовое и заднее
стекла автомобиля ВАЗ-2109.
Он же нанес удар монтировкой
по голове Гальцеву. А другой
соучастник несколькими удара-
ми монтировки разбил боко-
вые стекла машины и нанес не-
сколько ударов по голове Бры-
кову.

Преступники применили на-
силие, опасное для жизни и
здоровья. Сломив волю к со-
противлению Брыкова и Галь-
цева, они обеспечили себе сво-
бодный доступ к имуществу
потерпевших. Гелашвили про-
ник в салон через разбитое сте-
кло задней правой двери и от-
крыто похитил с заднего сиде-
нья сумку Гальцева, в которой
находились деньги и другие
ценности. После этого Гела-
швили вместе с неустановлен-
ным соучастником скрылись с

места преступления на машине
без номерных знаков...»

- Бандиты действовали
крайне дерзко, - рассказывает
старший следователь Главного
следственного управления
Алексей Ханский. - Психофи-
зические данные жертв для
них значения не имели. Агрес-
сивен человек, силен физиче-
ски, способен ли оказать со-
противление... Они действова-
ли жестким прессингом. Напа-
дали неожиданно, подавляли
людей грубостью, безогляд-
ной свирепостью, каким-то
варварством. Ведь могли про-
сто  открыть дверь, вырвать
сумку, скрыться. Нет, они каж-
дый раз разбивали стекла - ко-
гда битой, когда монтировкой,
а при необходимости «добав-
ляли» и самой жертве, не за-
ботясь о последствиях или
свидетелях. Ведь что удиви-
тельно, эпизоды зафиксиро-
ваны в дневное время, когда
вокруг полно людей, машин. И
все они на оживленных улицах
- Трофимова, проспекте Мира,
Фрунзенской. Налетчиков это
не волновало...

На след банды вышли по
оперативной информации, по-
лученной сотрудниками отдела
по борьбе с этническими орга-
низованными группами и пре-
ступными сообществами СКМ
ГУБОП МВД России. К тому
времени по Москве уже ходили
слухи о существовании некоей
группы налетчиков, которые,
как Летучий Голландец, раз за
разом уходят из расставленных
сетей. Поэтому оперативники
тщательно подготавливали за-
хват. Малейшая ошибка могла
привести к непоправимым пос-
ледствиям.

ТИМУР И ЕГО КОМАНДА

Лидером группы был старший
из Гелашвили Бадри. Его двою-
родный брат Тимур являлся в
большей степени исполните-
лем. У него и внешность соот-
ветствующая. Характерные
надбровные дуги, подбородок,
овал лица... Как считает Алек-
сей Ханский - типичный при-
мер теории Ломброзо.

Тимур и вел себя, мягко го-
воря, не слишком цивилизо-

ванно. Уже без протокола стар-
ший Гелашвили признавался
следователю: «С Тимуром веч-
но проблемы. Накуролесит где-
нибудь в ресторане, а потом
мне звонит - выручай, дескать,
я у ментов парюсь... Сколько
раз я его вытаскивал, сколько
раз приходилось просить за
брата!»

Бадри Гелашвили не слиш-
ком похож на брата. Не в плане
уважения к закону, разумеется,
а по хитрости, расчетливости.
Он имеет высшее образование,
грамотно рассуждает, дально-
виден и скрытен. По словам
оперативников, он водил друж-
бу с ворами в законе, давал
деньги на общак. В Москве
снимал квартиру в центре, а
жил в Челябинске, где у него
был свой косметологический
бизнес. В Челябинске его и за-
держал московский следова-
тель Игорь Кружилин.

Вообще-то Бадри, как и по-
ложено неглупому человеку, не
держал яйца в одной корзине.
И если бы не арест, вероятнее
всего, он успел бы скрыться за
границей. Интересно, что на су-
де братья объявили, что имеют
на момент совершения престу-
пления железное алиби. Млад-
ший Гелашвили, дескать, отды-
хал с друзьями в Ростове, а
старший - в Санкт-Петербурге.
Но на судью такие уловки впе-
чатления не произвели. О при-
говоре Тимуру мы уже упоми-
нали, а партнер по криминаль-
ному тандему получил шесть с
половиной лет заключения. И
то лишь потому, что сам лично
монтировки в руки не брал.

...Людям, расследующим
жестокие и дерзкие преступле-
ния, рисковать приходиться
постоянно. К угрозам - скры-
тым, а то и открытым - они дав-
но привыкли. Недавно одному
из сотрудников ГСУ пришлось
обеспечивать круглосуточную
охрану из омоновцев. Потому
что преступник через дружков
на воле дал понять: если меня
осудят - тебе конец.

Тот, кому работа следовате-
ля известна не по развлека-
тельным фильмам и приукра-
шенным детективным истори-
ям, хорошо знает: каждое дело
- поединок с преступником, ко-
торый готов пойти на все ради
свободы и возвращения в при-
вычный мир беспредела и лег-
кой наживы.

Следователь не участвует в
погонях и не сидит в засадах,
не вступает в рукопашную с
бандитами. Его оружие - отто-
ченный интеллект, знание за-
конов и личное мужество. Сре-
ди следователей нет слабых,
бесхарактерных людей. Это
профессия для настоящих
мужчин.

СЫНОВЬЯ 
ЮРИЯ ДЕТОЧКИНА

С БЕЙСБОЛЬНОЙ БИТОЙ

Расследование беспрецедентного уголовного дела завер-
шили сотрудники Главного следственного управления при
ГУВД Москвы. За тюремную решетку отправились члены
банды, занимавшейся налетами на клиентов обменных пунк-
тов. Только по доказанным трем эпизодам выручка преступ-
ников составила почти полтора миллиона рублей. 
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ОНИ ЛИБО ПОГИБАЛИ,
ЛИБО ВОЗВРАЩАЛИСЬ
ПОБЕДИТЕЛЯМИ.
ИНОГО БЫЛО НЕ ДАНО

Культпоход

КОЕ-ЧТО 
ОБ «ИНЖЕНЕРАХ»

Книга Валенти-
ны Антипиной
«Повседневная
жизнь советских
писателей. 1930-
1950-е годы»
(«Молодая гвар-
дия») остроумно
и правдиво рас-
сказывает об ус-
ловиях жизни,
взаимоотношени-
ях и бытовых
проблемах писа-
телей. Как жили
«инженеры чело-

веческих душ», что их волновало, насколько
сами они верили в то, о чем с таким пафо-
сом рассказывали читателям?

Основное место в книге уделено обстоя-
тельствам жизни и деятельности писателей
Москвы, Ленинграда, в меньшей степени -
провинции. В исследовании Антипиной
большое количество архивных документов и
фотографий публикуются впервые. Книга
рассчитана как на знатоков литературной
истории, так и на массового читателя.

КРАДУЩИЙСЯ ТИГР...
Книга Эдварда

Вернера «Мифы и
легенды Китая»
( и з д а т е л ь с т в о
« Ц е н т р п о л и -
граф») - одно из
фундаменталь -
ных западных ис-
следований ки-
тайской мифоло-
гии. Автор рас-
сказывает о про-
исхождении ки-
тайцев, их языке,
привычках, обря-
дах и особенно-

стях этикета. О том, как древнейшие леген-
ды, сказки и религиозные представления
китайцев были переосмыслены в духе идей
даосизма, затем буддизма, а позже сплави-
лись в причудливый многоцветный мир, ис-
пытавший огромное влияние конфуцианст-
ва.

ПРОСТО ЖИЗНЬ...
Молодой био-

лог Виктор
Служкин от без-
денежья идет ра-
ботать учителем
в рядовую перм-
скую школу. Он
ссорится и дру-
жит с учениками,
ходит в походы и
конфликтует с
женой, любит
маленькую доч-
ку и пьет вино с
друзьями. Он
живет, живет так
же, как тысячи
его соотечест-
венников... 

Новый роман молодого пермского писа-
теля Алексея Иванова «Географ глобус про-
пил» («Азбука-классика») можно назвать
историей про каждого. Наверное, поэтому
он уже завоевал много поклонников.

В ВОЛШЕБНОМ ЛЕСУ
Семь миллио-

нов книг уже рас-
ставлены по пол-
кам библиотек 27
стран мира. «Лес
Безмолвия» - так
называется ска-
зочный бестсел-
лер австралий-
ской писательни-
цы Эмили Родда,
впервые предста-
вленный на рус-
ском языке изда-
тельством «Азбу-
ка-классика». Ге-
рой книги Лиф
вместе со своим

приятелем Бардом отправляется в лес Без-
молвия, откуда еще никто никогда не воз-
вращался. Чтобы спасти свой город, друзья
должны собрать семь драгоценных камней,
похищенных некогда из волшебного Пояса
Тилоары.

Николай 
МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Эта картина Василия Чи-
гинского отличается от
других на эту тему. В

фильмах «К-19» и «72 метра»
показаны экстремальные об-
стоятельства, ибо, как ни
опасна жизнь подводников во
все времена, это все-таки ка-
тастрофы, потрясшие людей
в мирное время. Картина
«Первый после Бога» показы-
вает экстремальные будни.
Потому что это будни воен-
ные. В картине немало про-
счетов. Но куда более важно,
что она заставляет осознать,
прочувствовать: каждый день
моряков-подводников был ге-
роическим. Они не просто не-
сли службу. Они либо погиба-

ли, либо возвращались побе-
дителями. Иного не дано. Вот
почему каждая встреча тех,
кто оставался на берегу, и
тех, кто возвращался из похо-
да, превращалась в праздник.
Моряков по традиции встре-
чали блюдом с жареным по-
росенком, устраивали для них
пир, радостно суетились офи-
циантки, повара... Морякам
даже командиры прощали
пьяные загулы, любовные ин-
трижки... Простят ли зрите-
ли? Это еще вопрос...

Да, порой звучит в фильме
некая нотка развенчания ге-
роев. Впрочем, без этого,
возможно, не удалось бы до-
стичь достоверности. Ма-

ленький сын одной зритель-
ницы потом сказал: «Мам, а
помнишь, там дядя вот так
лежал на столе?» И изобра-
зил пьяного. Вот что он запо-
мнил. Ну а интрижка главного
персонажа показана так, что
вроде бы меркнет его сме-
лость. Такой, прости господи,
примитивный мужичок. Не
устоял перед красивой потас-
кушкой? Или его настигла
любовь? Зритель не должен
дописывать за драматурга
сценарий. Если сюжетная ли-
ния намечена пунктирно, но
четко, вызывая у зрителя
размышления, тогда другое
дело.

В то же время фильм зара-
жает радостью возвращения
подводников, избавления от
опасности. Проникшись пред-
ставшей на экране трагично-
стью той жизни, может быть,
многие простят картине ее не-
достатки.

В главном герое фильма
Александре Маринине (пре-
красная работа актера Дмит-
рия Орлова) люди старшего
поколения, возможно, угада-
ют черты Героя Советского
Союза Александра Марине-
ско. Хотя режиссер утвержда-
ет, что в фильме представлен
собирательный образ.

Бесспорно хороша в филь-
ме поэтическая символика.
Эта жутковатая красота -
скорбящей женщины на уте-
се, пробитого пулями, но по-
бедно развевающегося мор-
ского флага, океана, подоб-
ного Солярису, океана-моги-
лы - прекрасно передана опе-
ратором Арчилом Ахвледиа-
ни. Пожалуй, океан здесь -
еще один персонаж. Враж-
дебная роковая сила, которой
дерзнул противостоять чело-
век.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Прошел он в рамках программы «Национальная слава Рос-
сии», которую патронируют Фонд Андрея Первозванного и
Центр национальной славы России. Такие же акции для во-

еннослужащих, находящихся на лечении, состоялись в Цент-
ральном военном госпитале № 6 и Главном военном клиниче-
ском госпитале имени академика Н.Н. Бурденко.

Для участия в этой программе сложилась настоящая концерт-
ная бригада. Среди ее постоянных участников: духовный театр
«Глас», бард Андрей Селиванов, певец Давид Гвиннанидзе... В ка-
ждой акции обязательно участвуют школьники. Они дарят воен-
нослужащим подготовленные фондом подарки - иконки апосто-
ла Андрея Первозванного, книги, журналы, видео- и аудиокассе-
ты, кофе, чай, шоколад...

На концерт зрители собираются долго. Ведь для многих из них
это настоящий подвиг. У кого-то нет ног, другой слеп... И у всех
за плечами тяжелые испытания войной, болезнью и неясные
перспективы в будущем. Какие им надо спеть песни, прочитать
стихи, которые бы их утешили, дали силы, чтобы жить дальше?..

Но, возможно, им еще нужна и вера, что свое здоровье они по-
теряли не зря. И это действительно так.

- Мы знаем одну главную вещь, - сказал руководитель мис-
сионерского отдела фонда  Андрея Первозванного Владимир
Крупин, сын известного русского писателя. - Тот подвиг, кото-
рый вы совершили, - это самый главный подвиг для России.
Увы, во все века на нашу Родину посягали враги. И вы, защи-
щая территориальную целостность России, защищаете и всех
нас. Некоторые говорят, что духовность и нравственность уш-
ли или уходят. Но благодаря вам мы знаем, что это не так.

Ирина АХУНДОВА

НА КОНЦЕРТ - 
КАК НА ПОДВИГ
«Обрежу веревку, что тянет к земле.
Меж небом и морем лечу я к мечте...»
- вдохновенно читала школьница сти-
хи. Хлопали ей дружно, но совсем ти-
хо. Однако для девочки эти слабые ап-
лодисменты были, наверное, дороже
многотысячной овации. Ведь она уча-
ствовала не просто в концерте, а в кон-
церте благотворительном, который со-
стоялся недавно в Центральном воен-
ном госпитале ФГМУ «Медцентр при
Спецстрое России».

Снова создан фильм о подводниках -
«Первый после Бога». Так во время
Великой Отечественной войны назы-
вали командира подводной лодки.

Тема нынешних «Вечеров»
– юбилей фестиваля.
Большинство музыкантов

– постоянные участники вече-
ров на Волхонке. На этот раз
они свободны в избираемых
для исполнения программах:
это их дар музею, публике...
Честь открытия музыкальных
программ была предоставлена
победителю международного
конкурса пианистов имени

Святослава Рихтера Эльдару
Небольсину.

Параллельно с музыкаль-
ной программой по традиции в
музее проходят выставки. На
этот раз две: документальная,
включающая фотоматериалы
о предыдущих фестивалях
«Декабрьские вечера», и худо-
жественная под названием
«Скрипка Энгра». Второе при-
звание. XX век».

«Скрипка Энгра» – букваль-
ный перевод французской иди-
омы, не имеющей аналога в
русском языке. Своим происхо-
ждением это выражение обяза-
но великому французскому ху-
дожнику Жану Огюсту Домини-
ку Энгру (1780–1867), хорошо
игравшему на скрипке. По-рус-
ски такое увлечение именуется
вторым призванием. На выстав-
ке представлены работы из-
вестных деятелей театра, кино,
литературы (отечественных и
зарубежных), заявивших о себе
в изобразительном искусстве.

Известный актер Михаил
Александрович Чехов, племян-
ник великого русского писате-

ля, страсть к рисованию унас-
ледовал от отца – известного
журналиста и автора знамени-
тых шаржей. Выставлены его
эскизы декораций и костюмов
к пьесам У. Шекспира «Двена-
дцатая ночь» и «Король Лир».

Немецкий писатель и поэт,
лауреат Нобелевской премии
Герман Гессе рисованием за-
нялся уже в зрелом возрасте.
Он полагал, что это один из
способов спасти свою «на-
чальную свободу». На выстав-
ке можно увидеть его аква-
рельные ландшафты, предос-
тавленные  Национальным му-
зеем Шиллера и Немецким ли-
тературным архивом.

Его американский коллега
Генри Миллер серьезно увлек-
ся акварелью в начале 40-х. В

1943 году, по его собственно-
му признанию, создал около
200 акварелей. Десять листов
Миллера, экспонирующихся в
ГМИИ, привезены из частного
собраниия.

На выставке можно увидеть
работы Владимира Васильева,
Тонино Гуэрры, Фридриха
Дюрренматта, Юрия Завадско-
го, Жана Кокто, Сержа Лифа-
ря, Людмилы Петрушевской,
Святослава Рихтера, Дитриха
Фишера-Дискау - всего трина-
дцати знаменитых деятелей
искусства.

Концерты на Волхонке, 12
продлятся по 30 декабря 2005-
го, а выставка «Скрипка Энгра.
Второе призвание. ХХ век» по
22 января 2006 года.
Елена ЛИТОВЧЕНКО

ТАЛАНТ НЕ СДЕРЖИШЬ ВЗАПЕРТИ
С 1 декабря в Государственном музее
изобразительных искусств имени А.С.
Пушкина проходит XXV Международный
музыкальный фестиваль «Декабрьские
вечера Святослава Рихтера».

КОГДА КАЖДЫЙ ДЕНЬ
СУЛИЛ ГИБЕЛЬ

Выставка фотоху-
дожников Творче-
ского информаци-

онно-издательского цен-
тра (ТИИЦ) проходила в
выставочном зале «Ту-
шино» (СЗАО) и получи-
ла название «ФотоВиде-
ние». Авторы экспозиции
- молодые фотографы
Михаил Аверенков - опе-
ратор телекомпании «Се-
веро-Запад», Андрей Ле-
бедев - фотокорреспон-
дент, Сергей Федоров -
редактор газеты «Южное
Тушино».

Каждый из них ищет в
фотографии свой путь.
Так, Михаил Аверенков в
своих работах формирует
сюжет, находясь в центре
событий, но оставаясь до
нажатия кнопки затвора
незаметным. Его работы -
это репортажные снимки,

портреты, пейзажи. Мастерство Андрея
Лебедева состоит в способности пой-
мать момент, который лаконично рас-

кроет ход события. Однако и его виды
ночной Москвы, портреты, жанровые
сцены полны лиризма. Природа и виды
Москвы и Подмосковья - основная тема
фотографий Сергея Федорова. И снова
поражаешься, как часто мы проходим
мимо чего-то мелкого, но на самом де-
ле значительного.

Сегодня мы представляем фотогра-
фии молодых художников ТИИЦ, объе-
диненные одной темой: «Мой северо-
запад столицы».

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

Искусство фотографа состоит в том, что он видит окружающий мир по-
особому.  А увидев, способен предоставить это зрителю, который уди-
вится: как раньше не замечал?! Такое искусство художника называется
видением - с ударением на первый слог.

КАДРЫ ПОКАЖУТ ВСЕ
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ХОББИ НУЖНО ЧЕЛОВЕКУ, КОТОРЫЙ
НЕ ЗНАЕТ, ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ. А ЕСЛИ

ТЕБЕ ДАН ТАЛАНТ, ТЫ ОБЯЗАН
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЕГО СПОЛНА

Место встречи
-Знаете, наша школа бюджетная,

хотя имеет и платное отделе-
ние. На бюджетном учится око-

ло 100 человек. Больше и не надо, пото-
му что талантливых детей во все време-
на и везде мало. Но успехи наши связа-
ны прежде всего с системой обучения.
Ее главные принципы: поэтапность и яс-
ность задач. Все, что преподаватель за-
дает, он делает вместе с учеником. Учит
на своем личном примере. И ученик тог-
да наглядно видит, с чего начинать рабо-
ту, как ее вести и заканчивать.

- Систем, хороших и разных, очень
много. Зачем еще одна?

- На самом деле обучение живописи,
даже в вузах, сейчас переживает кризис.
Любой выпускник, будь то Строгановки
или Суриковки, скажет – мы учились
друг у друга. Существует так называемая
консультативная система. Преподава-
тель дает студентам традиционно сло-
жившиеся задания: нарисовать, скажем,
портрет, – после чего уходит. Потом он
может сделать какие-то замечания по
уже сделанной работе, но студент вы-
полняет задачу, фактически оставшись
один на один с собой. Я и сам так обу-
чался. А в 1990 году мне попалась книж-
ка, изданная в середине XIX века, «Руко-
водство по акварели». Оказалось, что те
приемы, до которых я доходил самосто-
ятельно, изучая работы старых масте-
ров, потратив уйму времени, там описа-
ны. В общем, долгие годы я изобретал
велосипед, усложнял дорогу к мастерст-
ву. К сожалению, такая ситуация сложи-
лась не только в художественном обра-
зовании. В средней школе, скажем, не-
сколько лет преподается иностранный
язык. Но большинство ребят и двух слов
на нем не свяжут.

- Вполне возможно, они просто не хо-
тели учиться.

- Далеко не всегда причина тут в нера-
дивости учащихся. Поясню... Каждый
предмет можно заключить в определен-
ную систему, которая позволит процесс
обучения вести наиболее эффективно.
Именно на этих принципах было постро-
ено дворянское образование в России,
которое отличалось очень высоким
уровнем. Дворяне прекрасно музициро-
вали, владели несколькими иностранны-
ми языками, могли писать стихи, ска-
жем, на французском и на русском. Если
посмотреть домашние альбомы дворян-
ских семей первой половины XIX века, то
там даже мелкопоместный помещик ри-
сует акварелью настолько здорово, что
куда до него многим нынешним профес-
сионалам. Наша школа, можно сказать,
открыла для широкой публики Ольгу
Александровну Куликовскую, проведя в
России ее первую выставку. Она была
младшей дочерью Александра III. Всю
жизнь рисовала акварели. Нельзя ска-
зать, что все ее работы отличные, хотя
некоторые просто великолепны. Эта ве-
ликая княгиня добилась таких результа-
тов благодаря полученному образова-
нию. Мы в своей школе фактически соз-
даем заново принципы, которые позво-
ляют обучить акварели практически лю-
бого человека.

- А зачем вообще обучать человека, у
которого нет соответствующих способ-
ностей?

- Чтобы помочь ему увидеть красоту
окружающего мира. Она ведь лучше рас-
крывается не от пассивного созерцания
на выставке картин. Когда человек при-
коснулся к искусству, рисует ту же лож-
ку, он начинает ею любоваться, видеть
особенности света, теней, дизайна. Тогда
все, что окружает его даже в быту, пере-
стает быть только функцией. Такой чело-
век, независимо от того, кто он по про-
фессии, богат духовно. Ему интересно
жить.

- Но ведь искусству и обучаются лю-
ди, которым не надо объяснять, как пре-
красен этот мир.

- Не скажите... Все мы очень разные.
И дети нынче совсем не те, как лет 20
назад. Помню, в детстве мама мне чита-
ла сказку «Аленький цветочек». Книга
была без картинок. И образ того же чу-
довища рождался в моем воображении
без каких-либо подсказок. А сегодня ре-
бенка окружает огромное количество
образов - из Интернета, видеофиль-
мов... А попроси его нарисовать Винни-
Пуха, и он начнет не «изобретать» этот
образ, а вспоминать все виденное, слы-
шанное и связанное с ним. Это в общем-
то нормально. У ребенка еще нет внут-
реннего стержня. Он живет подражани-
ем окружающему миру, в котором сей-
час, увы, изобилие книжек с дурными
картинками, убогих мультиков... В ре-
зультате набирается огромное количест-
во мусора, которое стирает уникаль-
ность ребенка. У меня шестеро детей,
они замечательные ребята, но у всех за-

штампованное сознание. Избавиться от
штампов можно с помощью творчества.
Но не у всех это получается.

- Почему школа Андрияки обучает
именно акварели?

- Потому что акварель – уникальная
техника, а отношение к ней как к вторич-
ному методу. Школа и создана для того,
чтобы появились люди, которые в этой
технике стали развиваться, а акварель-
ная живопись возникла как художест-
венное направление.

- Вы хотите сказать, что у нас не уме-
ют рисовать акварель? Честно говоря,
даже на вернисаже на Арбате можно
увидеть прелестные акварели, причем
самодеятельных художников.

- Мы с вами все-таки говорим о тен-
денциях, а не об отдельных художниках
или работах. И тут я бы не стал оцени-
вать состояние акварельной живописи
столь оптимистично.

Ее последний расцвет произошел в
начале XX века и связан с «Миром искус-
ства». Объединившиеся там художники
создали в этой технике очень много за-
мечательных работ. Появился даже тер-
мин – акварельность, что значит отсутст-
вие четких границ изображения, оно как
бы размывается, тает... Однако уже в 
30-х годах акварель становится уделом
эстетствующих художников. Еще больше
живописцев начали использовать ее
лишь как технику, позволяющую быстро
сделать эскиз будущей картины. То же
самое происходит и сейчас. Постепенно
искусство акварели деградировало, на-
глядный пример тому - использование
текстуры акварельных красок для созда-
ния популярных сегодня работ, в кото-
рых, по сути, отсутствует художествен-
ный образ. Его подменяют живописные
разводы на бумаге. Она смачивается с
двух сторон, кладется на стекло или на
любую невпитывающую поверхность. На
бумагу наносится краска. В течение по-
лучаса она, сохраняя влажность, рас-
плывается. Иногда довольно причудли-
во. Но это не является полноценным
творчеством. Это все равно что из всех
возможностей рояля использовать лишь

две клавиши. Зато увидеть сегодня пару
акварелей на выставке какого-то знаме-
нитого живописца - уже большая удача.

- Расскажите о лучших учениках ва-
шей школы.

- Наши ребята стали лауреатами пре-
мии Спивакова, но, честно говоря, мы не
поощряем участие в конкурсах. Это все-
таки рождает в детских душах зависть.
Да, есть очень одаренные дети, но я не
хочу никого выделять.

- А много ли из учащихся школы ста-
ли профессиональными художниками?

- У нас нет задачи, чтобы как можно
большее число ребят стали художника-
ми. Главное, чтобы ребенок развивался
как гармоничная личность. Хотя, конеч-
но, многие мечтают связать свою жизнь
с искусством. Наш диплом не дает ника-
ких особых прав для поступления в вузы.
Школа относится к учреждениям допол-
нительного образования, которые феде-
ральное законодательство приравняло к
кружкам. Но многие из наших ребят по-
ступают в художественные вузы. А есть и
те, кто, учась, скажем, в Строгановке, па-
раллельно занимается в школе, потому
что тут очень высокий уровень обучения.
На бюджетное отделение к нам посту-
пить непросто. Набор конкурсный. Сов-
сем не случайно у нас существует подго-
товительное отделение. Оно ориентирует
ребенка, помогает понять, нужно ли ему
тут заниматься, хватит ли у него для это-
го сил, сможет ли он выполнить те тре-
бования, которые к нему предъявят.

- Не слишком ли высокая планка для
кружка?

- Понимаете, когда школа создава-
лась, мне сразу предложили сделать из
нее образовательное учреждение. Но
сам я считал важным проверить - как
станет работать система обучения. А
вдруг не получится? И что тогда? Мне
предоставили здание, бюджетное фи-
нансирование, и все для того, чтобы по-
явилась очередная школа? Их в Москве
и так 28. Сейчас уже ясно, что система
обучения эффективна. Интерес к ней ог-
ромен. Школа работает в двух направле-
ниях – учебном и как выставочный ком-

плекс. У нас демонстрируются акварели
из фондов московских и провинциаль-
ных музеев, многие из которых никогда
широкая публика не видела. Выставки
самой школы прошли во многих россий-
ских регионах. И везде нас ждут.

- Создать школу – задача невероятно
сложная. Как вам удалось ее решить?

- Я только могу поблагодарить мос-
ковское правительство и лично Юрия
Михайловича Лужкова. Когда я в 1994
году поделился с ним идеей школы, он
сказал: «Я очень уважаю мастеров, кото-
рые хотят отдать людям то, чем владеют,
свои знания, опыт». Он поддержал меня.
Сейчас школа существует уже 7-й год. У
нас учится 760 человек. Среди них много
и взрослых. Потому что люди чувствуют
потребность раскрыть себя по-новому.
Причем желающих намного больше. Но
мы не можем принять всех, поскольку
школа рассчитана на 350 учащихся.

- Как у вас возникала идея школы ак-
варели?

- Наверное, это родители передали
мне желание обучать людей. Моя мать –
преподаватель иностранного языка. Отец
преподавал живопись в школе юных да-
рований (сейчас это Суриковский лицей),
которая создана в 1939 году. В 1941 году
отец ушел добровольцем на фронт, а по-
сле войны вернулся в школу. Последние
годы своей жизни был ее директором. Он
умер в 1977 году, а года через два я сам
стал там работать. Потом в Суриковском
институте. И тут стал понимать, что обу-
чение происходит неэффективно, спон-
танно, бессистемно. В 1989-м бросил
преподавание в институте. Создал не-
большую студию, которая размещалась в
моей мастерской. Сначала у меня обуча-
лись пять человек, потом их становилось
все больше, и, наконец, места на всех
уже не хватало.

- Почему сами вы стали заниматься
акварелью?

- Рисовать акварелью я начал еще до того,
как пошел в первый класс. Потом были сури-
ковская школа, институт, Академия худо-
жеств, где я занимался масляной живописью.
Много работал и продолжаю это делать в дру-

гих техниках. Мне все интересно: витраж, мо-
заика, декорации к спектаклям, эмаль, скульп-
тура... Но акварель все время рядом. Я полю-
бил ее, наверное, сразу, как только впервые
нанес акварельные краски на бумагу и увидел,
как они горят. Таково свойство этого материа-
ла – создавать на белом фоне необычайный
эффект свечения. Впоследствии я много экс-
периментировал с масляными красками, пы-
таясь добиться такой же цветовой вибрации.
Но масляные краски слишком тяжелый для
этого материал. Постепенно акварель стала
моим главным делом. Я понял, как такими
красками написать и пейзаж, и портрет, пере-
дать лиризм природы и драматизм человече-
ской личности. А потом настал момент, когда у
меня возникла потребность передать свои
знания другим.

- Кем вы себя больше ощущаете – пе-
дагогом или художником?

- Я с детства очень любил лепить. Сна-
чала делал фигурки из теста, из которо-
го моя мама пекла пироги. Потом из пла-
стилина. Мой отец занимался препода-
ванием живописи, летом выезжал с уча-
щимися на летнюю практику. Все рису-
ют, значит, и мне надо попробовать. А
когда пришло время выбора профессии,
у меня не было сомнений, кем стать. Ко-
нечно, художником. Я этим делом зани-
маюсь с утра до поздней ночи. Меня
иногда спрашивают: «Какое у вас хоб-
би?» А зачем мне оно? Хобби нужно че-
ловеку, который не знает чем заняться. А
передо мной таких проблем никогда не
стояло. Художество – это моя жизнь. Я
не могу без него существовать. Другое
дело, если я могу кого-то научить, то
должен это делать.

- В ночь перед открытием выставки
вашей школы в Манеже, приуроченной к
ее пятилетию, там произошел пожар. Не-
вольно поверишь в некую фатальность.

- Лично я уверен в том, что все проис-
ходящее с нами разворачивается по ка-
ким-то мистическим законам. И набор
жизненных случайностей имеет глубин-
ный смысл. Поэтому даже в самых тяже-
лых ситуациях я говорю себе: «Значит,
так должно быть».

- Вообще-то к таким взглядам надо
прийти.

- Это очень сложный вопрос. Скажу
лишь, что на мое мировоззрение повлиял
архимандрит Сергий (Василий Петрович
Савельев). Он умер в 1977 году. Человека
такого масштаба я больше в жизни не
встречал. Он служил в московском храме
Покрова Богородицы в Медведкове, что и
сейчас находится на Яузе. «Храм должен
быть во всех смыслах образцом», – гово-
рил отец Сергий. На паперти он написал:
«Все требы бесплатные». Он понимал, что
не каждому человеку позволяют средства
заказать молебен. У богатого, получается,
преимущества какие-то при общении с
Богом. Это несправедливо. Он отказался
от половины своей зарплаты, считая, что
эти деньги нужны в храме. Он реагировал
на все, что происходило в жизни. Читал
проповеди о пересадке сердца, умираю-
щих детях, полете на Луну, о Достоев-
ском, Пушкине, Есенине... Он жил по ве-
ре, оставаясь открытым для жизни. Так и
в искусстве самое сложное – следуя тра-
дициям, быть современным, оставаться
собой и видеть мир своими глазами.

- В известном смысле и Манеж после
пожара, являясь старейшей в стране вы-
ставочной площадкой, превратился в
один из самых современных залов.

- О пожаре я узнал сразу после траге-
дии. Приехал на площадь и видел, как он
горел. Состояние было очень тяжелое.
Все было готово к выставке – картины,
транспорт... Во все вложены средства
спонсоров. И теперь все это горело... В 5
утра я пошел в мастерскую. Спать не мо-
гу. И без всяких эскизов стал рисовать по-
жар... Утром опять пошел к Манежу. Встал
на то же место, что и ночью, и сделал ка-
рандашный рисунок. И уже в мастерской
стал писать большую акварель горящего
Манежа. Я ее закончил за два дня. И вы-
плеснул боль. Стало просто легче жить.

Пошел к Юрию Михайловичу Лужкову
и честно сказал, что не знаю, как теперь
быть. Ведь выставка в Манеже приуроче-
на к пятилетию школы, к первому выпус-
ку ее учеников. Для Лужкова она тоже
имела большое значение. Он открывал
школу, вручал каждому поступившему
портфель с художественными принад-
лежностями. А потом уже выпускникам
вручал свидетельства об окончании шко-
лы. Юрий Михайлович сказал, что через
год Манеж будет восстановлен. Откры-
вать его должна выставка нашей школы.
Честно говоря, такие сроки мне показа-
лись нереальными. Но все произошло
так, как он сказал. Скоро начнется строи-
тельство академии акварели, высшего
учебного заведения нового типа...

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Сергей АНДРИЯКА:
АКВАРЕЛЬ - ЭТО 
ВСЕ КРАСКИ МИРА

Картина Сергея Андрияки
«Вид на Москву-реку» те-
перь есть в коллекции
премьер-министра Япо-
нии Дзюнъитиро Кондзу-
ми. Ее подарил Владимир
Путин во время своего ви-
зита в Cтрану восходяще-
го солнца.
В январе в выставочном
зале на Поклонной горе
пройдет выставка Школы
акварели Сергея Андрия-
ки. Это будет вторая круп-
нейшая демонстрация ак-
варельной живописи в на-
шей стране за последние
лет 30. Первая прошла в
апреле в Манеже. В отре-
ставрированном зале тог-
да было представлено
свыше 4000 работ, при-
надлежащих народному
художнику России, акаде-
мику Российской акаде-
мии художеств Сергею
Андрияке и его ученикам.
Скоро уже семь лет, как в
Москве появилась школа,
которую он создал и воз-
главляет. Применительно
к живописи не хочется
употреблять такие слова,
как результат, но что по-
делаешь, если в этой
школе действительно до-
биваются очень высоких
результатов. «Благодаря
чему? - спросила я Сер-
гея Николаевича. - Здесь
собраны все сплошь та-
лантливые дети? Для них
созданы идеальные для
творческого развития ус-
ловия?»
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Зимой мы особенно много едим ра-
финированных и консервирован-
ных продуктов - хотя природа пре-
доставляет нам вполне достаточно
своих даров, чтобы сделать наш ра-
цион вкусным и полноценным.

НОЧЬ ДЛИННЕЕ - 
АППЕТИТ СКРОМНЕЕ

В ЗИМНИЙ ПЕРИОД ГОДА СОБЛЮДАЙТЕ НЕХИТРЫЕ
ПРАВИЛА:

Не наедайтесь на ночь. Лучше выпейте перед сном стакан
томатного сока или кефира, съешьте немного творога или
овощей. Хорош и напиток из шиповника.

Завтрак должен быть только горячим, но вместо крепко-
го чая или кофе лучше выпить стакан теплого молока или
травяной чай с медом.

Хлеба нужно есть меньше, полезны на завтрак пюре из яб-
лок с медом, морковью, сметаной, овсяные и другие каши.

Пейте больше жидкости, чтобы удалить шлаки из орга-
низма. Включайте в меню свежие соки, минеральную воду с
лимоном, настои мяты, липы, малины, а еще сок... кваше-
ной капусты. Он омолаживает, бодрит, дает витамин С,
улучшает цвет лица.

Избегайте чрезмерно сухой пищи и слишком жирной – она
способствует вялости и потере аппетита. Холодная пища, а
также чрезмерное употребление кислого ведет к дряхлости.
Острое и соленое вредно для желудка в любое время года.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

20
ИЗБЕГАЙТЕ ПИЩИ СЛИШКОМ СУХОЙ
ИЛИ СЛИШКОМ ЖИРНОЙ – 
ОНА СПОСОБСТВУЕТ ВЯЛОСТИ 
И ПОТЕРЕ АППЕТИТА

Будем здоровы!
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КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

Ежедневные стрессы, напряжение, активный образ жизни постепенно 
увеличивают риск утраты трудоспособности из-за болезней суставов и по-

звоночника. МАТРИКС — новейшая разработка наших специалистов. 
Цель создания МАТРИКСА состоит в том, чтобы в достаточном коли-

честве дать организму весь "строительный материал", необходи-
мый для восстановления суставной жидкости, хряща и соедини-
тельной ткани. Входящий в комплекс хондроитина сульфат - 

один из основных структурных составляющих хряща, который стимули-
рует регенерацию (обновление) хряща, поддерживает вязкость синовиальной 

жидкости и оказывает анальгетическое и противовоспалительное действие.
Клинические испытания доказали эффективность лечения при таких заболеваниях, как 

артрит, артроз, коксартроз, остеоартроз, гонартроз, дорзопатия, дегенеративная этио-
логия (остеохондроз, остеопороз, спондилит, спондилез), отложение солей и др., осо-
бенно для лиц пожилого возраста.
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Способствует восстановлению позвоночных дисков и костной ткани, 
а также после переломов и спортивных травм.

Улучшает питание и состояние кожи, волос и ногтей. Не имеет аналогов в мире.

Получить консультацию и заказать препарат вы можете

с 10 до 19 часов (кроме воскр.) по тел.: 8(095) 730-18-49

МАТРИКС - ПРЕПАРАТ XXI ВЕКА

Если вы кашляете, следует обра-
титься к врачу, даже при нормаль-
ной температуре тела. Заболева-

ния дыхательных путей могут проте-
кать при незначительно повышенной
температуре или вовсе без нее. Помочь
в постановке диагноза может характер
кашля. Поэтому врачи и обращаются
иногда к пациентам с просьбой: «По-
кашляйте, пожалуйста». Сухой кашель,
как правило, бывает в самом начале
острого ларингита, трахеита, бронхита,
пневмонии. Постоянный кашель сопро-
вождает хронические заболевания
глотки, гортани, трахеи, хронический
бронхит, заболевания органов кровооб-
ращения. У тех, кто курит, — преиму-
щественно по утрам, влажный, но с
трудно отделяемой мокротой (кашель
курильщика).

В зависимости от типа кашля приме-
няют разные лекарственные средства.

При сухом эффективны препараты:
тусупрекс, стоптуссин, либексин. Пос-
ледний значительно снижает раздраже-
ние слизистой оболочки трахеи и брон-
хов, но может вызывать побочное дейст-
вие в виде тошноты. При влажном кашле
рекомендуются бромгексин, мукалтин,
бронхикум и другие лекарственные
средства, обладающие отхаркивающим
действием. Противокашлевые препара-
ты принимают 3— 4 раза в день незави-
симо от приема пищи.

При отделении большого количества
мокроты противокашлевые препараты
противопоказаны.

Фитотерапия зачастую эффективнее
медикаментозного лечения, так как ока-
зывает комплексное действие. Отвары и

настои не только подавляют кашлевый
рефлекс, но и снимают воспаление сли-
зистой оболочки гортани, трахеи, улуч-
шая свойства мокроты. При частом су-
хом кашле эффективны корневища и
корни валерианы лекарственной, трава
чабреца, корневища и корни синюхи го-
лубой, травы росянки круглолистной,
душицы обыкновенной. Обволакиваю-
щее и противовоспалительное действие
оказывают корни, листья и цветки алтея
лекарственного, корни солодки голой,
листья и цветы коровяка скипетровид-
ного, почки сосны обыкновенной, трава
багульника болотного и другие расте-
ния. Улучшают отделение мокроты тра-
ва термопсиса ланцетного, корни, кор-
невища, цветки и листья первоцвета ве-
сеннего, трава фиалки трехцветной,
плоды и семена аниса обыкновенного,
листья и цветки мать-и-мачехи обыкно-
венной. Расширяют просвет бронхов,
облегчают дыхание трава эфедры хво-
щевой и двухколосковой, корни солод-
ки голой, трава фиалки трехцветной,
плоды фенхеля, корни и корневища ис-
тода сибирского.

При ХРОНИЧЕСКОМ ФАРИНГИТЕ, ЛА-
РИНГИТЕ, ТРАХЕИТЕ, БРОНХИТЕ, когда
кашель сухой, раздражающий, эффек-
тивны следующие сборы. Плоды фенхе-
ля — 1 часть, листья мяты перечной,
цветки ромашки лекарственной, листья
шалфея — по З части. Чайную ложку
сбора (с верхом) заварите стаканом ки-
пятка, настаивайте в течение получаса,

процедите. Настой используйте для по-
лоскания горла.

Корень солодки, трава фиалки трех-
цветной, листья мать-и-мачехи, листья
медуницы — в равных частях. Завари-
те стаканом кипятка, настаивайте пол-

часа, процедите и выпейте в теплом
виде небольшими порциями в течение
дня.

Состоянию больного ОБСТРУКТИВ-
НЫМ БРОНХИТОМ при кашле с трудно
отделяемой мокротой и одышкой помо-
гут такие сборы. 

Почки сосны, корень солодки, корень
алтея, плоды аниса, листья шалфея — в
равных частях. Столовую ложку сбора
залейте 2 стаканами кипятка, настаивай-
те 3—4 часа, процедите. При обострении
принимайте по 2 столовые ложки каж-

дые 2—3 часа, в период ремиссии —
2—3 раза в день.

Трава фиалки трехцветной — 2 части,
почки сосны — 2 части, трава подорож-
ника — 1 часть, корень синюхи — 1
часть. 2 столовые ложки сбора залейте 2
стаканами кипятка, настаивайте 20 ми-
нут, процедите. Принимайте по 1/4 ста-
кана 3—4 раза в день в течение 8—10
дней.

Если у вас ХРОНИЧЕСКИЙ ТРАХЕИТ
или НЕОБСТРУКТИВНЫЙ БРОНХИТ и от-
деляется слизисто-гнойная мокрота,
воспользуйтесь сбором: листья мать-и-
мачехи, трава душицы, лист эвкалипта
— в равных частях. Столовую ложку
сбора залейте стаканом кипятка, настаи-
вайте 15—20 минут, процедите. Прини-
майте по 1/3 стакана 3—4 раза в день.
Курс лечения — 4—6 недель. ИНГАЛЯ-
ЦИИ можно делать на основе указанных
отваров и настоев. Также весьма эффек-
тивны ингаляции с использованием на-
стоя сосновых почек (столовую ложку
почек залейте стаканом кипятка) и ще-
лочные (чайная ложка пищевой соды на
литр кипятка), минеральные (подогрейте
стакан боржоми).

При активном лечении кашель обыч-
но прекращается через две недели. Ес-
ли  состояние не улучшается, стоит
тщательно обследоваться, лучше в спе-
циализированном пульмонологическом
отделении, где есть возможность про-
вести не только рентгеноскопию и
бронхоскопию, но и микробактериоло-
гическое и цитологическое исследова-
ние мокроты. С помощью этих и других
современных методов диагностики
можно точно определить, почему вы-
здоровление затягивается, а значит, из-
бежать перехода заболевания в хрони-
ческую форму.

Подготовила 
Светлана ГУСЕВА

В материале использованы
рекомендации профессора 

И.П. ЗАМОТАЕВА

Вее слюне находятся гирудин,
препятствующий свертыва-
нию крови, различные фер-

менты, ингибиторы, уксус, гиста-
миноподобные вещества, которые
оказывают на человека как общее
действие, так и местное. При укусе
пиявки происходит кровопускание
на уровне капилляров, артериол,
венул и лимфатических сосудов. В
результате у человека нормализу-
ется температура, снижается дав-
ление, сахар в крови, рассасыва-
ются микротромбы, включаются
антисептический, противоотечный
и обезболивающий механизмы.

Чаще всего лечение пиявками,
или гирудотерапию, применяют
при венозном застое в органах и
тканях, лимфостазе, тромбозе ар-
терий и вен, сгущении крови, на-
рушениях трофики тканей. Но пи-
явка, конечно, не панацея. Она
лишь облегчает течение основно-
го заболевания. А когда сеансы
частые и со множеством пиявок,
это даже может нанести вред
больному. При гирудотерапии  ле-
карства, назначенные врачом, не
отменяются!

Противопоказания к гирудоте-
рапии: пониженная свертывае-
мость крови; истощение организ-
ма; гипотония; беременность; ин-
дивидуальная непереносимость;
детский возраст.

Для лечения подходят лишь ме-
дицинские пиявки, купленные в
аптеках, а не на Птичьем рынке.

Пиявок держат в банках с отсто-
янной водой - но не кипяченой, не
родниковой, не колодезной. Банку
нельзя мыть моющими средства-
ми, добавлять в нее подкормку в
виде сахара, меда. Пиявки не лю-
бят резких запахов, шумов, яркого
света. Дезодоранты, духи, пот им
тоже не по вкусу.

Длина взрослой лечебной особи
от 7 до 20 мм, средний размер
12 мм. Вес около 3 г. За час она мо-
жет забрать у человека до 15 мл
крови. Насытившись, отпадает. Кро-
вотечение из ранки иногда продол-
жается часами, и за это время мож-
но потерять еще около 50 мл. Для
лечебных целей используют голод-
ную, активную особь. При необхо-
димости извлечь небольшое коли-
чество крови, ставят маленьких пи-
явок и на короткое время. Если сама
она не отпадает, следует капнуть на
нее раствором соли. И еще... Через
пиявку ничем нельзя заразиться!

Ранку нельзя обрабатывать йо-
дом, спиртом, зеленкой. На нее
накладывается стерильный там-
пон, салфетка, а сверху - толстый
слой ваты и бинт.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

КАК ПОБЕДИТЬ В ПОЕДИНКЕ С КАШЛЕМ

В очереди у кабинета терапевта, как правило, слышен кашель. И неудиви-
тельно: это один из самых распространенных симптомов целого ряда заболе-
ваний — от ОРВИ, гриппа до бронхита и даже туберкулеза легких. Что делать,
если начался кашель? Бежать в аптеку за лекарствами? Не спешите, сначала
необходимо выяснить причину недомогания.

«Впился как пиявка», - говорим мы по при-
вычке. Хотя большинство современников
слабо представляют себе, что это такое. Ме-
жду тем пиявка - настоящая биохимическая
лаборатория. 
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ВРУЧИЛ
ТРЕТЬЯК 
КУБКИ
Снова наш выдающий-

ся хоккейный голки-
пер Владислав

Третьяк собрал мальчишек
со всего света, чтобы про-
вести международный тур-
нир и вручить призы его
участникам.

В гости к россиянам при-
ехали их юные ровесники
из Чехии, Швеции, Канады,
Швейцарии. Размах сорев-
нований нынче таков, что
матчи проводились не
только в Москве, но и в Ом-
ске, Тюмени, Салехарде,
Саратове, Санкт-Петер-
бурге.

Традиционные состяза-
ния венчал поединок 14-
летних хоккеистов ЦСКА и
канадского клуба «Торон-
то». Отменным выдался
матч! Зрители, почти до от-
каза заполнившие трибуны
Дворца спорта на Ленин-
градском проспекте, увиде-
ли красивые комбинации,
изящно забитые шайбы.
Юные армейцы порадовали
болельщиков, победив со
счетом 5:1. Блеснула трой-
ка нападения Виталий Бон-
дарев - Александр Денеж-
кин - Андрей Кучин. На ее
счету все голы команды.

21Стадион для всех
ЖАЛЬ, СЕЗОН

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ -
РОССИЙСКИЕ ФУТБОЛИСТЫ

ТОЛЬКО ВХОДЯТ ВО ВКУС
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...Бойцы в средневековых
доспехах запросто разгу-
ливали по залу, сцене и
кулисам столичного ки-
нотеатра «Ханой». Орга-
низаторы необычных со-
ревнований провели не-
плохую рекламную ак-
цию. К вечерним, решаю-
щим поединкам публика
пополнила ряды болель-
щиков, - в основном при-
шла молодежь.

Явидел даже мам с грудными младен-
цами, они с любопытством взирали
на происходящее. На двух ристали-

щах одновременно (своеобразных рингах)
шли нешуточные сражения. Бойцы в же-
лезных доспехах отчаянно рубили друг
друга стальными мечами, вес которых ки-
лограмм пятьсот граммов.

- Советую зрителям освободить первый
ряд, а то обломок меча может вас настиг-
нуть, - предупреждал арт-директор турни-
ра Ян Хотетовский.

Действительно, скрежет металла был
ужасающе звонким. Клинки с треском-шу-
мом летели со сцены в зал. Бойцы из цен-
тра ристалища жались к канатам, мечи
мелькали там и сям...

Не знаю кому как, а мне пришлась по
душе романтика средневековья в исполне-
нии современных ребят и девушек. Забе-
гая вперед, скажу - турнирные бойцы ока-
зались людьми весьма интересными. А
собрали их в кинотеатре «Ханой», что в
Ясеневе, представители Ассоциации клу-
бов исторического фехтования. Наша га-
зета с удовольствием взяла информаци-

онное шефство над подобным турниром.
- Словно кровь предков взыграла, - при-

знался Артем Богданов, выпускник фа-
культета философии МГУ, член клуба «Зо-
лотые леса». - Два года фехтованием за-
нимаюсь, но прежде чем выйти на поедин-
ки, полгода тренировался. Без подготовки
здесь делать нечего.

Кроме техники необходима смелость:
во время двухминутного боя разрешают-
ся удары по туловищу, голове, конечно-
стям. Во время одной из встреч Артему
Богданову в кровь рассекли палец, но он
бился до конца, и только покинув риста-
лище победителем, обратился к доктору.
По правилам, нельзя колоть мечом в об-
ласть паха, голеностопа, спины и стопы.
За такие нарушения могут дисквалифи-
цировать. Но рыцари, похоже, берегли
друг друга, не позволяя разгуляться
страстям.

- Что вы, спокойно фехтую, - едва сняв
доспехи, рассказала симпатичная Таня Гу-
сева (не знал я на тот момент, что беседую
с будущей чемпионкой). - Очень люблю
историю, много читаю. И в наш клуб «Бай-
ард» не случайно пришла.

Кстати, Таня учится в Литературном ин-
ституте имени Горького, в свои 19 лет уже
выпустила стихотворный сборник. Еще иг-
рает в футбол за дворовую команду, обо-
жает рок-н-рол. Вот такие самобытные
люди берутся за меч.

А 25-летний Дмитрий Ромадин приехал
на турнир из Казани. Парень с головой,

без пяти минут выпускник аспирантуры
местного университета, математик. И за-
чем решил мечом махать?

- Здесь нагрузки колоссальные, дина-
мика потрясающая, - поясняет Дима. - По-
лучаю удовольствие.

Дмитрий, как и многие его коллеги, де-
лает доспехи сам, в мастерской казанско-
го клуба «Витязь». Выделка же меча тре-

бует особой технологии, и тогда фехто-
вальщик обращается за помощью к масте-
ру, он выполняет работу на заказ. Видимо,
оружие получилось на славу, гость из Ка-
зани обыграл москвичей в средней весо-
вой категории (до 85 кг), получив из рук
организаторов памятные призы - новень-
кий меч.

Среди тяжеловесов (свыше 85 кг) по-
бедил туляк Олег Лукьянов из клуба
«Сварга», в легком весе (до 70 кг) силь-
нейшим стал Виктор Портнов из столич-
ной команды «Русская изба». Номина-
цию - бои с полуторными мечами без
щитов - выиграл представитель того же
клуба Павел Пасечник. «Русской избе»
достался и главный командный приз -
«Стальной кубок».

-Всегда мечтал стать именно
боксером, - предвосхитил
вопрос Сергей. - Смотрел по

телевизору бои и заболел этим ви-
дом спорта. Никто меня не агитиро-
вал, в секцию записался сам. Пришел
в бокс поздно, почти в 15 лет, многие
мои ровесники давно уж тренирова-
лись.

- Какими титулами успели обзаве-
стись за время выступлений, кроме
недавнего европейского успеха?

- По два раза выигрывал Кубок
России и чемпионат, разумеется в
своем возрасте. На Кубе побывал в
составе молодежной сборной. Очень
интересно потягаться с тамошними
бойцами, вы же знаете, они одни из
сильнейших на планете. Три матча
мы провели, победил во всех боях.
Но были и поражения, из-за которых
сильно переживал. Вот в финале ми-
рового первенства проиграл венгер-
скому боксеру, правда, он опытнее,
старше, и на Олимпиаде в Афинах
выступал.

- В ваших планах Олимпиада зна-
чится? В Пекин в 2008 году вполне
можно попытаться попасть...

- Конечно! Но для этого надо тру-
диться в поте лица. Стать первым но-
мером в сборной, выигрывать пре-
стижные турниры - чемпионаты стра-
ны, Европы, мира, отборочные со-
ревнования к Олимпиаде. В общем,
постоянно подтверждать свою состо-
ятельность.

- Приходится ли отказывать себе в
каких-то удовольствиях или ведете
обычный образ жизни, присущий  ре-
бятам вашего возраста?

- На танцы с боксерами по «Торпе-
до» не хожу. Хотя, что скрывать, с
девчонками знакомимся, мы все-та-
ки пацаны! В кафе можем посидеть,
соку попить. Музыку слушаем, книж-
ки читаем, я произведениями Коэльо
увлекся. Бродим по дорожкам парка
«Коломенское», очень там красиво.

Но главное - бокс. Мечты ведь не
сбываются сами по себе, их каким-

то образом надо воплощать - за счет
труда. Поэтому режим обязателен, у
меня почти все друзья - спортсме-
ны. Люди не выпивающие, не куря-

щие. Еще не позволяет расслабить-
ся учеба на первом курсе горного
университета, она очень даже дис-
циплинирует.

- Простите, а умение драться в
обыденной жизни вам пригодилось?
Возникали нештатные ситуации?

- В Москве кулаками не махал, а в
Краснодаре, где живут родители, ме-
ня все в округе знали, редко кто дра-
ки затевал, хотя иногда случались за-
варушки. Друзей надо было выру-
чать. Вообще я парень спокойный, не
взрывной, поэтому конфликтовать
со мной почти невозможно. Стара-
юсь ссор избегать, какие-то вещи в
шутку перевожу, и напряжения как
ни бывало.

- Значит, родители отпустили вас
одного и совсем тогда юного - в Мо-
скву. Не страшно было? Или ехали с
удовольствием?

- Что вы, сначала боялся, ведь мне
исполнилось на тот момент всего
шестнадцать. Родные, конечно, пере-
живали - как буду жить в огромной,
незнакомой столице? Меня опекает и
тренирует замечательный наставник
- Олег Владимирович Меньшиков,
первое время жил в его семье. Затем
руководители клуба сняли квартиру.
Обосновался вместе с еще двумя ре-
бятами недалеко от метро «Коломен-
ская».

Я быстро адаптировался. В «Тор-
педо» потрясающая атмосфера! Ее
создают наши тренеры и президент
клуба Валерий Владимирович Круж-
ков. Они к нам, юнцам, по-людски от-
носятся. Никто не обделен внимани-
ем. И ребята, мои ровесники, между
собой очень дружны, у нас, можно
сказать, одна семья.

- Ну, хорошо. А как же вы без ро-
дителей обходитесь, ведь вкуснее
мамы, пожалуй, никто не приготовит?

- Я все умею делать сам. Плов - ре-
бята пальчики облизывают. Супы
разные варю, борщ на славу удается.
Картошку тушу. Родители в свое вре-
мя научили кулинарным премудро-
стям. Соскучился все-таки по дому,
надеюсь, к Новому году появится
окошко, - съезжу в Краснодар.

- Вернемся к теме бокса. Вы, не-
смотря на молодость, уже ощутили
вкус громких побед. Выигрываете
эффектно, нокаутами?

- Такой цели не ставлю. Я люблю
обмануть соперника за счет техники,
хорошего движения на ринге. В об-
щем, и руками, и головой работаю.
Например, в финальном бою чемпио-
ната Европы в Таллине победил за яв-
ным преимуществом, - не нокаутом, а
с перевесом в двадцать ударов.

- Любопытно, и кто в этой связи
ваши кумиры?

- Импонирует манера кубинца Ма-
рио Кенделана, олимпийского чемпи-
она Афин. Костя Цзю тонко, умно бо-
ксирует. У этих людей есть чему по-
учиться...

Российские футбольные клубы
неплохо выступили в очеред-
ных матчах европейского Куб-
ка УЕФА. Три победы из трех -
это что-нибудь да значит.

НАПОСЛЕДОК - 
ХЕТ-ТРИК
Пожалуй, ярче других отечественных команд

сыграл «Локомотив». Он приятно удивил, хо-
тя прежде уверенную поступь железнодорож-

ников воспринимали как обычное явление. Нынче
при счете 0:2 в поединке с датским «Брондбю» я,
признаться, уже мысленно «хоронил» московских
футболистов - выглядели они неубедительно. На
своем-то стадионе!

Однако во втором тайме игра преобразились. Ко-
нечно, можно сказать, что гости бездарно действо-
вали в защите, но это не умаляет достоинств наше-
го клуба. 

Вагоновожатый, то бишь капитан команды  Лось-
ков, забил трижды, его гол (четвертый и последний
по счету) был потрясающе красивым. Дальняя, вы-
веренная передача через полполя Евсеева, и Лось-
ков одним касанием перевел мяч в угол ворот
«Брондбю» - 4:2. Кроме лидера клуба солировал
форвард Лебеденко, отправивший снаряд под пере-
кладину. В общем, могут, когда захотят. Подума-
лось: жаль, сезон заканчивается, российские фут-
болисты только входят во вкус большой игры...

Истинными профессионалами оказались армей-
цы. Они избежали резких спадов в спортивной фор-
ме, конкуренты, те же «Спартак», «Локомотив», так
и не дождались от ЦСКА отступления с завоеванных
позиций. И в Европе нынешние обладатели Кубка
УЕФА по-прежнему котируются. Что и подтвердил
ход домашней встречи с болгарским «Левски». Пер-
вый тайм - 0:0. Подопечных Валерия Газзаева, как
водится, не смутил столь невзрачный ход событий. 

В начале второй половины встречи армейцы
прибавили в движении, в желании поразить цель.
Бразильский кудесник мяча Вагнер Лав открыл
счет после, казалось бы, простой и в то же время
красивой комбинации. Он же за 20 минут до кон-
ца удвоил преимущество. Думаю, взыскательный
тренер Газзаев всыплет по первое число своим
футболистам за расслабленность на исходе по-
единка. Игроки нашего клуба проспали выпад
болгарских коллег в почти безобидной ситуации -
2:1. ЦСКА взял-таки свои три очка. Они пригодят-
ся для выхода из группы в следующий этап сорев-
нований.

«Зенит» с «Севильей» соревновались в зрелищ-
ности. Здорово получилось! Россияне с испанцами
не отсиживались в обороне, ранний гол Кержакова
только обострил отношения команд на стадионе
«Петровский». Дальше могли забить и те, и другие.
Гости в иные моменты были ближе к успеху, но
фортуна и толика мастерства «Зенита» перевесили
потуги испанцев. Кержаков сделал дубль, соперни-
ки отыграли один мяч в самом конце игры. 2:1 в
пользу питерцев.

Так бы и дальше...

...А ДЕВУШКИ - ПОТОМ!
В свои 18 лет он уже мастер спорта международного класса. Бьет жест-
ко, отчаянно, по свидетельству очевидцев, обыгрывает даже куда более
зрелых по возрасту боксеров. Хотя на первый взгляд в общении просто
милашка: застенчив, скромен. 
Сергей ВОДОПЬЯНОВ (весовая категория 48 килограммов) представляет
московский клуб «Торпедо», в зале которого тренируется, готовясь к
важным поединкам. Там мы его и застали: Сережа отчаянно лупил по гру-
ше, отрабатывая удары. Недавно в Таллине он завоевал «золото» чемпи-
оната Европы среди молодежи.

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

БЕЙ МЕЧОМ, 
РЫЦАРЕМ СТАНЕШЬ
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Наступила пора для выращивания
растений на подоконнике. Мно-
гие предпочитают петрушку и

лук, поскольку они неприхотливы и
дают хороший урожай. Однако суще-
ствуют еще десятки однолетних и
многолетних культур, отличающихся
разнообразными свойствами. К ним
относятся пряновкусовые. К примеру,
майоран обладает оригинальным аро-
матом и является пикантной припра-
вой к различным блюдам. Котовник
лимонный сочетает ароматы герани,
розы и лимона, прекрасно гармониру-

ет с салатами. Мелисса с ее горькова-
тым вкусом - отличная приправа к мо-
лочным блюдам, компотам и уксусу, а
ее веточки используют при солении.
Наконец, базилик анисовый, переч-
ный или лимонный ароматизирует ук-
сус, соусы и овощные соки.

Поливать комнатные растения луч-
ше понемногу, причем водой, которая
стоит в открытой посуде не менее су-

ток. Подсветка люминесцентными
лампами растениям тоже понравится.
Усилить освещение можно зеркалами,
поставленными с разных сторон. Что-
бы поверхность почвы в горшочках и
ящиках не пересыхала, можно присы-
пать ее песком, мелкой галькой или
ракушечником. А еще лучше ставить
между горшками с растениями низкие
вазы с водой.

Оттепели в декабре сопровожда-
ются дождями и быстро тающим
снегом. Оголенные многолетники и
не прикрытые лапником луковичные
могут существенно пострадать. Что-
бы этого не произошло, проверьте,
не сорвал ли ветер укрытия с тепло-
любивых растений, не упали ли сне-
гозащитные щиты и ящики, укрыва-
ющие розы.

Если на стеклянной крыше парни-
ка время от времени остается снег,

расстраиваться особо не надо. Он
хорошо очищает стекла от грязи.

Когда вы в очередной раз наведа-
етесь в свои закрома за свежими
овощами и фруктами, обратите вни-
мание на стены и потолок хранили-
ща. Если они покрыты влагой, про-
ветрите помещение, чтобы снизить
температуру, но не ниже 1 – 2 граду-
сов тепла. Если в хранилище слиш-
ком сухо, поставьте там емкость с
водой.
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НАСТУПАЕТ ПЕРИОД САМЫХ КОРОТКИХ
ДНЕЙ И САМЫХ ДЛИННЫХ НОЧЕЙ. 
НО ДАЧНИКУ РАССЛАБЛЯТЬСЯ НЕ СТОИТ:
ЗИМНИЙ ЧАС ДЛЯ УРОЖАЯ ДОРОГ

Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Влажность воздуха в мос-
ковских квартирах летом
обычно составляет 30-60
процентов. Такие показате-
ли близки к комфортным. А
вот зимой ситуация гораз-
до хуже. 

Редко у кого в квартире в холодное время
года влажность воздуха более 40 процен-
тов. Обычно это 20-30 процентов.  На

столь низкие показатели влияет отопление и
снижение притока свежего воздуха с улицы. В
одном из офисных помещений с глухими неот-
крывающимися окнами  экспертами нашего
центра была зафиксирована влажность 8 про-
центов! В квартирах самое низкое из отмечен-
ных нами значений - 12 процентов.

Между тем согласно  гигиеническим требова-
ниям к жилым помещениям в  теплый период

года показатель относительной влажности дол-
жен составлять  30-60 процентов. В зимний -
30-45. При нарушении нормального содержа-
ния паров воды в воздухе у человека снижается
иммунитет, осложняется течение хронических
заболеваний, снижается работоспособность.

Так, сухой воздух, влажность которого ме-
нее 30 процентов, способствует обезвожива-
нию внешних покровов и слизистых оболочек.
Как следствие – заложенность носа, подкаш-
ливание, затруднение дыхания, раздражение
горла, сухость кожи, ослабление волос. Осо-
бенно  такой воздух вреден для младенцев, у
которых слизистая оболочка носа и горла бо-
лее чувствительна, чем у взрослых. Кроме то-
го, в сухой атмосфере значительно усиливают-
ся процессы накопления статического элект-
ричества на одежде и синтетических материа-
лах. Рассыхается мебель, паркет, портятся де-
ревянные музыкальные инструменты.

Высокая влажность тоже отрицательно
сказывается на здоровье человека. Она отя-

гощает течение многих заболеваний. Особен-
но чувствительны к высокой влажности боль-
ные гипертонической болезнью и атероскле-
розом. При высокой влажности создаются
благоприятные условия для роста плесени и
размножения болезнетворных бактерий в
воздухе.

Влажность воздуха практически не зависит
от степени износа конструкций дома и отде-
лочных материалов. Однако при исследова-
ниях отмечается, что воздух в частных домах,
отделанных новыми листами гипсокартона,
очень сухой – 10-20 процентов. В старых до-
мах на первых этажах часто можно встретить
повышенную влажность воздуха из-за сырых
подвалов (60-70 процентов).

Существуют признаки сухого и переувлаж-
ненного воздуха.

Скорее всего, воздух в помещении сухой,
если:

наблюдается ухудшение состояния больных
астмой и аллергическими заболеваниями;

постоянно возникает ощущение заложенно-
сти носа; сухости слизистых оболочек и кожи;

заметно подсыхают кончики листьев у ком-
натных растений;

накапливается электростатическое электри-
чество (когда «бьет током» от одежды, отделоч-
ных материалов, животных);

быстро рассыхается мебель и паркет;
большое количество пылевых частиц в воз-

духе.
Воздух, скорее всего, в помещении переув-

лажнен, если:
на стенах есть пятна от колоний плесневых

грибов;
быстро плесневеют продукты питания и хлеб;
при попадании в помещение затрудняется

дыхание;
чувствуется резь в глазах, болит горло, появ-

ляется насморк.
Но лучше определить влажность воздуха в

помещении не по признакам, а приобрести бы-
товой гигрометр. Это позволит фиксировать та-
кой важный микроклиматический параметр,
как влажность помещения, а значит, и прини-
мать меры. К счастью, нормализовать влаж-
ность воздуха несложно. Как это сделать, мы
поговорим в следующий раз. 

Светлана САВИНА,
эксперт центра «Экология

жизненного пространства»

СЛЕДИТЕ ЗА ВЛАЖНОСТЬЮ

Если крахмал заварить в
мыльной воде и побрызгать
этим раствором белье, пред-

назначенное для глажения, то к
нему не будет приставать утюг, и
оно приобретет приятный блеск.
Белье после глажения иногда лос-
нится. Чтобы избежать этого, до-
бавьте в крахмал немного молока.
 Загрязненные пуховые платки

и береты чистят, осторожно нати-
рая их картофельным крахмалом.
Затем изделие тщательно встря-
хивают, при необходимости рас-
чесывают щеткой.
 Шторы из льна и хлопка будут

спадать красивыми широкими
фалдами, если после стирки их
накрахмалить следующим соста-
вом: картофельный и кукурузный
крахмал, тальк, взятые в равных
частях.
 Выглаженное накрахмаленное

белье не следует сразу класть в
шкаф или комод, так оно будет
пахнуть крахмалом.
 Выстиранное белье приобре-

тет блеск, если к крахмалу приба-
вить горстку соли.
 Чтобы изделия из гипса вы-

глядели как новенькие, время от
времени обмазывайте их густо за-
варенным крахмалом. Дайте ему
высохнуть. Сухой крахмал обва-
лится, впитав в себя всю грязь.
Остатки крахмала уберите щеткой.

 Если рамы в окнах рассохлись
и щели стали большими, их мож-
но заткнуть, например, пороло-
ном, затем заклеить полосками
бумаги с помощью крахмального
клея.
 Жирные пятна с ковра убира-

ют кашицей из смеси бензина и
крахмала, взятых в равных час-
тях. Кашицу втирают в пятно, а
когда бензин улетучится, крахмал
смахивают сухой щеткой. Так же
убирают пятна с дерматина и ко-
жаных изделий.
 Пятна на книгах смазывают

разведенным в воде крахмалом,
который счищают после высыха-
ния влажной щеткой.
 Чтобы крахмал хорошо зава-

рился, можно добавить в воду не-
много мыла.
 Крупы и крахмал не следует

хранить в банках с притертой
крышкой. Положите в них не-
сколько марлевых пакетиков с со-
лью.
 Молочные кисели получаются

более нежными, если положить в
них не картофельный, а кукуруз-
ный крахмал.
 Котлеты получатся воздушны-

ми и будут отлично жариться, ес-
ли в мясной фарш добавить крах-
мал (на 250 г фарша 1/2 столовой
ложки крахмала).

Наталья ЕРМОЛАЕВА

СТЕНА... В РАМОЧКУ
Когда-то в старину слово «обои» понималось совсем иначе, не-

жели сегодня. В некоторых залах петербургского Эрмитажа, ис-
торических дворцовых комплексах Москвы можно увидеть сте-

ны, задрапированные натянутой на деревянные рамы тканью. Отсюда
и происходит понятие «обои», поскольку тканью именно обивали ра-
мы, установленные вдоль стен. Со временем слово это стало обозна-
чать лишь рулонные, привычные всем бумажные изделия, в техноло-
гию изготовления которых ныне все более добавляется синтетиче-
ских материалов.

Вернуть традицию в каком-то смысле можно, если попробовать ок-
леить стены декоративной тканью. Следует лишь иметь в виду, что в
тканевые обои необходимо поддерживать в чистоте, поскольку вещь
эта достаточно претенциозна, а потому не допускает неряшливости.

Деревянных рам, укрепляемых на стены, делать сегодня вам не
придется. Полоски ткани можно наклеивать на стену с помощью со-
временных клеевых составов. Можно применить обычные клеи ти-
па ПВА, но лучше всего использовать термопистолет с соответству-
ющим клеевым расплавом. Он быстро застывает и позволяет хоро-
шо натянуть тканевые полоски. Для облицовки стен лучше всего
подходят синтетические ткани - они более эластичные, легче подда-
ются чистке. 

Каждый, кто клеил на стену обычные бумажные обои, знает, что
самые большие сложности возникают на стыках полос. В тканевых
обоях стыки легче всего прятать, укрепив на их месте после оклейки
деревянные рейки (можно фигурного профиля), которые можно по-
крыть бесцветным лаком. Нижние кромки удобно спрятать под плин-
тус, а верхние - под те же рейки, что и боковые стыки. Можно комби-
нировать: например, нижнюю часть стены укрыть тканью, а верхнюю
- обычными бумажными обоями.

Чистку тканевых обоев целесообразно производить регулярно, ис-
пользуя средства для чистки ковровых покрытий.

Петр ВЛАДИМИРОВ

У многих дома найдется картофельный
крахмал. Используют его в основном для
приготовления киселей, иногда при стирке
белья. Однако возможности применения
этого продукта куда шире.

КРАХМАЛ 
ВСЕМОГУЩИЙ...

ЛУК НА ПЕРО
Втеплицах и в домашних условиях лук

выгоняют обычно с октября по март.
Выгонкой называют процесс стимули-

рования роста листьев. На посадку использу-
ется лук трех-четырех сантиметров в диамет-
ре или севок крупного размера. Скорость от-
растания листьев зависит от сроков посадки,
температуры и освещенности.

Некоторые хозяйки начинают выгонять лук
в стаканчиках с водой. Однако это чревато
неприятным запахом, если не менять воду
два раза в день. Поэтому лучше использовать
деревянные ящички, застелив их, включая
стенки, полиэтиленовой пленкой. Насыпает-
ся песок слоем в два-три сантиметра, на ко-
тором плотно друг к другу раскладываются
луковицы. Поверх них опять насыпается пе-
сок и поливается отстоянной водой. Через 5-
7 дней луковицы начнут прорастать.

Сейчас наступает период самых длинных
ночей и самых коротких дней. Поэтому луку
необходимо дополнительное освещение. С
22 декабря день начнет увеличиваться, а уже
с 15 января дневного света будет вполне до-
статочно.

Подкармливать лук  не надо. Самое глав-
ное при выращивании лука на перо  - это по-
лив. Почва всегда должна быть влажной,
иначе он начнет желтеть и портиться.

Виталий ЗАЗИМКО, 
кандидат 

сельскохозяйственных наук

Два года назад я
решил посадить
на своем участке

топинамбур. Взял
бочку, насыпал пере-
гноя, положил на не-
го клубень и засыпал
рыхлой землей.
Вскоре стебель топи-
намбура из бочки вы-
лез. За лето сформи-
ровались клубни, но
урожай осенью я вы-

копать забыл. Каково
же было мое удивле-
ние, когда весной в
бочке вырос целый
«лес» топинамбура.
Каждый стебель дал
урожай, и бочка за-
полнилась клубнями.
Осенью нынешнего
года я выбрал ров-
ные клубни и взвесил
их. Результат превзо-
шел все ожидания:

практически из одно-
го клубня выросло 5
кг 600 г продукции! И
это при минимальной
занимаемой площади
и трудозатратах.

Преимущества то-
пинамбура перед
картофелем очевид-
ны: урожайность в
четыре раза выше, он
не болеет, устойчив к
нашим климатиче-
ским условиям, ко-
лорадский жук его
не портит, растение
не нуждается в спе-
циальном уходе -
достаточно для по-
садки использовать
рыхлую почву.
Клубни спокойно
зимуют в почве, а
уже весной дают
урожай.

Топинамбур мож-
но употреблять в пи-
щу сырым, отвар-
ным, пареным и жа-
реным. Он обладает
и лекарственными
свойствами. Осо-
бенно полезен при
диабете, нарушении
обмена веществ и
болезнях суставов.

Недавно я увидел
это растение на Вол-
гоградском проспек-
те, рядом с Москов-
ским союзом садо-
водов. Ветки его бы-
ли более 2 метров,
листья почти сухие,
а клубни продолжа-
ли развиваться в
бедной московской
почве.

Анатолий
МИХАЙЛЕНКО

ТОПИНАМБУР ИЗ БОЧКИ

ПИКАНТНЫЙ  ПОДОКОННИК



О, телевидение! Ты стало окном в мир,
форточкой в политику и экономику, замоч-
ной скважиной в частную жизнь сограж-
дан! Теперь на все это не надо тратить
деньги и время - достаточно включить теле-
визор.
О, телевидение! Ты освободило нас от не-
обходимости размышлять, сравнивать, вы-
бирать. Ты все это делаешь за нас - нена-

вязчиво, но настойчиво заменяя наше мне-
ние на собственное.
О, телевидение! Твоя реклама - наше здоро-
вье, наше питание, наши знания и досуг. Упи-
ваясь твоими сериалами, мы забываем не
только о пище духовной, но и хлебе насущном.
...Но вот вопрос к тебе, телевидение: стала
ли наша жизнь с тобой лучше, если ты весь
мир сузило до размеров телеэкрана?!

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
10 декабря 1135 года в Русской земле «прогремел

гром зимой и много вреда учинил». Сильные ветры и
жестокие метели сопровождали поход Всеволода
Мстиславовича с новгородцами на Ростов Великий. 

1174 год. С самого декабря зима началась мягкая, с
частыми оттепелями. Из-за оттепелей и непогод не со-
стоялся поход русских на волжских болгар.

В 1187 году во Владимиро-Суздальской и Чернигов-
ской земле – жестокие морозы: «...бысть зима зла
вельми, такая же в нашей памяти не бывало николи-
же». В районе Днепра «снег велик».

Во Псковских летописях за 1202 год записано: «Тое
же зимы ...знамения многие на небеси... В 5 часу ночи
потече все небо и стало красным как кровь». Снег на
земле и на крышах представлялся таким красным, как
пролитая кровь. Многие наблюдали «течение звезд и
звездный дождь». Люди пришли в ужас, считая, что на-
ступил конец света.

1214 год. В Новгородской и Тверской землях 1 дека-
бря случилась сильная гроза: «В неделю сыропустную
гром бысть по заутрени и вси слышама и потом тъгда
же змьи видема литящь».

1228 год. До 6 декабря на северо-западе Руси не
прекращались дожди. «...Дождь велик и день и нощь,
на Госпожин день, дождь и до Николина дни не виде-
хом светла дни, ни сена людям быше ни добыти, ни нив
делати». При этом в начале декабря в Новгороде на три
дня замерз Ильмень.

В 1303 году в Новгородской и Псковской земле
«...зима тепла, не бысть снега чересъ всю зиму».

1305 год. Вся морская поверхность между Данией и
Швецией превратилась в сплошной ледяной щит. За-
мерзали Рейн, По (река в Северной Италии), Сена вбли-
зи Парижа.

Зима 1339 года в Западной Европе считалась суро-
вой, но до 25 декабря погода стояла очень теплая.

1388-1389 гг. В Новгороде и Пскове с 6 декабря на
целый месяц установились непрекращающиеся моро-
зы. А год был голодный – «нужда великая и человеком
и скотом». И при этом – эпидемия.

Декабрь 1392 года в Западной Европе отмечен силь-
ными наводнениями, которые сменились лютыми хо-
лодами.

1396 год. В Москве 25 декабря разразилась гроза.
Как отмечено в Троицкой летописи, «...был гром, а туча
от полуденной стороны».

1400 год. На Балтике зима выпала очень суровой:
«так студено было, что моря замерзли».

В 1404 году в Московской земле «зима же сия не-
знаема была, гола без снегу», то есть бесснежная.

1413 год. «В ту зиму, - писал  Жильбер де Лануа  из
Новгорода, - было так холодно, что... воду для питья
мне приходилось черпать на озере из-подо льда двумя
серебряными чашками... И когда я держал чаши в сво-
их руках, то пальцы у меня цепенели...»

1415 год. В начале декабря в Германии еще цвели
цветы. И в целом зима в Европе оказалась теплой.

1 декабря 1420 года в Твери – полярное сияние:
«...бысть столп светел вельми от земли до небеси ми-
мо месяца в верх».

1427-й. Очень тепло весь год. А в декабре по всей Ев-
ропе цвели деревья. 

1437 год. В Белеве, как отмечает Устюжский лето-
писный свод, утром 5 декабря была «мгла велика». 

Жестокая зима с лютыми морозами вызвали в 1442
году в Русской земле гибель многих людей и большо-
го количества скота.

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 30 ноября по 6 декабря 2005 года

Циклон, который в первые дни недели пришел на ев-
ропейскую территорию России, не торопится ее поки-
дать. Так что в Московской области в ночь на среду ме-
стами выпадет небольшой снег, на дорогах гололеди-
ца, днем  будет пасмурно, но без осадков, температура
0, -5, в Москве -1, -3 градуса. В четверг с запада все с
тем же циклоном придет атмосферный фронт с боль-
шими запасами снега, он и будет падать в течение су-
ток. При западном ветре силой 5-10 м/сек температура
-1, -6 градусов покажется не очень комфортной. После
прохождения фронта в ночь на пятницу похолодает до
-4, -9 градусов, даже в Москве столбики термометров
опустятся до -5, -7 градусов. Холодно (-1, -6 градусов)
будет и днем, но снег прекратится. Такой же погода ос-
танется в субботу. В воскресенье характер погоды
вновь будет меняться - подойдет с запада новый ци-
клон, начнутся осадки, которые продолжатся вплоть до
вторника. Температура по ночам 0, -5 градусов, днем
+2, -3 градуса.

В Москве и Московской области из-за колебаний ат-
мосферного давления в среду и четверг ухудшение са-
мочувствия могут почувствовать люди с заболевания-
ми сосудов, а сырая ветреная погода неблагоприятна
для больных астмой и другими бронхо-легочными не-
дугами. В пятницу и субботу неспокойный геомагнит-
ный фон в сочетании с ростом атмосферного давления
может ухудшить самочувствие людей прежде всего с
сердечно-сосудистыми заболеваниями. В воскресенье,
а также в начале следующей недели  из-за повышенной
влажности воздуха может ухудшиться самочувствие
хронических  бронхо-легочных больных, а также лиц,
страдающих заболеваниями позвоночника и суставов.

По данным Метеобюро Москвы и Гидрометцентра России 
Более подробную информацию о состоянии погоды мож-

но получить круглосуточно по мобильным телефонам: МТС -
0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ГОВОРЯТ, ЧЕЛОВЕЧЕСТВО СМЕЯСЬ

РАССТАЕТСЯ СО СВОИМ ПРОШЛЫМ. 
ПОЧЕМУ ЖЕ У НАС  КИНО О ПРОШЛОМ

БОЛЬШЕ ПОХОЖЕ НА ФИЛЬМЫ УЖАСОВ?
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Дорогой Владимир
Владимирович, хо-
чу рассказать Вам

о нашем телевидении.
Вам смотреть некогда, а
я каждый день все-таки
выкраиваю часов пять.

Не знаю только, с че-
го начать... Ну вот, к
примеру, Госдуму не
надо бы показывать со-
всем. Ей-богу! Госдуму
и борьбу без правил.
Заводишься, а йода и
бинтов уже не хватает.

Вообще, скажите им,
чтобы поменьше пока-
зывали несчастья: «Ка-
тастрофы недели»,
«Дорожный патруль»,
«Я сама», всякие тай-
фуны, землетрясения и
реформы. Это все нер-
вирует. Во-вторых, от-

пугивает инопланетян.
Они есть, Владимир
Владимирович, просто
они ловят наши теле-
программы, пугаются и
на контакт не идут ни в
какую.

Особенно обидно,
Владимир Владимиро-
вич, что в хороших пе-
редачах все не слава
богу. «В мире живот-
ных»! Ведь лучше пере-
дачи до сих пор нету.
Но почему как паучиха
съедает паучка, когда
он больше не нужен,
показывали уже три
раза, а про морских ко-
тиков только один?

Кстати, «Чего хочет
женщина?» есть пере-
дача, а «Чего не может
мужчина?» нету.

Извините, что пишу
путано, нервы уже на
пределе.

Мало патриотиче-
ских передач. Пусть по-
кажут, как человек за-
ходит в супермаркет и
берет только наш то-
вар. Нет таких людей в
жизни, пусть найдут ак-
тера, они сейчас за
деньги все сыграют.
Некоторых передач,
Владимир Владимиро-
вич, вовсе нету. Вот у
нас грязно везде, а пе-
редачи «В мире микро-
бов» нету.

Все ли кое-как на на-
шем телевидении?..
Нет. Додумались вот
про милицию показы-
вать, как они мафию к
ногтю прижали, ворье
вылавливают чуть ли не
сетями, правосудие

везде торжествует.
Смотришь и радуешь-
ся. Вообще побольше
бы всякой фантастики.

А вот что совсем
плохо на телевидении -
это фильмы ужасов. И
смотреть страшно, и
выключить боишься.
Кажется, если выклю-
чишь, они тебя убьют.

Проститутки и нарко-
маны у нас наверняка
развелись через эти
фильмы. Может, про-
ститутками Вас и не за-
пугать, но уже несколь-
ко фильмов показыва-
ли, как в разных стра-
нах готовятся убить
президента.

До свидания, Влади-
мир Владимирович, по-
больше написать нету
времени - сейчас нач-
нется фильм «Ужасы
гонконгского секса».

Анатолий 
ТРУШКИН, 

телеман

ЭТО СМОТРЕТЬ НЕЛЬЗЯ!

ЛУКОМОРЬЕ
Я обожаю сериалы,
Могу смотреть их все подряд.
Плевать, что интеллектуалы
Высокомерно их бранят.
В конце концов, что им Россия!
Им не понять народа дух.
Там чудеса... Там амнезия -
Распространеннейший недуг.
Там кто-то спятил, кто-то в коме,
Там без конца бардак в роддоме,
И всех младенцев, как котят,
Там раздают, кому хотят.
Там героине мимоходом
Ребенка делает герой,
А отдувается другой,
А сам -шмыг-шмыг - 

и с Новым годом!
Там родственники все друг другу,
Но им об этом рано знать.
Там бросил муж свою супругу
И, не узнав, лет через пять
Влюбился в оную опять...
Сестра родного любит брата,
Брат - бабку, бабка - брата свата,
Папаша со служанкой спит,
У внучки - рак, 

у Жучки - СПИД.
...А где-то в недрах магазина
Теряет мать малютку-сына.
Находит через много лет;
Сынок - давно уже сам дед.
Потом один с собой кончает,
Другой в тюрьме права качает,
Кого-то в церкви поп венчает,
А кто-то вовсе конь в пальто.
И триста серий полновесных,
Насыщенных и интересных
Все выясняют, кто есть кто.
(Сто тоже можно - но не то!)

Сергей САТИН,
продюсер

Во весь экран огром-
ная лысая харя с же-
лезными зубами.

- Не надейся свалить с
баблом, тварь поганая! -
шипит Лысый Хромому,
хватается за его чемодан с
деньгами и с силой дерга-
ет на себя. Хромой, не от-
пуская чемодана, совер-
шает за ним красивый по-
лет и с хрустом шваркает-
ся головой о дверь с мас-
сивной бронзовой ручкой. 

- Сотрясение мозга,
рваная рана, обширная ге-
матома: три недели мини-
мум неподвижно лежать, -
шепчет зритель-врач сво-
ей спутнице.

Лысый вырывает чемо-
дан у Хромого и молотит
им упавшего по спине. 

- Перебит позвоночник,
паралич нижних конечно-
стей, - констатирует врач.

«Паралитик» резво пе-
рекатывается по полу, жа-
хает противника ногой в
живот и дергает на себя
ковровую дорожку. Лы-
сый валится навзничь,
проутюжив затылком угол
камина. Кладка взрывает-
ся обломками кирпичей. 

- Ничего особенного -
раз кирпичи посыпались,
то это смягчило удар. Всего
лишь перелом основания
черепа. Сейчас вскочит как
миленький. Я думаю, он
даже не обратит внимания

на то, что у него разрыв се-
лезенки и печени, - удовле-
творенно говорит доктор.

Хромому удается сгра-
бастать чемодан, он вска-
кивает и со словами «ма-
лышу Чарли привет!» вы-
бегает на лестницу. Лы-
сый цапает огромной ру-
чищей канделябр и броса-
ет в спину беглецу. От уда-
ра тот кувырком катится
по лестнице, щедро поли-
вая ступеньки кровью и
посыпая их разбросанны-
ми деньгами. 

- Весь переломался, ру-
ки-ноги - все в осколки!
Костей не соберешь. Нет,

не соберешь. Я бы не
взялся, тем более что по-
теря крови летальная.
Смысла уже нет, - печа-
лится доктор.

Лысый спускается вниз
за чемоданом и тщательно
укладывает в него окрова-
вленные купюры. В мо-
мент, когда он защелкива-
ет замок, очнувшийся Хро-
мой заносит над его голо-
вой железную трубу и... 

- Ну, что я говорил! Не
волнуйся за них... - обора-
чивается доктор к своей
спутнице и отчаянно кричит
на весь кинозал: «Вызовите
«скорую», здесь дама без
сознания! Пульса нет!»

Инна 
САВЕЛЬЕВА,
пострадавшая

РЕКЛАМНАЯ
ШАПОЧКА

-Бабушка, бабушка, а почему у
тебя такие большие глаза? -
спросила Красная Шапочка.

- Чтобы смотреть телевизор «Три-
нитрон» с самым плоским экраном, -
ответил загримированный под Ба-
бушку Волк.

- Бабушка, бабушка, а почему у те-
бя такие большие уши? - продолжила
Красная Шапочка.

- Чтобы слушать радио «Рокс», -
ответил девочке Серый.

- Бабушка, бабушка, - снова спро-
сила Шапочка, - а почему у тебя такие
большие зубы?

- Чтобы жевать «Дирол» без саха-
ра! Да и не только! - ответил Волк и
проглотил Красную Шапочку.

Но тут в домик ворвались охотники
и застрелили Волка, вспороли ему
живот, и оттуда выскочила Бабушка,
живая и невредимая.

- Тетя Ася приехала! - обрадова-
лись охотники.

Затем вылезла и Красная Шапочка.
Тоже живая и невредимая.

- «Рексона», - захлопали в ладоши
охотники. - Никогда не подведет!

- Сухо и комфортно! - подмигнула
им в ответ Красная Шапочка. - Кто
пойдет за «Клинским»? Наверное, са-
мый меткий?

Сели они тут на радостях мед-пиво
пить, и один из охотников стал рас-
сказывать спасенным, как было дело:

- И тут он попер на меня... Глаза -
бешеные, шерсть - дыбом! Перхоть!
Кариес! А уж запах пота...

Взмахнул охотник руками, а пиво-
то и пролилось.

Вскочил тут Волк, выпрыгнул в
окошко, да и был таков. Бежит и ду-
мает: «Очаково»  - живительное пи-
во!»

Тут и сказке конец!
Антон МАКУНИ,

сказочник

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ТЕЛЕЗРИТЕЛЯ ПРЕЗИДЕНТУ

БОЕВИК И ВРАЧ

Коля Внуков набрал телефон-
ный номер и закричал в трубку:

- Алло, дедушка!.. Привет! Да,
это я! Как ты себя чувствуешь?..
Давление высокое? Сколько пока-
зывает? Ого! Это погода меняет-
ся... Суставы ломит и боевые шра-
мы болят?.. Точно, завтра будет

проливной дождь... Еще в ухе
стреляет?! К грозе это... Нос че-
шется? К похолоданию... Сколько
раз чихнул?.. Пять раз подряд! Ну,
значит, температура минимум на
пять градусов понизится... Ну,
ладно, дедуля, до свиданья... По-
ка, говорю!.. Очень-очень неко-

гда... Рекламная пауза заканчива-
ется... Да... Да... Конечно, я тебе
завтра с работы опять позвоню. В
это же время... Я тебя тоже целую.
Не болей!

Коля повесил трубку и сказал
диктору:

- Все слышал? Когда реклама
закончится, передавай в эфир
прогноз погоды...

Юрий ЛИХОЛЕТОВ, 
метеоролог

ИНТЕРВЬЮ
Корреспондент: Уважаемый

Иван Иванович, в чем причина,
ну, скажем так, недостаточно
стопроцентного снабжения на-
селения теплом? Есть ли во
всем этом и ваша ошибка?

Иван Иванович: Я полагаю,
что ошибка была допущена
раньше, и моей вины здесь нет.

Корреспондент: Когда рань-
ше? Когда котельную привати-
зировали?

Иван Иванович: Раньше.
Корреспондент: Когда пере-

стройку затеяли?
Иван Иванович: Еще раньше.
Корреспондент: Когда царя

свергали, что ли?
Иван Иванович: К сожалению,

еще раньше. Когда от обезьяны
происходили. Произошли бы от
медведей, спали бы всю зиму да
лапу сосали... Вот тогда и проб-
лем с отоплением не было бы. А
теперь - что говорить. Поздно...
Василий ШИМБЕРЕВ,

оператор
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